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Все равно мы 
ПЭТ не бросим
Правительство просят 
не ограничивать объем 
пластиковой упаковки 
для пива

Производители пива и пласти-
ковой упаковки просят власти не 
принимать закон, который огра-
ничивает продажи в ПЭТ-таре 
объемом не более 1,5 л с 1 июля 
2016 года, а в дальнейшем фак-
тически вводит запрет на ее ис-
пользование. Правительство 
и депутаты Госдумы закон, на-
против, поддерживают, наста-
ивая на запрете продажи пива 
в пластике объемом более 0,5 л.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо президента и председателя 
правления Carlsberg Йоргена Буля 
Расмуссена премьеру Дмитрию Мед-
ведеву. Топ-менеджер ссылается на 
договоренности, достигнутые в ок-
тябре 2014 года на совещании кон-
сультативного совета по иностран-
ным инвестициям, когда предста-
вители бизнеса и власти договори-
лись ограничить объем ПЭТ-упако-
вок для спиртного 1,5 л к 2017 году. 
Но в середине апреля правительство 
опубликовало отзыв на законопро-
ект об ограничении использования 
пластиковой тары, подготовленный 
группой депутатов Госдумы, поддер-
жав запрет на ПЭТ-упаковки более 
1,5 л с 1 июля 2016 года и предложив 
в дальнейшем перейти к ПЭТ-таре 
объемом не более 0,5 л. Такое ограни-
чение, по сути, означает запрет на ис-
пользование пластиковой тары для 
пивоваров, считает Йорген Буль Рас-
муссен. «Это станет полной катастро-
фой для потребления и крайне нега-
тивным сигналом для международ-
ных инвесторов»,— утверждает он.

К господину Медведеву обрати-
лись и производители пластиковой 
упаковки.
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Как стало известно ”Ъ“, 
вокруг новой госполити-
ки по закупкам и импор-
тозамещению разгорел-
ся скандал. Резко против 
нее выступили семь круп-
нейших российских неф-
тегазовых компаний. Они 
недовольны уже одобрен-
ным Госдумой в первом 
чтении законопроектом, 
который ставит отрасль 
под особый контроль, 
 создавая риски раскры-
тия коммерческой инфор-
мации и снижая возмож-
ность использования схем 
для обхода санкций. До-
кумент чреват проблема-
ми и в других отраслях, 
но там его пока внима-
тельно прочитали далеко 
не все. Нефтяники счита-
ют, что Белый дом невер-
но интерпретировал идеи 
Владимира Путина. Он 
сам сможет прояснить 
 ситуацию уже сегодня 
на специальном заседа-
нии с правительством.

В середине апреля ру-
ководители «Роснефти», 
ЛУКОЙЛа, «Газпром неф-
ти», «Зарубежнефти», «Баш-
нефти», «Сургутнефтега-
за» и НОВАТЭКа написали 
Владимиру Путину пись-
мо (есть у 

”
Ъ“), раскрити-

ковав поправки к ФЗ «О за-
купках». Последние были 
разработаны по итогам вы-
ступления президента пе-
ред федеральным собрани-
ем в декабре 2014 года. Он 
предложил создать «специ-
альный координационный 
центр, задача которого увя-
зать реализацию крупных 
проектов с размещени-
ем заказов на российских 
предприятиях». «Мы долж-
ны снять критическую за-

висимость от зарубежных 
технологий и промышлен-
ной продукции»,— пояс-
нил президент. В марте пре-
мьер Дмитрий Медведев со-
общил, что сам возглавит 
новый орган, 21 апреля Гос-
дума одобрила в первом 
чтении соответствующий 
законопроект.

По нему правительст-
во создает координацион-
ный совет, который будет 
согласовывать положения 
и планы закупок госкомпа-
ний, госкорпораций, моно-
полий, а также всех «заказ-
чиков», которые реализуют 
проекты, получающие го-
споддержку, или осваивают 
месторождения углеводоро-
дов. Заказы должны разме-
щаться в единой информа-
ционной системе, без одо-
брения совета договоры 
могут заключаться только 
в случае форс-мажора. Сей-
час закон касается лишь го-
скомпаний, и они обязаны 

только раскрывать закупоч-
ные процедуры и их итоги, 
правительство также может 
установить приоритет услуг 
или товаров российского 
происхождения перед им-
портными или определен-
ную долю закупок у малого 
и среднего бизнеса. Поправ-
ки прошли первое чтение 
не без вопросов. В заключе-
нии комитета Госдумы по 
экономической политике 
говорится, что законопро-
ект «не решает задач по раз-
витию экономики», предла-
гается уточнить реестр ин-
вестпроектов и статус сове-
та, хотя документ все равно 

в целом одобрен. Но нефтя-
ники считают, что текущая 
редакция «не соответствует 
сути поручения президен-
та и требует существенной 
 доработки».

По мнению участников 
отрасли, вместо создания 
преференций для отечест-
венных производителей до-
кумент просто «делает пу-
бличной всю информацию 
об импортозамещающих 
закупках, в том числе по па-
раллельному импорту, что 
может привести к исполь-
зованию этой информации 
для повышения эффектив-
ности санкций». Законопро-

ект, пишут нефтяники, огра-
ничивает возможности пла-
нирования и установления 
приемлемых сроков расче-
тов, а также «может приве-
сти к необходимости пои-
ска источников финанси-
рования для предоставле-
ния авансов, что в услови-
ях санкций представляет-
ся крайне затруднитель-
ным». Топ-менеджеры про-
сят убрать из документа ого-
ворку про проекты развед-
ки и добычи углеводоро-
дов и уточнить, что контр-
оль осуществляется только 
за закупками в рамках от-
дельных инвестпроектов, 
получающих господдер-
жку, а не по компании в це-
лом. Кроме того, добавляют 
нефтяники, нужно разрабо-
тать перечень товаров, услуг 
и работ в сфере ТЭКа, сведе-
ния о которых не составля-
ют гостайны, но не должны 
размещаться в единой ин-
формационной системе.

Источник 
”
Ъ“ в одной из 

компаний поясняет, что «по-
добного вмешательства го-
сударства в бизнес не было 
никогда». «В закупках круп-
ных компаний тысячи на-
именований, такой доку-
ментооборот просто невоз-
можно будет вести»,— уве-
рен он. Другой собеседник 

”
Ъ“ добавляет, что, «по су-

ти, речь идет о бумажной ра-
боте, как это поможет им-
портозамещению, не ясно». 
«При всем желании в России 
нет производства целого ря-
да сложного оборудования, 
оно появится нескоро, и аль-
тернативы отсутствуют»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“.
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Письмо, подписанное нефтью
Крупнейшие нефтекомпании ищут защиты у президента

Глава «Роснефти» 
Игорь Сечин первым 
подписал обращение 
нефтегазовых компа-
ний к Владимиру Пу-
тину против поправок 
к закону о госзакупках   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Как стало известно ”Ъ“, вчера в АО 
«Гарнизон» (правопреемник холдин-
га «Оборонсервис») произошли кадро-
вые  перестановки. Антон Посконин уво-
лен с должности гендиректора холдинга 
 после конфликта со своим непосред-
ственным куратором от Минобороны — 
 замминистра Русланом Цаликовым. 
Причиной стало несогласие менеджера 
с выстраиванием управленческой вер-
тикали «Гарнизона».

Об увольнении гендиректора «Гарнизона» 
Антона Посконина 

”
Ъ“ рассказал источник 

в Минобороны и подтвердил источник в аппа-
рате министра Сергея Шойгу. «Соответствую-
щий приказ подписал вчера директор депар-
тамента имущественных отношений (ДИО) 
Дмитрий Куракин. Решение санкционирова-
но на уровне руководства ведомства»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ один из собеседников. Другой источ-

ник 
”
Ъ“ добавил, что у Минобороны пока нет 

кандидата на эту позицию и на время его пои-
сков и. о. главы «Гарнизона» будет Сергей Шты-
кулин, заместитель гендиректора (он уже ис-

полнял обязанности руководителя в мае 2013 
года). Получить комментарии господина По-
сконина не удалось, а господин Куракин был 
недоступен для общения с прессой.

По информации 
”
Ъ“, непосредственным 

поводом для увольнения Антона Поскони-
на стало его несогласие с уже принятыми 
решениями по выстраиванию управленче-
ской вертикали холдинга. Об этом он сооб-
щил на одном из совещаний под руководст-
вом замминистра обороны Руслана Цалико-
ва. Рассорившись со своим непосредствен-
ным куратором, глава «Гарнизона» попы-
тался решить текущие проблемы при помо-
щи другого замминистра — Павла Попова. 
«Это была большая ошибка,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в военном ведомстве.— Попов за не-

го вступаться не стал, а отношения с Цали-
ковым были испорчены окончательно». От 
увольнения господина Посконина не спасли 
рекомендации ни его подчиненных, ни зна-
ющих его чиновников Минобороны.

новости — c5

Начальника «Гарнизона» 
отправили в увольнение
Антон Посконин не нашел общего языка  
с куратором из Министерства обороны

Вчера президент России Владимир  Путин 
в Петербурге принял участие в медиа-
форуме «Общероссийского народного 
фронта» (ОНФ) и дал ряд важных обеща-
ний. Он обещал подумать над отменой 
института несменяемости федеральных 
судей, над льготами для бумажной прес-
сы, над спасением «Вологодского масла» 
и над рекомендациями для чиновников, 
кому на чем можно ездить. С подробно-
стями из «Ленэкспо» — специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Вчерашний рабочий день в Петербурге 
начался для Владимира Путина глубокой но-
чью, когда он подписал перечень поручений 
по итогам шумного Госсовета, посвященного 
проблемам малого и среднего бизнеса (под-
робнее см. материал на сайте 

”
Ъ“). От имени 

рабочей группы доклад, в котором было не-
сколько радикальных предложений, сделал 
губернатор Тульской области Владимир Груз-
дев. Его предложения, впрочем, раскритико-
вали и министр финансов Антон Силуанов, 
и другие чиновники. Казалось, идеи рабочей 
группы дезавуированы и обречены.

Тем удивительнее, что поручения Влади-
мира Путина в окончательном виде состо-
ят, по сути, из перечня предложений рабо-
чей группы Госсовета. Так, подтверждено со-
здание единого института развития малого 
и среднего предпринимательства (по дан-
ным 

”
Ъ“, его возглавит руководитель Фонда 

развития жилищного строительства Алек-
сандр Браверман, который оказался спосо-
бен быстро оценить масштаб своей новой 
работы и согласился на нее без долгих раз-
мышлений). Для самозанятых граждан бу-
дут созданы условия для ведения бизне-
са в упрощенной форме. Будут снижены 
санкции, предусмотренные Уголовным ко-
дексом РФ: принято решение о «восстанов-
лении конституционной справедливости» 
и о сохранении статьи 159.4 «Мошенниче-
ство в сфере предпринимательства» (сейчас 
применяется общая уголовная статья 159 
«Мошенничество»)… Последний пункт был 
предметом особенно острой дискуссии на 
заседании Госсовета.
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По широкому фронту 
вопросов
Владимир Путин выступил на медиафоруме ОНФ
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Московский фонд развития местно-
го самоуправления представит сегод-
ня доклад (есть у ”Ъ“) на основе анализа 
отчетов глав управ за 2014 год. Экспер-
ты фонда сделали вывод, что необходи-
мой жителям информации в отчетах за-
частую недостаточно, зато чиновники 
с удовольствием отчитываются за при-
соединение Крыма, удачно проведен-
ные выборы Мосгордумы и за то, сколь-
ко жителям «дано обещаний устранения 
нарушений».

В качестве ключевых критериев оценки 
рассматривались объем раскрытой инфор-
мации о деятельности управы за 2014 год, 
деятельности подведомственной органи-
зации, качество подготовки отчета, инфор-
мационная открытость и др. Лидерами рей-
тинга стали главы управ района Ивановское 
Наталья Голованова и глава управы Строги-
но Владимир Травкин — 15 баллов из 15. Ху-
же всех отчитались главы управ районов 
Можайский (лидер антирейтинга Роман Бо-
гомолец), Чертаново Южное и Силино — 
семь баллов.

Недостатки отчетов в основном похожие: 
в ряде документов не содержится информа-
ция о выполнении полномочий управ в сфе-
ре призыва на военную службу, организа-
ции и материально-технического обеспече-
ния прошедших выборов в Мосгордуму, ме-
ханизмах взаимодействия управы и органов 
местного самоуправления, детали благоу-
стройства дворовых территорий и т. д. Часть 
отчетов к тому же носит формальный харак-
тер, их публикация часто проходила с задер-
жками. Некоторые управы прятали отчеты 
в глубинах сайта, что «нарушает права жите-
лей на получение своевременной информа-
ции». В большинстве отчетов не содержится 
информации об ответах на вопросы депута-
тов и жителей.

Анализ показал, что отсутствует единая 
методика составления отчетов. «Каждый 
глава управы старается включить в него то, 
что сам считает наиболее важным и заслу-
живающим внимания депутатов»,— отме-
чается в докладе. Например, глава управы 
района Северное Тушино включил в отчет 
раздел «Особенности 2014 года», где отме-
тил «присоединение Крыма, проведение 
Олимпиады в Сочи» и т. д. «Остается непо-
нятным, как эти события коррелируются 

с деятельностью главы управы района»,— 
говорится в докладе. В ряде случаев в отче-
те освещаются вопросы, которые «не про-
писаны в законе, а то и вовсе запрещены». 
Так, отчет главы района Левобережный со-
держит информацию о том, что более 50 его 
советников «в период избирательной кам-
пании работали в штабе» кандидата в депу-
таты Мосгордумы Надежды Бабкиной. Об 
успехах избирательной кампании отчита-
лись и в других районах — Гольяново, Соко-
линой Горе и т. д.

Кроме того, часть отчетов содержит не-
реалистичные данные. Например, в Запад-
ном Дегунино отчитались о 8,4 тыс. работ-
ников ЖКХ, вышедших на субботник, в Со-
кольниках — о благоустройстве трех дво-
ров за 11 тыс. руб., в Чертаново Централь-
ном — о 800 проведенных спортивных ме-
роприятиях с участием 29 тыс. человек и о 
том, что в районе проживает 178 «необосно-
ванно реабилитированных» граждан. «Что 
это за социальная группа, остается непо-
нятным», отмечают авторы доклада. Более 
реалистичные, но странные цифры вклю-
чили в отчет в районе Восточный («в 2014 
году проведено 12 онлайн-конференций, 
в которых приняло участие 10 человек») и 
Восточном Измайлово («за 2014 год за вре-
мя онлайн-конференций 

”
Скайп“ поступи-

ло шесть обращений»). В Тропарево-Нику-
лино отчитались о том, скольким жителям 
«дано обещаний устранения нарушений». 
В Орехово-Борисово Южном пожаловались 
на пациентку психдиспансера, которая пи-
шет много обращений.

Как сообщил 
”
Ъ“ президент фонда, член 

Общественной палаты Москвы Александр 
Закондырин, эксперты фонда предлагают 
законодательно закрепить обязанность пу-
бликовать отчеты в интернете в пятиднев-
ный срок с момента их заслушивания. Текс-
ты отчетов, говорит он, необходимо направ-
лять депутатам заблаговременно, а депар-
таменту территориальных органов испол-
нительной власти следует разработать ти-
повой отчет. Авторы доклада также пред-
лагают наделить муниципальных депута-
тов правом в ряде случаев предлагать мэру 
кандидатуру главы управы. Впрочем, Сер-
гей Собянин не раз говорил, что у муници-
палов и так достаточно прав.

Таисия Бекбулатова

Московские чиновники 
отчитались за все
В управах рассказали об Олимпиаде и выборах

В короткий период с октября 2014 го-
да по февраль 2015-го стратегии разви-
тия работающих в России промышлен-
ных компаний заметно изменились, а их 
приоритеты сместились от ввода новых 
мощностей к оптимизации структуры 
управления и затрат. К таким выводам 
в «Обзоре российского рынка производ-
ственного сектора» пришли исследо-
ватели компании «Делойт». Из обзора 
также следует, что в этой ситуации ино-
странные компании без локализации 
производства в России сейчас нужда-
ются в господдержке больше, чем оте-
чественные.

Аналитики российского подразделения 
компании «Делойт», отталкиваясь от мето-
дологии своего исследования «Международ-
ный индекс производственной конкуренто-
способности-2013», оценили промышлен-
ный рынок РФ с точки зрения факторов его 
конкурентоспособности и стратегий разви-
тия. Исследование, основанное на опросах 
топ-менеджеров предприятий, проводились 
в два этапа: первый — в октябре 2014 года, 
второй — в феврале 2015-го. Выборка состо-
ит из 48% иностранных предприятий с лока-
лизацией производства в России, 30% рос-
сийских компаний (60% из них — крупные) 
и 21% иностранных предприятий, не лока-
лизовавшихся в РФ. 

Результаты исследования свидетельству-
ют о резкой смене приоритетов респонден-
тов в период между октябрем 2014 года и 
февралем 2015-го, когда последствия санк-
ций, валютного шока и общей экономиче-
ской неопределенности проявились особен-
но отчетливо. В октябре 2014 года 59% опро-
шенных называли прозрачность и стабиль-
ность регуляторной, налоговой и экономи-
ческой политики основным фактором, вли-
яющим на повышение конкурентоспособ-
ности России на мировом рынке. В феврале 
2015 года их стало 85%. Значимость двух дру-

гих лидирующих факторов — доступные ин-
струменты привлечения финансирования и 
отсутствие административных барьеров — 
тоже сильно изменилась: с 29% до 50% и с 35% 
до 45% соответственно. При этом если в 2014 
году 35% респондентов называли качество и 
эффективность инфраструктуры основным 
условием для повышения международной 
конкурентоспособности России, то спустя 
четыре месяца таких стало лишь 15%.

За четыре месяца заметно изменились и 
стратегические приоритеты промышлен-
ников на внутреннем рынке. В два раза (до 
15%) сократилась доля предприятий, кото-
рые готовились к введению новых мощно-
стей, и сопоставимо увеличился процент 
тех, кто поставил на снижение трудовых за-
трат (с 20% до 40%), расширение линейки вы-
пускаемой продукции (с 19% до 50%), а так-
же повышение производственной эффек-
тивности и оптимизацию управленческой 
структуры (с 44% до 75%). При этом основ-
ной стратегией для 50% респондентов стал 
вывод на российский рынок новых продук-
тов, а доля тех, для кого такой стратегией 
стал поиск новых источников финансиро-
вания, выросла с 7% до 25%. 

Судя по опубликованным вчера ЦМАК-
Пом и ИЭП им. Е. Гайдара исследованиям со-
стояния промышленности, в апреле часть 
стратегий компаний уже сработала. «Сни-
жение оплаты труда (в ряде отраслей — при 
одновременном снижении численности ра-
ботников) позволяет удерживать удельные 
издержки на труд (долю оплаты труда в вы-
ручке) на стабильном уровне»,— говорит-
ся в мониторинге ЦМАКПа. Впрочем, инве-
стиционные планы компаний продолжают 
ухудшаться, рост ставок по кредитам пред-
приятиям в 2015 году доводит нагрузку на 
обрабатывающие компании до беспреце-
дентного уровня — свыше половины при-
были от продаж.

Алексей Шаповалов

Оптимизация 
важнее инвестиций
«Делойт» проанализировал 
стратегии промышленников в России

Президент вчера подписал перечень 
поручений по итогам вопросов, кото-
рые задавали ему в рамках «Прямой ли-
нии с Владимиром Путиным» 17 апреля. 
На этот раз особое внимание было уде-
лено Крыму, в частности, улучшению 
транспортных перевозок на полуостров, 
еще одно частное поручение было дано 
по обеспечению железнодорожного со-
общения по маршруту Балашов—Сара-
тов. Состояние остальных электричек 
Белый дом должен мониторить вместе 
с губернаторами и ОАО РЖД.

Первыми правительству расписаны по-
ручения президента по медицинскому обес-
печению граждан. Президент поручил до 15 
июля обеспечить внесение поправок, «на-
правленных на организацию оказания пал-
лиативной помощи больным по месту их 
фактического проживания», а вместе с про-
фильными некоммерческими организаци-
ями рассмотреть вопрос применения меди-
цинских изделий «при оказании помощи на 
дому тяжелобольным». Во время прямой ли-
нии руководитель фонда «Вера» Нюта Федер-
мессер указывала, что в России «сегодня не 

существует системы оказания паллиатив-
ной помощи и обезболивания для людей по 
месту их жительства, а не регистрации». Го-
ворила она и о другой проблеме: медицин-
ские учреждения заинтересованы в том, что-
бы неизлечимо больные пациенты уходили 
домой, «потому что они освобождают доро-
гую койку», а дома они уже не имеют ника-
кой медицинской поддержки.

До 1 июня, а потом и ежеквартально Бе-
лый дом должен будет вести мониторинг до-
ступности лекарственных препаратов для 
граждан, имеющих право на льготное обес-
печение такими препаратами. Жалобы на 
то, что «жизненно необходимые лекарства» 
не выделяются гражданам со ссылкой на то, 
«что их нет в наличии», также звучали во вре-
мя «Прямой линии с Владимиром Путиным».

Как и в перечне поручений по итогам Госсо-
вета , Владимир Путин коснулся проблем биз-
неса. Так, Центробанку до 1 июня рекомендо-
вано проанализировать процентные ставки 
по кредитам для малого и среднего предпри-
нимательства и подумать о целесообразности 
установления их максимального размера. А 
руководители субъектов РФ должны до 1 ию-

ня обеспечить условия, чтобы фермерские хо-
зяйства могли реализовывать свои продукты, 
в том числе «путем организации нестационар-
ной и мобильной торговли».

Среди полутора десятков поручений по 
итогам прямой линии часть касается воз-
можной помощи валютным ипотечникам, 
предоставлению выплат на приобретение 
жилья ветеранам Великой Отечественной 
войны, которые состоят на учете для пересе-
ления из ЗАТО. Также для «восстановления 
пригородного сообщения между населен-
ными пунктами», где такой транспорт «во-
стребован населением», понадобится мо-
ниторинг состояния пригородных перево-
зок. Работать над вопросом Белый дом дол-
жен вместе с губернаторами и «при участии» 
ОАО РЖД, предварительно «незамедлитель-
но восстановив» поезда Балашов—Саратов. 
Отдельный блок поручений касается Кры-
ма, в частности, возможности продажи элек-
тронных билетов на паромные переправы 
на полуостров, увеличения их пропускной 
способности, а также — по обеспечению «це-
новой доступности авиабилетов» в Крым.

Максим Иванов

Прямая линия вывела на поручения
Владимир Путин не обошел вниманием тяжелобольных, ипотечников и Крым

Губернатор Санкт-Петербур-
га Георгий Полтавченко вче-
ра отправил в отставку своего 
заместителя по строитель-
ству и инвестициям Марата 
 Оганесяна — экс-куратора не-
достроенной газпромовской 
«Зенит-Арены». Увольнение 
чиновника связывают с кон-
фликтом интересов: он привел 
в Смольный команду москов-
ских менеджеров, раздавав-
шую госконтракты столичным 
игрокам, финансирование 
 которых вызывало вопросы 
у ФСБ и Контрольно-счетной 
палаты. Полномочия господи-
на Оганесяна перешли вице-
губернатору, экс-главе Мин-
региона Игорю Албину.

Марат Оганесян написал за-
явление по собственному жела-
нию, и губернатор вчера удовлет-
ворил его. Причины отставки го-
сподин Оганесян комментиро-
вать отказался, а на вопрос о даль-
нейшей карьере сказал, что «рас-
сматривает предложения в Мо-
скве и Санкт-Петербурге». Источ-
ники 

”
Ъ“ в Смольном утвержда-

ют, что отставка чиновника свя-
зана с «инициативой сверху» — 
в том числе со стороны силовых 
структур. Ранее источники 

”
Ъ“ в 

Госдуме говорили, что господин 
Оганесян может уйти на повыше-
ние и возглавить в Москве стро-
ительство парламентского цент-
ра. А в начале года стало извест-
но о планах создания дирекции 
во главе с Маратом Оганесяном, 
которая бы курировала в РФ стро-
ительство стадионов к чемпиона-
ту мира по футболу 2018 года. С 
этими планами источники 

”
Ъ“ в 

Смольном связывали возвраще-
ние в Москву в марте двух сорат-
ников Марата Оганесяна: перво-
го зампреда комитета по строи-
тельству Александра Янчика (до 
госслужбы управлял вместе с го-
сподином Оганесяном структу-
рами инвестора гостиничного 
комплекса в «Москва-Сити» Ары 
Абрамяна) и зампреда комитета 
Рината Ситдикова.

Незадолго до отставки госпо-
дина Оганесяна в Смольном ак-
тивно обсуждали видеозапись 
спецоперации московской поли-
ции, которая 7 октября 2014 го-
да пресекла в столичном рестора-
не «Бочка» встречу влиятельных 
воров в законе, задержав, в част-
ности, Юрия Усояна — родствен-
ника погибшего в 2013 году кри-
минального авторитета. Один из 
заснятых полицией участников 
встречи похож на господина Ога-
несяна, который в этот день дей-
ствительно находился в Москве. 

Официальных подтверждений 
его присутствия в «Бочке» не бы-
ло. Сам господин Оганесян вчера 
сказал 

”
Ъ“, что «не смотрел это ви-

део», хотя ролик демонстрировал-
ся по федеральным телеканалам 
и есть в интернете. Источники 

”
Ъ“, близкие Смольному, напом-

нили и об обыске, который про-
водила ФСБ в комитете по строи-
тельству в связи с господрядами 
московской компании «Спэлл».

Чиновники Смольного не 
скрывают, что претензии к го-
сподину Оганесяну связаны с 
конфликтом интересов внутри 
горадминистрации. За два года, 
в течение которых Марат Ога-
несян руководил петербургски-
ми стройками с бюджетом око-

ло 80 млрд руб. в год, он привел 
в Смольный команду москов-
ских менеджеров, которая нача-
ла раздавать госконтракты сто-
личным игрокам. Ряд подчинен-
ных господина Оганесяна вме-
сте с ним до конца 2011 года ку-
рировали реконструкцию Боль-
шого театра, затем строительст-
во Мариинки-2 (стоимость про-
ектов 34,5 млрд и 22 млрд руб. 
соответственно). Позже коман-
ду Марата Оганесяна пополни-
ли и другие выходцы из столич-
ного строительного бизнеса, с 
которыми он сотрудничал в Мо-
скве при экс-мэре Юрии Луж-
кове. В результате на петербург-
ский строительный рынок при-
шли структуры группы «Сумма». 
Контрольно-счетная палата выя-
вила многомиллиардные нару-
шения в строительстве метро и 
дорог — в том числе в период де-
ятельности господина Оганеся-
на. На вопрос 

”
Ъ“, возбуждены 

ли уголовные дела, касающиеся 
его деятельности, господин Ога-
несян не ответил. Его подчинен-
ные устранять нарушения отка-
зались и сейчас судятся с ауди-
торами. В свою очередь, один из 
крупнейших городских подряд-
чиков — «Мостоотряд 19», полу-
чив аванс более 500 млн из го-
родской казны, оказался на гра-
ни банкротства. А 6 апреля арби-
тражный суд Москвы завершил 
процедуру банкротства (с непо-
гашенным долгом 777 млн руб.) 
ЗАО «СУИпроект» — генподряд-
чика реконструкции Большого 
театра в Москве, которой руко-
водил Марат Оганесян.

Еще одним поводом для кон-
фликтов была борьба за контр-
оль над крупнейшими городски-
ми структурами, отвечающими 
за подготовку участков для тор-
гов, отметил один из чиновни-
ков. В марте Марату Оганесяну 
удалось добиться передачи ему 
части Городского агентства по 
промышленным инвестициям. 
При этом все полномочия госпо-
дина Оганесяна переданы экс-
главе Минрегиона Игорю Ал-
бину. Отметим, что в Санкт-Пе-
тербурге находится президент 
Владимир Путин, который уже 
встречался с Георгием Полтав-
ченко и Алексеем Миллером — 
главой «Газпрома», владеюще-
го футбольным клубом «Зенит», 
для которого Смольный строит 
за счет городской казны стади-
он «Зенит-Арена» и транспорт-
ную инфраструктуру к чемпио-
нату мира.

Анна Пушкарская,  
Кристина Наумова, 
Санкт-Петербург;  
Халиль Аминов

Георгий Полтавченко  
расстался с Маратом Оганесяном
У строительства «Зенит-Арены» появится новый куратор

К О Н Т Е К С Т К А Д Р Ы  А Л Е К С А Н Д Р А  Т К А Ч Е В А  Л И Ш А Ю Т С Я  П О С Т О В

Врио главы Краснодарского края Вениамин Кондратьев уволил 
трех вице-губернаторов. Своих постов лишились заместитель 
главы края по АПК Сергей Гаркуша, арестованный в феврале 
куратор промышленности и ТЭКа Вадим Лукоянов и Галина 
Золина, более десяти лет курировавшая социальную сферу. 
Господин Кондратьев отметил, что в отраслях, которые куриру-
ют уволенные чиновники, «необходимо кадровое обновление». 
Отставки были ожидаемыми. На первой встрече с активом края 
неделю назад врио главы сказал: «Все, что сделало наш край 
сильным, я возьму с собой, а с теми, кто сделал его уязвимым, 
нам не по пути». Очевидно, что в первую очередь имелся в виду 
Вадим Лукоянов, который в начале года был арестован сотруд-
никами ФСБ по подозрению в злоупотреблении полномочиями. 
Еще один уволенный вице-губернатор Сергей Гаркуша — мало-

заметная фигура, он работал в должности заместителя главы 
края по АПК с 2013 года. Примечательной личностью была Га-
лина Золина, с 2005 года занимавшая должность заместителя 
главы края по социальным вопросам. Госпожа Золина входила 
в команду «выселковских» — земляков экс-главы края Алексан-
дра Ткачева. Она курировала образование, медицину, соци-
алку, культуру, особое внимание уделяла деятельности СМИ. 
Экс-губернатор высоко ценил работу Галины Золиной, однако 
в подведомственных ей отраслях давно зрело недовольство ее 
кадровой политикой. Пять вице-губернаторов сохранили свои 
должности до губернаторских выборов в сентябре. Среди них 
первый вице-губернатор Джамбулат Хатуов, который курирует 
экономику и внутреннюю политику, в том числе организацию 
выборов. Анна Перова, Краснодар
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новости

В перечне 11 пунктов, каждый из 
которых можно считать победой чле-
нов рабочей группы, которая на Гос-
совете, без сомнения, и представляла 
интересы малого и среднего бизнеса.

Утром Владимир Путин, прежде 
чем прийти на медиафорум ОНФ, по-
бывал на масштабной панораме «Бит-
ва за Берлин. Подвиг знаменосцев», 
легко уместившейся, впрочем, в од-
ном из павильонов «Ленэкспо».

Панорама описывает различные 
этапы битвы за Берлин, апофеозом 
которой является, конечно, взятие 
Рейхстага. Дмитрий Поштаренко, со-
общивший, что он работает автором 
трехмерных панорам, рассказал, как 
создавалась композиция. Основой ее 
послужили, по его словам, видео- и 
фотодокументы, с которых слеплены 
все без исключения фигуры солдат и 
офицеров, а также вписаны все слова, 
запечатленные на здании Рейхстага.

Так, солдат Григорий Булатов рвет-
ся к колоннам, на которых белеют 
многозначительные надписи «Мы за-
щищали Одессу!», «За налеты на Мо-
скву, за обстрел Ленинграда! Помни-
те и не забывайте, а то можем и повто-
рить», а также «Мы из Донбасса, из Ма-
кеевки, Берлину крышка!».

За пазухой у Григория Булатова, ко-
торый украсил бы собой и Музей вос-
ковых фигур мадам Тюссо (с такой ду-
шой и доходчивостью он вылеплен во 
всех своих деталях), находится крас-
ное знамя Победы. Легенда гласит, 
что оно было сшито накануне из пе-
рины, найденной в подвале «дома 
Гиммлера», то есть Министерства вну-
тренних дел Германии. А 30 апреля 
1945 года в 14 часов 25 минут Григо-
рий Булатов установил это знамя на 
втором этаже Рейхстага.

При этом на наручных часах трех-
мерной копии Григория Булатова 
— 14 часов 10 минут. То есть путь на 
второй этаж займет у него еще не-
сколько минут.

Панорама, на которую сил потра-
чено гораздо больше, чем денег (уди-
вительно, что авторы и исполнители 
уложили весь проект в 7,5 млн руб.), 
не является передвижной. Дмитрий 
Поштаренко на мой вопрос пояснил, 
что «здесь у нас не Мане и не Сезанн», 
то есть как поставили, так и будет сто-
ять. И теперь от Владимира Путина за-
висело, будет ли панораме суждена 
долгая жизнь в искусстве (выставка 
пока работает до 25 мая в «Ленэкспо»).

Надо сказать, что президент Рос-
сии не обманул ожиданий организа-
торов. Он сказал, что панораме надо 
подобрать новое постоянное место.

Следующим пунктом вчерашней 
повестки дня стал медиафорум ОНФ. 
Представители региональной прессы 
уже второй день работали на терри-
тории «Ленэкспо». Накануне они до-
тошно разобрали фильм Андрея Кон-
драшова «Крым. Дорога домой», бук-
вально разложили его на эпизоды, а 
эпизоды — на кадры, и признали его 
крайне успешным проектом. На оче-
реди — фильм «Президент».

Глава Роскомнадзора Александр 
Жаров рассказал, что, в свою оче-
редь, накануне встречался с журна-
листами на форуме, и они пытливо 
интересовались судьбой крымской 
телекомпании АТР (см. 

”
Ъ“ от 3 апре-

ля). Он убеждал их, что сотрудники 
компании четыре раза подавали до-
кументы на лицензирование, но вся-
кий раз эти документы были офор-
млены неправильно и их приходи-
лось возвращать. Но журналисты не 
верили Александру Жарову, и тог-
да он предложил им слетать с ним в 
Крым и вместе с сотрудниками АТР 
разобаться в ситуации. И вот они 
все полетят. Майская командиров-
ка в Крым обещает быть непростой. 
Александру Жарову придется отве-
тить еще не на один вопрос в лоб. А 
журналистам — задать эти вопросы.

Но я уже понял, что здесь, на ме-
диафоруме ОНФ, никто не ищет лег-
ких путей.

Подошел ко мне, конечно, и глав-
ный редактор газеты «Живая вода» 
из города Шахты Ростовской области 
Станислав Сергеев. Его обеспокоил 
рассказ студентки Высшей школы ме-
неджмента, которая накануне расска-
зала Владимиру Путину, что ее мама 
— невролог, а сама она хочет помочь 
маме открыть частную клинику и для 
этого применит все свои знания. Ста-
нислав Сергеев считает, что медицин-
ская помощь для всех людей должна 
быть бесплатной. Но для этого надо 

разобраться с работой медицинских 
страховых компаний… Станислав 
Сергеев был совершенно погружен 
в свой вопрос к президенту России и 
был уверен, что никогда не задаст его. 
И переживал из-за этого ужасно. Я пы-
тался успокоить его, но понимал, что 
все напрасно.

Встречу вели член ОНФ Дмитрий 
Миненко и Ольга Тимофеева, кото-
рая, рассказывая Владимиру Пути-
ну, с кем он здесь встречается, заве-
рила его:

— Здесь сидят патриоты России!
То есть он сейчас мог расслабиться 

— хотя бы ненадолго.
Но журналисты не давали ему сде-

лать это. Первый же вопрос был про 
только что показанный фильм «Пре-
зидент». Они, кажется, жаждали за-
няться его разбором немедленно. 
Журналистка, задававшая вопрос, 
говорила, что такого рода фильмы 
являются итоговыми, сожалела по 
этому поводу и выражала уверен-
ность в том, что Владимиру Путину 
рано подводить эти итоги: впереди 
еще как минимум фильм — «Прези-
дент-2».

Надо сказать, что Владимир Путин 
при этом выглядел обнадеженным. 
Он рассказал, что не хотел хвастаться 
(видимо, просто не до конца получи-
лось) и что, соглашаясь на этот фильм, 
хотел, чтобы «мы понимали, с какой 
отметки начинали 15 лет назад и где 
находимся теперь».

Следует признать, что после филь-
ма это и правда стало более понятно. 
И не сказать, что новое знание приба-
вило радости.

Его спросили про выполнение 
майских указов. Это беспокоит Вла-
димира Путина с того момента, как 
они вышли — и с каждым годом, по-
хоже, все сильнее. Через много лет эта 
боль, возможно, все-таки утихнет.

Причем журналистка, спрашивав-
шая Владимира Путина, это все пони-
мала. Иначе она бы не сказала, что в 
сознании людей «это уже стало нера-
зделимым: если говорят 

”
майские“ — 

значит, указы».
А раньше было: если «майские» — 

значит, праздники.
Жительница Вологды оказалась 

обеспокоена процессом приватиза-
ции пока стопроцентно государст-
венного предприятия «Вологодское 
масло», гордости России. Его собира-
ются стопроцентно приватизировать.

Господин Путин сначала удивился:
— Ваш вопрос — странный! При-

ватизация — еще не значит уничто-
жение. А вы просите именно спасти 
завод!

Я вдруг с оторопью подумал, что 
нас, кажется, накрывает новая волна 
«Прямой линии». И я не ошибся.

Впрочем, надо сказать, что журна-
листы подготовились не только к сво-
им вопросам, но и к ответам прези-
дента. Так, журналистка из Вологды, 
выслушав Владимира Путина, всту-
пила с ним в дискуссию, которую с 
некоторой натяжкой можно даже на-
звать ожесточенной. Она пыталась 
доказать, что приватизация «Вологод-
ского масла» носит грабительский ха-
рактер и что как сыр в этом масле бу-
дут кататься, как я понял, только но-
вые владельцы предприятия, а не ря-
довые потребители заводской про-
дукции вроде участников медиафо-
рума в «Ленэкспо».

Такой панический страх перед 
приватизацией может быть, похоже, 
только у тех, кто в ней не участвует.

После очередного вопроса Влади-
мир Путин решил вдруг вернуться к 
встрече с законодателями, которая у 
него состоялась в Петербурге днем 
раньше (см. 

”
Ъ“ от 28 апреля). Он по-

вторил некоторые самому ему наи-
более понравившиеся тезисы его вы-
ступления.

И главное — про кризис в россий-
ской экономике, который Владимир 
Путин просит называть просто слож-
ностями.

Он настаивал, что курс националь-
ной валюты надо было все равно от-
пускать — иначе пришлось бы очень 
быстро извести весь Резервный фонд 
(сейчас его, правда, все равно изводят, 
но, видимо, не так молниеносно).

Владимир Путин признался, что 
бывает крайне редко, в своей ошибке:

— Я-то надеялся, что производи-
тельность труда в стране будет расти 
(тогда рост зарплаты выглядел бы не 
таким необъяснимым с точки зрения 
здравого смысла, а может быть, даже 
закономерным.— А. К.). Но этого не 
произошло.

Впрочем, если подумать, никакой 
вины или ошибки Владимира Пути-
на тут нет.

Просто его подвел народ.
К тому же «цена на нефть упала со 

$100 до $50».
— Но она с $50 до нуля не может 

упасть! — воскликнул президент.— 
Понимаете!

Хотя, конечно, всем сейчас уже 
должно быть ясно, что ни в чем, если 
речь идет о ценах на нефть, нельзя 
быть уверенным.

Главный вывод президента состо-
ит в том, что «в целом уже понятно: 
никакого коллапса нет и не будет».

А это значит, что еще некоторое 
время тому назад ему это не было так 
понятно.

— Кто-то сокращает себе зарпла-
ту, как президент России, а кто-то на-
ращивает! — следующий вопрос был 
таким же вызывающим, как и преды-
дущий.

— Нужна более тщательная реко-
мендация, кому что положено,— кив-
нул президент.— В свое время пору-
гивали советское начальство: оно ши-
кует — кому-то «Москвич» положен, 
кому-то «Волга», кому-то, министру — 
«Чайка»… Но порядка было больше. 
Сейчас такого нет. А хотя бы общие 
рекомендации должны же быть!.. И 
конечно, зарплата ректора не может 
отличаться в десятки раз от зарпла-
ты профессорско-преподавательско-
го корпуса.

Хотя отличаться, конечно, должна. 
Но, по крайней мере, видимо, в разы.

Журналистка из Иркутской обла-
сти заговорила о действительно на-
сущном для тех, кто был в зале,— о це-
нах на бумагу. С начала года они вы-
росли на 63%.

— Такое повышение — это ка-
кой-то сговор! — воскликнула жур-
налистка.

— У вас журнал или газета? — спро-
сил ее Владимир Путин.

Для него это было принципиально.
— Газета,— словно нехотя призна-

лась журналистка.
Когда Владимир Путин начал отве-

чать, стало очевидно, что он готовил-
ся к этому вопросу. Он пообещал, что 
даст поручение Антимонопольному 
комитету проверить, нет ли и в самом 
деле тут сговора. Он объяснил, что 
отечественные производители газет 
покупают только треть произведен-
ной бумаги, а что касается мелован-
ной бумаги для журналов, то в России 
пока недостаточно мощностей по ее 
производству.

Чем дольше он говорил, тем бо-
лее запутанной казалась эта пробле-
ма даже тем, кто еще четверть часа на-
зад думал, что разбирается в ней, как 
Сергей Лавров — в минских догово-
ренностях.

Впрочем, в конце концов Влади-
мир Путин обнадежил всех, что под-
умает. Он добавил, что хотел бы со-
хранить печатные СМИ. Объясне-
ние, по какой причине он хотел бы 
это сделать, не вдохновляло: их до 
сих пор читают, хоть и пожилые, ко-
нечно, люди.

— Я же не только с вами об этом го-
ворю,— добавил президент.— Прихо-
дят такие мужики здоровые (главные 
редакторы федеральных газет, как 
стало понятно из его дальнейших по-
яснений.— А. К.) и сразу чуть не пла-
чут. Мне их сразу жалко становится.

Это, видимо, еще одна причина, 
по которой Владимир Путин намерен 
сохранить печатные издания. В конце 
концов, так и главные редакторы хотя 
бы не будут плакать.

Один журналист, работающий в 
жанре расследования, рассказал, что 
давно уже привычными в его работе 
и в работе таких, как он, стали доно-
сы, уголовные дела, давление…

— Журналист,— добавил он,— дол-
жен иметь не только свободу слова, но 
и свободу после сказанного слова.

Раздались аплодисменты, но го-
сподин Путин в них участия не при-
нимал:

— То, что давление,— пожал он 
плечами,— так это везде происходит, 
в том числе и за рубежом. Это пробле-
ма общества вообще. Это выбор каж-
дого человека — готов он к борьбе 
или нет.

Прозвучало как рецензия на 
фильм «Левиафан».

Ближе к концу разговора Влади-
мир Путин продемонстрировал, что 
он не просто близок к народу, а что он 
и есть его частица. Одна журналистка 
попросила разрешить увеличить вре-
мя на рекламу по телевидению. Или 

по крайней мере бегущую реклам-
ную строку внизу экрана запустить, 
как прежде.

— Я редко смотрю телевизор,— 
вздохнул Владимир Путин,— но ког-
да смотрю, и когда вдруг трансляция 
прерывается рекламой!.. Даже не бу-
ду говорить, что я об этом думаю… 
Сразу неформальная лексика у меня 
возникает…

Так что Владимир Путин не просто 
частица своего народа, а его элемен-
тарная частица.

Следующий, петербуржский жур-
налист Сергей Лисовский, начал за 
здравие, а кончил за упокой, то есть 
сначала рассказал, что он главный ре-
дактор независимого издания, а за-
кончил тем, что кроме этого — «пред-
седатель союза Донбасса и Санкт-Пе-
тербурга».

Журналистка из далекого Ванино 
рассказала Владимиру Путину, что 
хотя не может ходить (рядом с ней 
действительно стояли костыли), но 
ведет прием граждан для своей га-
зеты, где защищает их интересы. Но 
выяснилось, что кто-то должен за-
щитить и ее саму. Дело в том, что она 
сфотографировала очень красивый и 
важный тоннель, который у них там 

построили, и отправила фотографии 
в государственную «Российскую газе-
ту», чтобы та их напечатала. Но та их 
не напечатала.

— Не взяли,— расстроено сказала 
журналистка.— Сказали, не формат.

Реакция Владимира Путина бы-
ла молниеносной. Он был возму-
щен происшедшим, хотя и старал-
ся скрыть переполнявшие его эмо-
ции. Он заявил, что на самом деле 
этот факт нельзя объяснить ничем, 
кроме конкуренции, хотя, с недоу-
мением поправил он сам себя, там 
же не было штатного корреспонден-
та этой газеты.

— Постараемся исправить. Прино-
шу свои извинения за них (руководи-
телей «Российской газеты».— А. К.),— 
сказал президент.

Теперь коллегам предстоит нече-
ловеческая пытка ожиданием звонка.

Был и вопрос из Вятки, где теперь 
«все замечательно», после вопро-
са про «Вятский квас» (на последней 
большой пресс-конференции Влади-
мира Путина).

— А вы сами его пьете? — Влади-
мир Путин продолжил продюсиро-
вать и без того уже сверхудачный 
проект.

— Ну конечно! — обрадовалась 
журналистка.— В нем же так много 
витаминов!

Владимир Путин в этот день легко 
принимал решения. Так, одному жур-
налисту он сказал, что его предложе-

ние отменить несменяемость феде-
ральных судей — похоже, очень здра-
вое, и пообещал в ближайшее время 
заняться этим вопросом.

Журналист Румянцев из «Крик-ТВ» 
выступил как «русский патриот, бло-
гер, прошел конкурс».

— Мы находимся в информаци-
онном ополчении,— доложил он 
президенту, которому это очень пон-
равилось.

Главное, что оно было очень точ-
ным. Регулярная армия, возглавляе-
мая ее генералами, ведет свои битвы 
на всех фронтах. А ополчение — свои. 
И народ и армия едины.

— Я за каждое свое слово дам от-
вет перед богом и обществом, пото-
му что я — журналист! — восклик-
нул ополченец.

Ему трудно. С ним почти никто не 
хочет разговаривать. Его не слышат, а 
порою даже не замечают.

— Мы вопием к вам: помогите!! Вы 
же гарант конституции, вы мой лич-
ный президент!

Журналист Румянцев таким обра-
зом бойко приватизировал Владими-
ра Путина.

— И кто же осмелится после это-
го говорить, что у нас нет свободной 
прессы?! — заключил Владимир Пу-
тин.— Пока у нас есть такие люди, ко-
торые собрались здесь, нельзя гово-
рить, что у нас нет свободной прессы!

Но ведь нельзя говорить, что и есть.
Андрей Колесников

По широкому фронту вопросов

Сопредседатель штаба ОНФ 
Станислав Говорухин слушал 
президента Владимира Путина 
внимательнее остальных   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет депутат Госдумы РФ Игорь Руденский:
— Сегодня Пензенская область является одним из самых 
стабильных и динамично развивающихся регионов Рос-
сии. Василий Бочкарев возглавляет его уже 17 лет, и имен-
но под его грамотным руководством Пензенская область 
достигает все новых и новых высот по всем основным со-
циально-экономическим и производственным показате-
лям: возрос промышленный потенциал, а строительная 
отрасль, сельское хозяйство, здравоохранение, образова-
ние вышли на совершенно новый уровень развития. За 

прошедшие годы Василий Бочкарев завоевал среди жи-
телей области безусловный авторитет, стал несомненным 
лидером, инициатором всех позитивных процессов и эф-
фективных начинаний. Предложенные им проекты и про-
граммы развития области во многом опережали время. Ва-
силий Бочкарев по праву считается одним из самых эффек-
тивных региональных руководителей. Желаю вам, Васи-
лий Кузьмич, дальнейших успехов в решении множест-
ва серьезных задач, доброго здоровья и всего наилучшего!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 66 лет  
губернатору Пензенской области  
Василию Бочкареву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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СКР возбудил уголовное дело  
в отношении министра финансов 
Хакасии Семена Аешина, подо-
зреваемого в превышении долж-
ностных полномочий. Следствие 
полагает, что чиновник нецеле-
вым образом расходовал выде-
ленные из бюджета средства  
на строительство перинатально-
го центра в Абакане. Возникшую 
недостачу Аешин якобы покрыл 
кредитами, выплачивать кото-
рые будет бюджет региона.

О начале уголовного расследова-
ния в отношении Семена Аешина со-
общил официальный представитель 
СКР Владимир Маркин. По информа-
ции ведомства, чиновник подозре-
вается по ч. 2 ст. 286 УК РФ (превы-
шение должностных полномочий). 
44-летний Семен Аешин возглавил 
хакасский минфин в апреле 2014 го-
да. В министерство пришел из аппа-
рата Верховного совета республики 
в 2002 году. До этого трудился в реги-
ональном управлении Федеральной 
службы налоговой полиции.

По версии следствия, с февраля 
по декабрь 2014 года Семен Аешин 
давал указания о нецелевом расхо-
довании денежных средств, предо-
ставленных республике Федераль-
ным фондом обязательного меди-
цинского страхования в виде субси-
дий на строительство перинаталь-
ного центра в Абакане. «В целях фи-
нансирования дефицита бюджета 
региональным министерством фи-
нансов в 2015 году были получены 
кредиты, которые впоследствии бы-
ли направлены на покрытие неза-
конно использованных средств фе-
дерального бюджета, что не было 
предусмотрено в расходах бюдже-
та на текущий год и повлекло суще-
ственное нарушение законных ин-
тересов общества и государства»,— 

пояснил суть выдвинутых Аешину 
претензий Владимир Маркин. Как 
полагает следствие, такие внепла-
новые траты «привели к дефициту 
республиканского бюджета».

Соглашение между правительст-
вом Хакасии, Минздравом РФ и Фе-
деральным фондом обязательного 
медицинского страхования о софи-
нансировании проекта строитель-
ства абаканского перинатального 
центра было подписано в 2014 году. 
Общая стоимость проекта составля-
ет порядка 3,5 млрд руб. По инфор-
мации следствия, в рамках реализа-
ции соглашения в феврале 2014 года 
из бюджета ФФОМС в республикан-
ский бюджет была переведена боль-
шая часть запланированных средств 
— 2,25 млрд руб.

Запустить перинатальный центр 
в Абакане власти рассчитывают в 
сентябре будущего года. Медицин-
ский комплекс на 150 коек разме-
стится на площади 42,6 тыс. кв. м. 
Помимо главного и хозяйственно-
го корпуса проектом предполагает-
ся возведение обогреваемой авто-
стоянки для служебного транспор-
та. Подрядчиком выбрано москов-
ское ОАО «Главмосстрой».

Семен Аешин стал вторым круп-
ным чиновником хакасского прави-
тельства, попавшим в поле зрения 
следственных органов в нынешнем 
году. В марте передано в суд обвини-
тельное заключение по уголовно-
му делу теперь уже бывшего заме-
стителя главы республики, минист-
ра сельского хозяйства и продоволь-
ствия Ивана Вагнера. Он обвиняет-
ся в злоупотреблении должностны-
ми полномочиями, незаконном уча-
стии в предпринимательской дея-
тельности и мошенничестве. По дан-
ным следствия, Иван Вагнер лично 
и через доверенных лиц участвовал 

в управлении действующим в селе 
Копьево Орджоникидзевского райо-
на ООО «Июс-Агро», которому в пер-
воочередном порядке выделялись 
субсидии, поступающие по линии 
Минсельхоза РФ. Подобными при-
вилегиями пользовались хозяйст-
ва с участием родственников чи-
новника. Всего, по данным следст-
вия, за время управления минсель-
хозом хозяйства Вагнера и близких 
ему лиц получили свыше 2 млрд 
руб. субсидий.

В правительстве Хакасии вчера 
заявили, что никаких «кадровых ре-
шений в отношении Семена Аеши-
на не готовится». «Для возбуждения 
уголовного дела в отношении Семе-
на Аешина нет никаких оснований. 
Он не опрашивался следствием, не 
проводилось никаких проверок по 
заявленным основаниям. Уголовное 
дело возбуждено исключительно по 
личному распоряжению прокурора 
Хакасии Виктора Ломакина»,— зая-
вили в пресс-службе республикан-
ского правительства. Как рассказали 
в пресс-службе, Семен Аешин сейчас 
находится в Москве и решает вопро-
сы выделения финансовой помощи 
для пострадавших в пожарах жите-
лей республики. В хакасском мин-
фине вчера заявили 

”
Ъ“, что вся ра-

бота по финансированию проекта 
строительства перинатального цен-
тра «ведется в полном соответствии 
с Бюджетным кодексом РФ».

В  хак асском следственном 
управлении вчера отказались ком-
ментировать готовящееся обраще-
ние в суд об избрании меры пресе-
чения для Семена Аешина. Пресс-
служба ведомства пообещала дать 
пояснения по этому вопросу «в бли-
жайшие дни».

Дмитрий Мальков,  
Красноярск

Вчера стало известно о том, что 
Басманный райсуд, удовлетво-
рив ходатайство СКР, арестовал 
в Липецкой области имущество 
предприятия холдинга Roshen, 
подконтрольного президен-
ту Украины Петру Порошенко. 
Арест был произведен для обес-
печения будущего приговора 
по уголовному делу в части гра-
жданского иска или его возмож-
ной конфискации. Топ-менед-
жеров компании подозревают 
в мошенничестве с НДС на сум-
му около 180 млн руб., при этом, 
по подсчетам Roshen, судебное 
решение было вынесено в отно-
шении активов на 2 млрд руб.

Басманный райсуд Москвы, как 
сообщила 

”
Ъ“ его пресс-секретарь 

Анна Фадеева, удовлетворил хода-
тайство главного следственного 
управления (ГСУ) СКР о наложении 
ареста на семь земельных участков, 
принадлежащих ОАО «Липецкая 
кондитерская фабрика 

”
Рошен“» 

(ЛКФ «Рошен»), на которых распо-
лагаются четыре производствен-
ных комплекса, склад готовой про-
дукции и административное зда-
ние. Арест был произведен на ос-
новании ст. 115 Уголовно-процессу-
ального кодекса. В соответствии с 
ней арест налагается на имущество 
для обеспечения исполнения при-
говора в части гражданского иска, 
взыскания штрафа или возможной 
конфискации имущества, если та-
кое получено в результате преступ-
ных действий.

Основанием для обращения в суд 
послужило уголовное дело, возбу-
жденное ГСУ СКР по факту мошен-
ничества в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии след-
ствия, неустановленные пока лица 

похитили 180 млн руб. из федераль-
ного бюджета на возмещении НДС 
со строительства кондитерской фа-
брики в Липецке. По данным след-
ствия, в 2012–2013 годах представи-
тели холдинга Roshen добились воз-
мещения налога на основании под-
дельных документов, в частности 
завышенных смет от субподрядчи-
ков ООО «Металлимпресс», операто-
ра строительства завода. «Часть ор-
ганизаций (включенных в реализа-
цию проекта.— 

”
Ъ“) вообще не осу-

ществляла никакой финансово-хо-
зяйственной деятельности»,— со-
общил после возбуждения уголов-
ного дела официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин.

Напомним, что до ареста иму-
щества сотрудники СКР, ФСБ и МВД 
провели обыски и выемки доку-
ментов как на самой ЛКФ «Рошен», 
так и у ее топ-менеджеров (см. 

”
Ъ“ 

от 2 марта).
Представляющая интересы 

Roshen адвокат Виолетта Волкова 
заявила 

”
Ъ“, что решение Басман-

ного суда будет обжаловано в Мос-
горсуде. По ее словам, сумма аре-
стованного имущества явно не со-
ответствует ущербу, указанному в 
уголовном деле. Сам Roshen оце-
нил арестованные активы в 2 мл-
рд руб. Госпожа Волкова отметила 
также, что предъявленные налого-
виками претензии на 180 млн руб. 
обжалованы в арбитражном суде и 
окончательное решение по взыска-
ниям еще не вынесено. Соответст-
венно, нет и законных оснований 
для того, чтобы арестовать имуще-
ство в части погашения граждан-
ских исков.

Подозреваемых и обвиняемых, 
насколько известно защите, в уго-
ловном деле нет, да и активных 

следственных действий по нему в 
последнее время не проводилось. 
Правда, на допросы представителей 
холдинга могут вызвать уже на сле-
дующей неделе, когда следствие из-
учит изъятые в Липецке документы.

В заявлении Roshen, опублико-
ванном на его сайте, сообщается, 
что арест лишает компанию права 
распоряжаться этим имуществом, в 
соответствии с постановлением су-
да, на период до 13 сентября 2015 
года. «Анализируя события, кото-
рые происходят вокруг россий-
ских активов корпорации, с уве-
ренностью можно заявить, что рос-
сийская сторона целенаправленно 
предпринимает все возможные ме-
тоды, которые лишают компанию 
возможности осуществить продажу 
своих активов в РФ»,— подчеркива-
ется в сообщении.

В свою очередь, член совета ди-
ректоров ЛКФ «Рошен» Олег Каза-
ков сообщил 

”
Ъ“, что арест имуще-

ства на производственный цикл 
не повлиял, но если за ним после-
дует арест счетов предприятия, то 
это может парализовать его рабо-
ту. При этом, отметил он, предпри-
ятия, входящие в группу компаний 
Roshen, ежегодно выплачивают 
около 1 млрд руб. налогов.

Владислав Трифонов,  
Алексей Соковнин

Петр Порошенко 
потерял два миллиарда
Басманный суд арестовал активы  
его холдинга Roshen в России

Хакасский министр  
покрыл недостачу кредитами
Главу минфина республики подозревают  
в превышении полномочий

В Греции задержан находивший-
ся в международном розыске 
32-летний Артур Джиоев (Сыно-
чек, Фигура). Воспитанник из-
вестного криминального авто-
ритета Аслана Гагиева (Джако), 
дожидающегося экстрадиции  
в Россию из Австрии, Сыночек 
являлся его правой рукой, высту-
пив, по данным следствия, орга-
низатором десятков убийств.  
В наиболее ответственных пре-
ступлениях, например покуше-
нии на следователя СКР, Джиоев 
участвовал сам.

Сотрудники полиции по инфор-
мации из России задержали Артура 
Джиоева в греческих Салониках, где 
он долгое время проживал, исполь-
зуя болгарский паспорт на имя Мил-
чо Инджова. По решению суда задер-
жанный был арестован на 40 суток 
— за это время Генпрокуратура долж-
на прислать переведенный на грече-
ский язык запрос о его экстрадиции.

Артур Джиоев заочно обвиняется 
главным следственным управлени-
ем СКР по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу в совершении пре-
ступлений, предусмотренных в том 
числе ст. 210, ст. 295, ст. 33 и ст. 105 УК 
(участие в преступном сообществе, 
посягательство на жизнь лица, осу-
ществляющего предварительное рас-
следование, и организация убийств).

По версии следствия, Джиоев еще 
в 16-летнем возрасте вступил в груп-
пировку Аслана Гагаиева. Поскольку 
Джако сам поначалу занимался вос-
питанием Джиоева, тот и получил 
свою первую кличку Сыночек. За-
тем, когда главарь начал через Джи-
оева размещать заказы на те или 
иные убийства, Сыночек стал уже 
влиятельным Фигурой. Отметим, 
что сам Джако всегда старался дер-
жаться в тени, поэтому организато-
ром многих совершенных преступ-
ным формированием убийств след-
ствие считает именно Джиоева.

По последним данным следст-
вия, участники ОПС совершили 59 
заказных убийств в разных регио-
нах. Основная их часть приходит-
ся на Северную Осетию, где бази-
ровалось сообщество. Среди жертв 
боевиков вице-премьер республи-
ки Казбек Пагиев, мэр Владикавка-
за Виталий Караев, руководитель 
УБОПа Марк Мецаев, начальник от-
дела угрозыска Виталий Чельдиев 
и его сын Заурбек, а также несколь-
ко влиятельных местных авторите-
тов. Причем после убийства одно-
го из них боевики расстреляли из 
автоматов траурную процессию на 
его похоронах.

Впрочем, только Осетией участ-
ники ОПС не ограничивались. На-
пример, снимая коттедж в Один-
цовском районе Подмосковья, не-
подалеку от резиденции лидера 
ЛДПР Владимира Жириновского, 
уже объявленные в розыск боевики 
совершали заказные убийства в Мо-
сковской области и самой столице. 
Среди них — расстрел в 2011 году 
в кафе «Хуторок» на Ленинградском 

проспекте бывшего первого заме-
стителя гендиректора ОАО «Фи-
нансовая лизинговая компания» 
и председателя совета директоров 
судостроительной группы Wadan 
Yards Андрея Бурлакова и покуше-
ние на его супругу Анну Эткину. «У 
них (участников ОПС.— 

”
Ъ“) руки 

даже не по локоть, а по плечи в кро-
ви»,— сказал 

”
Ъ“ один из участни-

ков расследования.
Отметим, что, по данным след-

ствия, Фигура принимал непосред-
ственное участие в реализации са-
мых ответственных заказов, полу-
ченных Джако, лично контролируя 
их исполнение. Так, например, счи-
тается, что именно он подвез на мо-
тоцикле киллера, который в августе 
2012 года на улице Крылатские Хол-
мы застрелил из пистолета возвра-
щавшегося с работы домой с супру-
гой-судьей сотрудника Северного 
следственного отдела Московско-
го межрегионального следственно-
го управления СКР на транспорте 
Александра Леонова.

В СКР надеются, что вопрос с экс-
традицией из Греции Артура Джио-
ева решится оперативно. Кстати, за-
прос о выдаче Аслана Гагиева уже 
слушается в австрийском суде, так-
же из этой страны Россия требует вы-
дачи еще одного участника ОПС Джа-
ко. Наконец, на родине ждут аресто-
ванного в Черногории по линии Ин-
терпола киллера Ивана Багаева.

В федеральный и международ-
ный розыск объявлены 13 участни-
ков ОПС. Еще 16 ожидают суда в Рос-
сии, находясь под стражей. Часть 
членов преступной организации 
уже приговорены к длительным 
срокам заключения, а руководитель 
одной из банд Олег Гагиев (однофа-
милец Джако), являвшейся струк-
турным подразделением сообщест-
ва, осужден к пожизненному лише-
нию свободы.

Николай Сергеев

Сыночка Джако нашли в Салониках
Россия требует выдать организатора заказных убийств

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Артур Джиоев жил в Греции  
по болгарским документам

«Ъ
»

контекст  

На Кузьминском  
полигоне взорвались  
боеприпасы

Подрыв боеприпасов и последующий пожар 
произошли вчера в Ростовской области. 
По предварительной информации, инцидент 
произошел в 7:45 на Кузьминском полигоне 
в Мясниковском районе (расположен при-
мерно в 30 км к западу от Ростова-на-Дону). 
Как рассказали ”Ъ“ в штабе Южного военно-
го округа (ЮВО), во время выезда из полево-

го лагеря на плановые занятия по боевой 
подготовке загорелась самоходная артилле-
рийская установка «Мста-С» — причиной 
возгорания стало замыкание электропровод-
ки. Экипаж успел покинуть боевую машину 
до того, как взорвался ее боекомплект. 
На этом инцидент не закончился: в 8:00 заго-
релся находившийся неподалеку полевой 
склад боеприпасов, на протяжении несколь-
ких часов раздавались неконтролируемые 
взрывы. В Минобороны утверждают, что по-
страдавших среди бойцов нет, хотя, по ин-
формации ”Ъ“, двое военнослужащих были 
госпитализированы с контузией, а еще одно-
му оторвало палец на руке.

В зоне потенциальной угрозы жизни лю-
дей оказались близлежащие хутора Приют, 
Головинка и Чкалово. По распоряжению об-
ластных властей на территории села Самбек 
был развернут палаточный пункт временного 

размещения, в который при необходимости 
могли быть эвакуированы жители указанных 
хуторов. В свою очередь, пресс-служба ГУ 
МЧС по Ростовской области объявила, что  
для проведения эвакуации были подготовле-
ны 15 автобусов. «В связи с тем что обстанов-
ка стабилизировалась, эвакуация не потребо-
валась»,— сообщили в пресс-службе. Сотруд-
ник управления информационной политики 
Ростовской области Александр Титов пояснил 

”Ъ“, что около 13:00 пожар был потушен, 
взрывы боеприпасов прекратились.

Вчера на Кузьминский полигон выехал во-
енный прокурор ЮВО генерал-лейтенант Сер-
гей Коломиец, а в штабе военного округа бы-
ла создана комиссия по расследованию при-
чин инцидента. Ее итоги, как ожидается, будут 
доложены министру обороны Сергею Шойгу.

Вадим Водолазов, Ростов-на-Дону; 
Иван Сафронов

Кондитерский бизнес в России 
Петру Порошенко не удастся 
продать как минимум  
до сентября этого года 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Представительство Евросоюза готовит-
ся запустить в России информационную 
кампанию для разъяснения процедуры 
оформления биометрических шенген-
ских виз. Новые правила вступят в силу 
14 сентября: с этого времени выезжаю-
щим за рубеж россиянам для получе-
ния туристической визы придется сда-
вать отпечатки пальцев. Представители 
российской туриндустрии прогнозиру-
ют незначительное снижение спроса 
на шенгенские визы со стороны россиян, 
но признают, что у новой системы есть 
и свои плюсы.

Проходить процедуру дактилоскопии — 
снятия отпечатков пальцев — должны будут 
все российские туристы старше 12 лет, запра-
шивающие шенгенские визы. Как заверяют 
собеседники 

”
Ъ“ из числа дипломатов стран 

ЕС, сбор биометрических данных только на 
первый взгляд усложняет процесс получе-
ния виз: вся процедура подачи заявки зани-
мает не более 15–20 минут. Последующие за-
явки на визу в течение пяти лет можно будет 
подать по почте, с доставкой паспорта и опла-
той визового сбора банковским переводом, 
или через посредника, например, туропера-
тора. Стоимость визового сбора останется 
прежней — €35, а уже полученные визы оста-
нутся в силе до конца срока действия. 

Отпечатки пальцев будут сканироваться и 
при прохождении пограничного контроля, 

позволяя быстро идентифицировать путеше-
ственника. Таким образом, сбор биометриче-
ских данных должен повысить уровень без-
опасности, предупреждая пересечение гра-
ниц стран шенгенского соглашения право-
нарушителями.

Визовая информационная система (VIS) 
ЕС начала свою работу еще в 2011 году — со 
стран Северной Африки. Как поясняют собе-
седники 

”
Ъ“ среди европейских дипломатов, 

система сначала «обкатывалась» в неболь-
ших странах, и только потом к ней начали 
подключать крупные государства: Казахстан, 
Турцию, в этом году — Россию, затем, в 2016 
году — Китай. По словам чиновников ЕС, ра-
ботавших над внедрением VIS в Турции и Ка-
захстане, переход на новую процедуру пода-
чи заявлений в этих странах прошел гладко. 
Были открыты дополнительные, в том числе 
мобильные, визовые центры, и проведена 
активная информационная кампания. «Мы 
не были уверены в том, как на нововведения 
отреагирует публика и власти, — признается 
один из собеседников 

”
Ъ“.— Однако в итоге 

ни от туристических компаний, ни от прави-
тельства критических отзывов мы не получи-
ли, а число заявок продолжает расти. Парал-
лельно мы пытаемся сделать максимально 
гибкой работу визовых центров, а также вы-
давать преимущественно долгосрочные ви-
зы: вы сдали отпечатки пальцев — мы дали 
более длительную визу». По словам диплома-

та, в Турции, где ежегодно оформляется око-
ло 700 тыс. шенгенских виз, через год после 
введения дактилоскопии на дистанционное 
оформление визы подают 7% заявителей. 

В России открывать дополнительные цен-
тры подачи заявок пока не планируется: по 
мнению европейских дипломатов, сущест-
вующих визовых центров (они открыты бо-
лее чем в 30 городах РФ) достаточно. Ежегод-
но россиянам выдается около 6,5 млн шен-
генских виз, более половины из которых 
позволяют многократно въезжать в ЕС. До-
ля отказов составляет около 1%. «Основная 
и единственная проблема — в том, что го-
родов в России значительно больше. И да-
леко не все захотят ехать в другой город, так 
что мы прогнозируем некоторое снижение 
спроса,— заявила “Ъ” представитель Россий-
ского союза туриндустрии Ирина Тюрина.— 
С другой стороны, нововведение позволит 
быстрее принимать решение о выдаче виз 
благодаря тому, что к отпечаткам пальцев бу-
дет привязана визовая история, а также из-
бегать путаницы и отказов по ошибке — в 
случае если тезка путешественника ранее 
нарушал законодательство ЕС».

Галина Дудина

Евросоюз пересчитает туристов по пальцам
Путешественников обяжут проходить дактилоскопию

Вчера Владимир Путин внес 
в Госдуму законопроект «О го-
сударственной корпорации 
по космической деятельнос-
ти ”Роскосмос“». Новая струк-
тура объединит в себе функции 
заказчика, закрепленные сей-
час за космическим агентст-
вом, и генподрядчика, относя-
щиеся к ведению Объединенной 
ракетно-космической корпо-
рации.  Структура госкорпора-
ции, как ожидается, будет гото-
ва к 1 июня.

Согласно документу, размещен-
ному в базе данных Госдумы, со-
здаваемая госкорпорация «Роскос-
мос» станет уполномоченным орга-
ном управления космической дея-
тельностью от имени государства. 
Новая структура будет реализовы-
вать госполитику в области косми-
ческой деятельности, отвечать за со-
здание ракетно-космической техни-
ки военного (в том числе боевой ра-
кетной техники), двойного, научно-
го и социально-экономического на-
значения. В зоне ее ответственности 
будет находиться также развитие и 
использование ГЛОНАСС, расшире-
ние международного сотрудничест-
ва РФ в области спутниковых нави-
гационных систем и международ-
ная деятельность по исследованию 
и использованию космического 
пространства, координация работ, 
проводимых на космодромах Бай-
конур и Восточный. Все ранее взя-
тые космическим агентством обяза-
тельства по контрактам и соглаше-
ниям автоматически берет на себя 
госкорпорация.

Управлять структурой будут на-
блюдательный совет, правление и 
генеральный директор (им станет 
нынешний глава агентства Игорь 
Комаров). Чтобы передать «Роскос-
мосу» имущественный взнос РФ, 
предусмотрен переходный пери-
од, в течение которого госкорпора-
ция будет осуществлять права соб-
ственника имущества отраслевых 
ФГУПов и других федеральных го-

сударственных учреждений. Пред-
приятия космической промышлен-
ности, находящиеся в ведении Объ-
единенной ракетно-космической 
корпорации, переподчинят госкор-
порации, которая объединит в себе 
функции госзаказчика и генподряд-
чика. Роскосмос как агентство будет 
ликвидировано: госкорпорация по-
лучит функции главного распоря-
дителя бюджетных средств, получа-
теля бюджетных средств и главного 
администратора доходов федераль-
ного бюджета. Вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, назначенный офици-
альным представителем президента 
при рассмотрении законопроектов 
о госкорпорации в Федеральном со-
брании, надеется, что все докумен-
ты будут рассмотрены до конца ве-
сенней сессии.

Напомним, что о создании кос-
мической госкорпорации премьер 
Дмитрий Медведев заявил на встре-
че с Владимиром Путиным в январе 
2015 года: по его словам, «проблемы 
в космической отрасли более серь-
езные, более сложные и для их ре-
шения необходимо концентриро-
вать усилия государства» (см. 

”
Ъ“ от 

22 января). Как рассказал высокопо-
ставленный источник 

”
Ъ“ в Роскос-

мосе, за это время законопроект 
прошел все стадии согласования в 
аппарате правительства и главном 
правовом управлении президента 
РФ. «К 1 июня мы постараемся опре-
делиться с внутренней структурой 
госкорпорации»,— сообщил собе-
седник 

”
Ъ“. Руководивший Роскос-

мосом в 2011–2013 годах Владимир 
Поповкин предлагал создать в го-
скорпорации 17 профильных де-
партаментов (вместо существовав-
ших в агентстве управлений) и раз-
делить промышленность по вось-
ми холдингам (двигателестроение, 
производство космических аппара-
тов, разработка ракет и т. д.). По ин-
формации 

”
Ъ“, к сохранению тако-

го принципа склоняется и нынеш-
нее руководство Роскосмоса.

Иван Сафронов

Заправлены в парламент 
космические планы
В Думу внесен законопроект  
о госкорпорации «Роскосмос»

Состоявшийся вчера запуск кос-
мического грузового корабля 
«Прогресс М-27М» прошел неш-
татно: после отделения от треть-
ей ступени ракеты-носителя «Со-
юз-2.1а» специалисты перестали 
получать информацию о состоя-
нии грузовика, из шести антенн 
системы стыковки с МКС рас-
крылись только две, а сам «Про-
гресс» ушел в неконтролируемое 
вращение. Исправить ситуацию 
вчера не получилось. Сегодня, 
как ожидается, к работе присту-
пит специальная комиссия.

Ракета-носитель «Союз-2.1а» вме-
сте с грузовым кораблем «Прогресс 
М-27М» стартовала с площадки №31 
космодрома Байконур в 10:09 по мос-
ковскому времени. Предполагалось, 
что через шесть часов после старта 
космический грузовик причалит к 
борту МКС, доставив шестерым чле-
нам экипажа экспедиции 43/44 более 
2,5 т грузов: питание, топливо, кис-
лород, аппаратуру для научных экс-
периментов, а также георгиевские 
ленточки и копию знамени Побе-
ды. Поначалу все шло в штатном ре-
жиме: в Центр управления полетами 
(ЦУП) исправно приходила инфор-
мация о ходе полета вплоть до отде-
ления «Прогресса» от третьей ступе-
ни ракеты. Но около 10:30 специали-
сты перестали получать телеметри-
ческие данные о состоянии грузови-
ка, хотя сам корабль находился в зо-
не видимости. В Роскосмосе решили 
не рисковать и вместо шестичасовой 
схемы стыковки перешли на двухсу-
точную, рассчитывая за это время ра-
зобраться в возникших проблемах.

Их оказалось сразу две. Первая, по 
словам высокопоставленного источ-
ника 

”
Ъ“ в Роскосмосе, заключалась 

в несинхронизированной работе 
двигателя третьей ступени «Союза-
2.1а» (на нее устанавливаются изде-
лия воронежского конструкторско-
го бюро «Химавтоматики» — РД-0110 
или РД-0124), которая отработала не-
сколько дольше положенного: из-за 

этого «Прогресс» был выведен не на 
расчетную орбиту, а только близкую 
к ней. По данным командования воз-
душно-космической обороны Север-
ной Америки (NORAD), корабль был 
выведен на «короткоживущую» ор-
биту — без ее коррекции есть веро-
ятность его падения на Землю. В Ро-

скосмосе эти опасения вчера не раз-
деляли, равно как и не приостанови-
ли эксплуатацию ракет «Союз-2.1а». 
Отметим, что ракеты серии «Союз», 
производимые в самарском ракет-
но-космическом центре «Прогресс», 
считаются одними из самых надеж-
ных: именно с их помощью достав-

ляют на МКС пилотируемые экипа-
жи. Последняя нештатная ситуация 
с «Прогрессом» случилась 11 августа 
2011 года — из-за неполадок в двига-
теле третьей ступени ракеты «Союз-
У». Это произошло впервые за более 
чем 30 лет эксплуатации.

Вторая же неприятность связа-
на с тем, что из шести антенн систе-
мы стыковки «Курс-НА» раскрылись 
только две: это не позволяет грузови-
ку причалить к станции в автоматиче-
ском режиме. «Теоретически возмож-
но попытаться состыковать его в руч-
ном режиме, но для этого нужно уста-
новить устойчивую связь, что сделать 
пока не удается из-за сильного некон-
тролируемого вращения 

”
Прогресса“ 

вокруг своей оси»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. По его словам, бли-

жайший сеанс связи специалисты 
постараются провести сегодня рано 
утром. До этого корабль будет нахо-
диться в зоне видимости наземных 
радиосредств. В космическом агентст-
ве пока не драматизируют ситуацию: 
вчера официальный представитель 
Роскосмоса Игорь Буренков заявил, 
что «солнечные батареи 

”
Прогрес-

са“ открылись», а проблемы решают-
ся — «просто нужно подождать». Этот 
запуск стал первым проблемным для 
господина Комарова в должности ру-
ководителя космического агентства. 
По информации 

”
Ъ“, он уже распоря-

дился создать комиссию для расследо-
вания причин инцидента, она будет 
сформирована сегодня.

Неудача с выводом «Прогресса» 
не скажется на экипаже МКС. В ЦУ-
Пе считают, что у них имеется до-
статочный запас воды, кислоро-
да и продовольствия для обеспече-
ния экипажа на два-три месяца: «Да-
же если апрельский 

”
Прогресс“ не 

удастся состыковать, ничего критич-
ного не произойдет». На 19 июня за-
планирован старт к МКС американ-
ского грузового корабля Dragon, ко-
торый должен доставить несколько 
тонн грузов.

Иван Сафронов

Грузовой корабль  
ушел в свободное плавание
«Прогресс» не удалось состыковать с МКС

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Ряд источников, близких к Минобороны, 
утверждают, что Антон Посконин являлся 
ставленником замдиректора ДИО Алексан-
дра Горшколепова, который с мая 2013 года 
входил в совет директоров «Оборонсервиса». 
В самом ведомстве, впрочем, это не подтвер-
ждают, отрицая любую связь между увольне-
нием главы «Гарнизона» с делом господина 
Горшколепова, которого следственные орга-
ны подозревают в продаже ведомственных 
постов за откаты (см. 

”
Ъ“ от 17 марта).

Антон Посконин пришел в «Оборонсер-
вис» в ноябре 2013 года из структур москов-
ского правительства. Тогда перед ним была 
поставлена задача провести реструктуриза-
цию холдинга, которая должна была изба-
вить его от активов, выполняющих несвой-
ственные для армии функции. Предполага-
лось, что после передачи военных ремонт-
ных заводов субхолдингов «Авиаремонт», 
«Спецремонт» и «Ремвооружение» пред-
приятиям оборонной промышленности, 
ликвидации субхолдинга «Агропром» и ре-
структуризации «Красной звезды» в «Обо-
ронсервисе» останутся только субхолдинг 
«Военторг» и структуры, ответственные за 
ЖКХ и военное строительство. В Минобо-
роны рассчитывали завершить реформу до 
конца 2014 года. 

В декабре 2014 года ОАО «Оборонпром» 
было преобразовано в АО «Гарнизон», но 
большинство структур по-прежнему чи-
слятся как его субхолдинги. Такая же ин-
формация содержится в отчетности АО 
«Гарнизон» за 2014 год. Согласно поясни-
тельной записке к годовой бухгалтерской 
отчетности, численность сотрудников АО 
за год увеличилась с 170 до 318 человек. 
Единственный субхолдинг, который пере-
стал быть аффилированным,— «Красная 
звезда», следует из отчетности «Гарнизона» 
за 31 марта. Всего в качестве аффилирован-
ных там указано 178 организаций. «За пол-
тора года Посконину не удалось избавить-
ся от непрофильных активов»,— констати-
рует один из источников 

”
Ъ“. Другой собе-

седник 
”
Ъ“ в «Гарнизоне» утверждает, что 

сделать это господину Посконину было тя-
жело изначально, поскольку поддержки от 
чиновников Минобороны «было немного», 
а люди, работавшие под началом экс-гла-
вы «Гарнизона», называют его сильным ме-
неджером.

Без работы Антон Посконин не останется: 
по данным 

”
Ъ“, в скором времени он перей-

дет в аппарат замминистра обороны по воо-
ружениям Юрия Борисова на должность его 
помощника.

Елена Киселева,  
Иван Сафронов

Начальника «Гарнизона» 
отправили в увольнение

ОРБИТА МКС (апогей — 424 км, перигей —
 398 км) 
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ОРБИТЫ ТГК Апогей Перигей

Расчетная при выводе

По данным ЦУП

По данным NORAD

238 км

278 км

306 км

193 км

193 км

123 км

КУДА УЛЕТЕЛ «ПРОГРЕСС»

ЦИКЛОГРАММА ПОЛЕТА РАКЕТЫ-НОСИТЕЛЯ «СОЮЗ-2.1A»

347 км 527 км 1570 км

10:09:50 мск
28.04.2015

10:11:47
Отделение 
I ступени РН

Старт 
с космодрома 
Байконур

10:14:37
Отделение 
II ступени РН

10:14:46
Сброс 
створок 
головного 
обтекателя

10:14:47
Сброс 
хвостового
отсека

10:18:34
Главная 
команда 
на III ступень РН

10:18:38
Расчетное 
отделение 
ТГК
«Прогресс М-27М»
(возможный
сбой в работе)

Вход 
в тень

Зона контроля
наземными
измерительными
пунктами РФ

Положение
космических аппаратов

на 22:00 мск 28.04

МКС

Расчетная точка прицеливания

Выход из тени

РАСЧЕТНАЯ СХЕМА СБЛИЖЕНИЯ 
И СТЫКОВКИ «ПРОГРЕССА» 
С МКС

Расчетное
касание
ТГК с МКС

ТГК
«Прогресс

М-27М»

с1
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История с резким выпадом лиде-
ра Турции Реджепа Тайипа Эрдо-
гана, призвавшего президента РФ 
Владимира Путина «вспомнить про 
Крым» в ответ на трактовку им со-
бытий 1915 года в Османской им-
перии как «геноцида», получи ла 
развитие: неофициальная турец-
кая делегация прибыла на полу-
остров для оценки положения 
крымских татар. Впрочем, исполь-
зование президентом Эрдоганом  
жесткой риторики в отношении  
Москвы направлено, скорее, 
на внутреннюю аудиторию, и обо-
стрять конфликт Анкара не наме-
рена. Об этом, в частности, свиде-
тельствует тот факт, что турецкая 
сторона, по данным ”Ъ“, пока не 
намерена отменять запланиро-
ванную на середину мая в Анталии 
встречу глав МИДов РФ и Турции.

Словесный конфликт между Ан-
карой и Москвой начался на прош-
лой неделе, когда Владимир Путин от-
правился в Ереван для участия в ме-
роприятиях в память о жертвах гено-
цида армянского народа в Османской 
империи (см. 

”
Ъ“ от 25 апреля). В офи-

циальном выступлении термин «ге-
ноцид» российский президент упо-
требил лишь однажды: «Россия явля-
ется участницей и инициатором цело-
го ряда международно-правовых ак-
тов, заложивших основу современно-
му международному уголовному пра-
ву, в том числе Конвенции о предупре-
ждении преступлений геноцида». 

Тем не менее в МИД Турции отре-
агировали предельно жестко: посове-
товали России оглянуться на собствен-
ную историю, в которой «не меньше 
эпизодов, подпадающих под понятие 

”
геноцид“». Спустя несколько дней 

президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган заявил, что выступление Влади-
мира Путина в Ереване сильно его рас-
строило, и призвал Россию «ответить 
за Крым». Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков тем не менее 
выразил надежду, что случившееся не 
скажется на «поступательном разви-
тии российско-турецких отношений». 

Впрочем, и после примирительно-
го ответа Москвы резкий выпад госпо-

дина Эрдогана все-таки получил раз-
витие. В день, когда турецкий лидер 
выставил России «счет» за Крым, на 
полуостров с целью изучения поло-
жения крымских татар отправилась 
неофициальная турецкая делегация. 
В ее состав вошли отставные полити-
ки, а также ученые и представители 
НКО. По данным 

”
Ъ“, делегацию воз-

главляет экс-глава комиссии по пра-
вам человека парламента Турции За-
фер Ускюль.

Намерения отправить в Крым не-
официальную делегацию наблюда-
телей анонсировал посетивший Мо-
скву в середине апреля спикер турец-
кого парламента Джемиль Чичек. Вы-
ступая на пресс-конференции по ито-
гам визита, он объявил: «Некоторые 
сведения, которые Турция получа-
ет из Крыма, вызывают беспокойст-
во (руководства страны.— 

”
Ъ“)». «Что-

бы устранить озабоченность в отно-
шении крымских татар и получить 
сведения из первых уст, мы решили 
сформировать неофициальную деле-
гацию в Крым»,— объяснил господин 
Чичек. Еще раньше ту же инициативу 
обнародовал глава МИД Турции Мев-
лют Чавушоглу. 

Приезд турецких правозащитни-
ков в Крым откладывался долгое вре-
мя. Причиной послужило то, что ту-
рецкая сторона настаивала на посе-
щении Крыма через территорию Ук-
раины. С такой позицией категориче-
ски не согласились в Москве, потребо-
вав, чтобы для посещения полуостро-
ва турецкие власти пользовались «со-
ответствующим маршрутом». В итоге 
в Анкаре согласились на условие рос-
сийской стороны: по данным 

”
Ъ“, де-

легация добиралась в Крым с пересад-
кой в Москве.

Первый зампред Меджлиса крым-
скотатарского народа (организации, 
которая не поддержала референдум 
о присоединении Крыма к РФ) Нари-
ман Джелялов рассказал 

”
Ъ“, что пред-

ставители турецкой делегации зада-
вали вопросы о похищениях людей и 
ситуации с земельным вопросом по-
сле присоединения Крыма к России. 
Сегодня, по данным 

”
Ъ“, состоится 

встреча делегации турецких правоза-

щитников с представителями крым-
скотатарского телеканала АТР. Ранее 
Анкара запросила объяснений Мо-
сквы по вопросу о прекращении его 
вещания на полуострове с 1 апреля.

Муфтий мусульман Крыма Эми-
рали Аблаев вчера рассказал турец-
ким правозащитникам, что Духов-
ное управление мусульман Крыма в 
прошлом году получило от государ-
ства существенную поддержку, кото-
рая среди прочего включала в себя ор-
ганизацию хаджа в Мекку для 150 па-
ломников из Крыма (в этом году влас-
ти Крыма обещали отправить в Сау-
довскую Аравию еще 300 человек).

Вице-премьер Крыма Руслан Баль-
бек рассказал 

”
Ъ“, что власти полуо-

строва заверяли турецких наблюда-
телей: крымские татары пользуются 
«всеми правами граждан РФ» и «нахо-
дятся под защитой государства». «Мы 
отвели наших гостей на обед в халяль-
ный ресторан, которым владеет крым-
ский татарин,— рассказал господин 
Бальбек.— И члены делегации были 
удивлены, что у нас такое возможно». 
При этом, как заявил 

”
Ъ“ крымский 

вице-премьер, власти полуострова на-
мерены в ответ отправить собствен-
ную делегацию в Турцию — «чтобы 
увидеть, как права крымских татар на 
сохранение идентичности, культуры 
и языка соблюдаются в этой стране».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты напря-

мую не связывают поездку турецкой 
делегации в Крым с выпадом турецко-
го лидера в адрес России — визит пра-
возащитников был запланирован за-
долго до этого. Жесткая риторика го-
сподина Эрдогана в адрес Москвы на-
целена, скорее, на внутреннюю ауди-
торию: до парламентских выборов в 
Турции остается чуть больше месяца. 
В пользу того, что Анкара не хочет обо-
стрять конфликт, говорит и тот факт, 
что, по данным 

”
Ъ“, турецкая сторо-

на пока не намерена отменять запла-
нированную на середину мая в Анта-
лье встречу глав МИДов России и Тур-
ции в рамках двустороннего совета 
сотрудничества высшего уровня.

Ольга Кузнецова;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Россия и Турция проходят 
испытание Крымом
Анкара инспектирует положение крымских татар

Беспорядки в Балтиморе — круп-
нейшем городе штата Мэриленд, 
— вспыхнувшие после гибели аф-
роамериканца Фредди Грэя, ста-
новятся серьезным испытанием 
для президента-афроамерикан-
ца Барака Обамы и нового генпро-
курора, афроамериканки Лоретты 
Линч. Cобытия в Балтиморе могут 
повлиять и на президентскую гон-
ку: кандидату на выборах 2016 го-
да предстоит искать новый подход 
к традиционному электорату де-
мократов, разочарованному  
Бараком Обамой.

После пятимесячной передышки 
Америка переживает новые потрясе-
ния, вызванные неурегулированны-
ми проблемами во взаимоотношени-
ях между правоохранительными ор-
ганами и представителями афроаме-
риканской общины. В конце 2014 го-
да беспорядки на расовой почве ох-
ватили городок Фергюсон (штат Мис-
сури). Это произошло после того, как 
суд присяжных признал офицера по-
лиции Даррена Уилсона невинов-
ным в гибели чернокожего подрост-
ка Майкла Брауна.

А на этой неделе схожий кон-
фликт, но уже в гораздо большем 
масштабе, произошел в Балтиморе 
— крупнейшем городе штата Мэри-
ленд, расположенном в 60 км от Ва-
шингтона. Гибель в результате задер-
жания полицией 25-летнего афроа-
мериканца Фредди Грэя вызвала мас-
совые протесты, которые быстро пе-
реросли в ожесточенные столкнове-
ния с правоохранительными органа-
ми, поджоги и грабежи.

По иронии судьбы беспорядки в 
Балтиморе совпали с вступлением в 

должность в этот понедельник ново-
го генпрокурора США Лоретты Линч. 
Сменившая Эрика Холдера, прора-
ботавшего в кресле генпрокурора 
шесть лет, госпожа Линч стала первой 
в истории афроамериканкой, заняв-
шей этот пост.

Несмотря на то что события в Бал-
тиморе развиваются по внешне схо-
жему сценарию с Фергюсоном, сегод-
няшняя ситуация имеет ряд сущест-
венных отличий. Во-первых, гибель 
Фредди Грэя показала, что уроки из 
истории с Дарреном Уилсоном извле-
чены не были: механизм конфликта 
остался практически неизменным, 
и на карте Америки в любой момент 
может возникнуть немало новых оча-
гов нестабильности.

Во-вторых, беспорядки в Балтимо-
ре вспыхнули после того, как старто-
вала президентская гонка — о наме-
рении бороться за кресло президен-
та на выборах 2016 года уже объяви-
ли Хиллари Клинтон, которая станет 
вероятным демократическим кан-
дидатом, а также два сенатора-респу-
бликанца Марко Рубио и Тед Круз. Со 
дня на день о намерении баллотиро-
ваться в президенты должен объя-
вить республиканец Джеб Буш. В хо-
де демократических и республикан-
ских праймериз тема общин и их вза-
имоотношений с правоохранитель-
ными органами, а также назревшая 
реформа правоохранительной систе-
мы США могут стать приоритетными.

«Несмотря на то что в Фергюсо-
не и Балтиморе в центре внимания 
оказалась афроамериканская общи-
на, беспорядки в этих городах под-
толкнут Америку к более широкой 
дискуссии о меньшинствах — этни-

ческих, религиозных, сексуальных. 
«Спящим гигантом», который еще не 
сказал своего слова, можно назвать 
латиноамериканцев — крупнейшее 
национально-языковое меньшин-
ство Америки»,— пояснил 

”
Ъ“ руко-

водитель московского филиала Фон-
да Макартуров Игорь Зевелев. По его 
мнению, претенденты на пост прези-
дента будут обязаны предложить об-
ществу решение тех проблем, с ко-
торыми не справился Барак Обама. 
«Особенно это касается межрасовых 
отношений и необходимости укре-
пления правоохранительной систе-
мы»,— полагает эксперт.

«События в Балтиморе показали, 
что надежды на гармонизацию отно-
шений между представителями раз-
личных рас, которые многие связы-
вали с приходом к власти Барака Об-
амы, обернулись разочарованием. 
Наиболее радикальная часть недо-
вольных все чаще прибегает к наси-
лию»,— заявил 

”
Ъ“ профессор ГУ ВШЭ 

Александр Домрин, много лет препо-
дававший право в различных универ-
ситетах США. По его оценке, эта ситу-
ация объективно затрудняет предвы-
борную кампанию Хиллари Клин-
тон, учитывая, что американские 
меньшинства были традиционным 
электоратом демократов и именно их 
поддержка обеспечила Бараку Обаме 
восьмилетний мандат. «Республикан-
цы будут строить свою кампанию на 
контрасте и имеют шанс в этом преу-
спеть. В свою очередь, Хиллари Клин-
тон и демократам придется восстанав-
ливать тот кредит доверия, который 
изрядно растрачен»,— считает Алек-
сандр Домрин.

Сергей Строкань

Балтимор вносит беспорядки 
в предвыборную кампанию
Новые расовые волнения сулят проблемы  
демократическому кандидату на выборах-2016

Украину поддержали 
словом и немного деньгами
На конференции в Киеве  
критиковали Россию и завидовали Греции

Вчера в Киеве прошла Междуна-
родная конференция в поддер-
жку Украины, собравшая предста-
вителей 56 стран и организаций. 
Планировавшаяся как донорская, 
в итоге конференция стала лишь 
мероприятием «в поддержку Укра-
ины». Ряд стран и структур все же 
пообещали Киеву финансовую по-
мощь, но напомнили украинским 
властям о необходимости прове-
дения болезненных реформ. Пре-
зидент Петр Порошенко призвал 
гостей «поверить в Украину», кото-
рая, по его убеждению, является 
«одним из самых перспективных 
мест для инвестиций».

У состоявшейся вчера Междуна-
родной конференции в поддержку Ук-
раины непростая история. Изначаль-
но она задумывалась как донорская и 
должна была пройти под эгидой Ев-
рокомиссии. Летом прошлого года 
собеседники 

”
Ъ“ в структурах ЕС в ка-

честве предварительной даты прове-
дения форума называли сентябрь—
октябрь 2014 года. При этом они не 
исключали участия России в конфе-
ренции, отмечая, что содействие про-
граммам восстановления экономики 
Украины «в интересах Москвы». Из-за 
продолжающихся боевых действий 
конференцию, однако, пришлось пе-
ренести — сначала на зиму, а потом 
на весну. Перетерпела изменения и 
концепция мероприятия: конферен-
ция перестала называться донорской, 
став конференцией «в поддержку Ук-
раины», что более расплывчато и ме-
нее обязывающе.

Поддержать Украину приехали 
представители 56 стран и организа-
ций. Источник в правительстве РФ 
сказал 

”
Ъ“, что Россию на мероприя-

тие все же не позвали, «а мы и не рва-
лись». Упоминали Россию, однако, 
чуть ли не в каждом выступлении. 
Наиболее жестко высказался украин-
ский премьер Арсений Яценюк: «Глав-
ная наша задача — избавиться от рос-
сийских террористов и танков. Госпо-
дин Путин, вон с Украины!»

Президент Петр Порошенко в сво-
ем выступлении сделал акцент на 
трудной ситуации, в которой оказа-
лась его страна, являющаяся, по его 
мнению, «одним из самых перспек-
тивных мест для инвестиций». «Вой-
на может начаться в любой момент. 
При этом каждый день идет борьба 
на два фронта: один — это борьба за 
сохранение нашей свободы и терри-
ториальной целостности, другой — 
борьба, чтобы выжить экономиче-

ски, искоренить коррупцию и прове-
сти очень болезненные реформы»,— 
сказал господин Порошенко. Суть ре-
форм он обозначил так: «Деолигархи-
зация, демонополизация, дерегули-
рование и децентрализация». «Мы 
призываем мир решительно стоять 
возле нас. Украина нуждается в инве-
стициях, чтобы создавать и развивать 
свой огромный потенциал. Нам нуж-
ны инвестиции для восстановления 
нашей экономики и начала устойчи-
вого роста,— обратился он к присут-
ствующим.— Пожалуйста, поверьте 
в Украину и присоединяйтесь к нам в 
этом историческом процессе».

Большинство гостей были гото-
вы последовать призыву украинско-
го президента, но только на словах. 
Каких-то заявлений о существенных 
новых инвестициях вчера сделано 
не было. При этом ряд стран и струк-
тур все же обещали на деле поддер-
жать Украину, но с оговоркой, что Ки-
ев должен ускорить процесс реформ. 
Евросоюз обещал предоставить Ук-
раине макрофинансовую помощь в 
размере €1,8 млрд в течение 2015 го-
да. При этом председатель Евроко-
миссии Жан-Клод Юнкер напомнил, 
что от Киева требуются «быстрые ре-
формы, достойные доверия». По его 
словам, ЕС ждет от Украины реформ 
госуправления, судебной системы и 
прокуратуры, энергорынка, децент-
рализации и деполитизации испол-
нительной власти.

Эту мысль развил в своем видео-
обращении к участникам конферен-
ции вице-президент США Джо Бай-
ден. По его словам, США предоста-
вят Киеву кредитные гарантии на 
$2 млрд, «если Украина продолжит 
путь реформ».

Поддержать Украину обещала и 
Германия. «Только в этом году Герма-
ния выделит €700 млн в рамках дву-
сторонней помощи и €500 млн в ви-
де финансовых заимствований для 
бюджетной поддержки. Кроме то-
го, Германия выделит €200 млн в ви-
де грантов в сферах энергетики, энер-
гоэффективности, децентрализации, 
гражданского общества и других»,— 
объявил госсекретарь МИД Германии 
Маркус Эдерер.

Арсений Яценюк сообщил, что Ук-
раина рассчитывает получить еще «до 
$3 млрд инвестиций» от Европейско-
го банка реконструкции и развития, 
Европейского инвестиционного бан-
ка и других международных финан-
совых институтов. При этом он посе-
товал на несправедливость: «Греки по-

лучили уже $300 млрд, при этом у них 
нет войны, нет русских танков и они 
не борются с ядерной державой».

По словам украинского премье-
ра, «самое большое количество инве-
стиций придет тогда, когда будет при-
нят закон о приватизации объектов 
госсобственности». По словам госпо-
дина Яценюка, закон должен, во-пер-
вых, содержать нормы, обеспечива-
ющие прозрачность приватизацион-
ного процесса. «И во-вторых, прави-
тельство предложило запретить Рос-
сии и любым лицам, связанным с РФ, 
принимать участие в приватизации 
объектов украинской госсобственно-
сти»,— объявил он.

Петр Порошенко же попытался 
успокоить инвесторов, пообещав, что 
не станет пересматривать уже прове-
денную в стране приватизацию. В то 
же время он сообщил о своих планах 
«разрушить монополию небольшой 
группы бизнесменов, отстраняя их 
от привычной практики получения 
сверхприбыли». Источник 

”
Ъ“ в окру-

жении президента Украины пояснил, 
что реприватизацию планируется за-
менить «добровольно-принудитель-
ной» продажей монополистами части 
своих предприятий. «Монополисты 
будут вынуждены продать часть ак-
ций другим владельцам. Наша задача 
— проследить, чтобы эти юрлица не 
оказались кипрскими филиалами тех 
же собственников»,— заявил собесед-
ник 

”
Ъ“. Развивая тему, господин По-

рошенко сообщил участникам конфе-
ренции, что намерен разрешить при-
ватизацию многих госпредприятий. 
Каких именно — он не уточнил.

Судя по прозвучавшим на конфе-
ренции заявлениям, в качестве на-
иболее перспективных инвесторов 
Киев рассматривает Chevron, Shell, 
ENI, RWE и ExxonMobil. По словам 
министра энергетики и угольной 
промышленности Владимира Дем-
чишина, европейские и американ-
ские энергетические компании уже 
«присматриваются к приватизации 
украинских энергоактивов», в том 
числе «Центрэнерго», «Энергоатома» 
и «Укргидроэнерго».

Янина Соколовская, Киев

Руководству Украины на  
конференции была оказана 
по большей части моральная 
поддержка (в центре:  
председатель Еврокомиссии  
Жан-Клод Юнкер и президент 
Украины Петр Порошенко)   
ФОТО НИКОЛАЯ ЛАЗАРЕНКО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20058,95 (+75,63)
РТС 1029,71 (+6,93)
FTSE 100 7030,53 (–73,45)

DAX 30 11811,66 (–227,5)
DJIA* 18111,87 (+73,9)
NASDAQ Composite* 5073,62 (+13,38)

*На 20:24.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.04.15
Австралийский доллар 41,2261
Английский фунт 79,6382
Белорусский рубль** 36,1966
Датская крона* 76,1884

Доллар США 52,3041
Евро 56,9016
Индийская рупия*** 82,5963
Казахский тенге*** 28,1477

Канадский доллар 43,1766
Китайский юань* 84,2880
Норвежская крона* 67,6314
СДР 72,6075

Сингапурский доллар 39,3589
Новая турецкая лира 19,4352
Украинская гривна* 23,5075
Шведская крона* 60,5589

Швейцарский франк 54,6542
Японская иена*** 43,9143
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в импортозамещение технологий 
оценивает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Мария 
Коломыченко

Разговоры об импортозамещении 
программного и аппаратного обес-
печения в российском госсекторе 
пока не привели ни к каким актив-
ным действиям, но уже не на шутку 
волнуют зарубежных вендоров. Не 
желая терять кусок пирога, между-
народные разработчики ПО и обору-
дования придумывают различные 
маневры.

Так, на прошлой неделе япон-
ская корпорация Panasonic рассказа-
ла о своем совместном проекте с рос-
сийской Kraftway: Panasonic по зака-
зу одной из госструктур согласилась 
внедрить в свои ноутбуки модели 
Toughbook CF-54 отечественные сред-
ства защиты информации. «Устройст-
во подверглось глубокой модерниза-
ции, вплоть до схемотехники», а до-
полнительные функции защиты ин-
формации интегрированы в плат-
форму на уровне BIOS, пояснил стар-
ший вице-президент Kraftway Ренат 
Юсупов. Серийное производство но-
утбука начнется в августе, а объем по-
ставок неназываемому госзаказчику, 
по ожиданиям Panasonic, превысит 
10 тыс. устройств. Сейчас устройство 
находится в процессе получения сер-
тификатов ФСТЭК и ФСБ. В контак-
те с этими службами и южнокорей-
ская Samsung, рассказывает высо-
копоставленный источник в компа-
нии: сейчас речь идет о сертифика-
ции ОС Tizen и смартфонов на ней, 
а впоследствии эту процедуру прой-
дут и принтеры.

Именно государство и компании 
с госучастием выступают основны-
ми заказчиками на российском рын-
ке информационных технологий, 
объем которого в 2014 году Минэко-
номики оценивает в 698 млрд руб. 
Отечественные IT-компании по-
ка удовлетворяют потребности гос-
структур только на 25%. IT-отрасль в 
России и в ближайшем будущем бу-
дет ориентирована на автоматиза-
цию госсектора и крупные инфра-
структурные проекты вроде «элек-
тронного правительства» и устране-
ния цифрового неравенства. Поэто-
му причина беспокойства зарубеж-
ных вендоров понятна: для многих 
из них потерять контракты с госсек-
тором означает попросту лишиться 
большей части выручки в России. 
Остается неясным лишь, как долго 
они будут подстраиваться под рос-
сийские реалии. В конце концов, 
доля российского рынка в выручке 
большинства международных ком-
паний, даже по самым оптимистич-
ным оценкам, не превышает 2–3%.

вчера

ВЛАДИМИР ПУТИН

поручил  правительству 
и гла вам регионов к 15  июня 
подготовить  предложения 
по дополнительной господ
держке производителей 
 молока, а также по снижению 
себестои мости этой продукции. 
Региональ ные чиновники также 
должны обеспечить условия для 
реализации аграриями продо-
вольствия путем организации не-
стационарной и мобильной тор-
говли, развития иных форм роз-
ничной торговли.  Анна  Зиброва

ИТАЛЬЯНСКАЯ SARAS

отказалась от планов учре
дить торговое СП с «Роснеф
тью». «Мы приняли взаимное ре-
шение не создавать совместное 
предприятие по политическим 
причинам»,— пояснил управляю-
щий директор Saras Дарио Скаф-
фарди во время собрания акцио-
неров. «Роснефть», которой при-
надлежит 21% акций Saras, по-
пала в санкционный список ЕС и 
США. Господин Скаффарди пояс-
нил, что компании будут обмени-
ваться информацией по трейдин-
гу, но не будет общей формаль-
ной структуры. Стороны догово-
рились о создании СП по трей-
дингу нефти и нефтепродуктов 
в июне 2013  года. Reuters

МЕЖПРАВКОМИССИЯ 
РОССИИ И КИТАЯ

поручила ЛУКОЙЛу и Sino
pec урегулировать вопрос 
по компании Caspian Invest
ment Resources Ltd в досу
дебном порядке, сообщил гла-
ва российской компании Вагит 
Алекперов. 15 апреля 2014 года 
ЛУКОЙЛ подписал договор купли-
продажи 50% Caspian Investment 
Resources (Казахстан) с китай-
ской Sinopec. Стоимость сделки 
должна была составить $1,2   млрд, 
но китайский партнер отказал-
ся от нее, и ЛУКОЙЛ, который че-
рез Caspian Investment Resources 
участвует в четырех проектах в Ка-
захстане, потребовал возмеще-
ния упущенной выгоды. В феврале 
он начал разбирательство против 
Sinopec в Лондоне. ТАСС

POLYUS GOLD

больше не претендует на зо
лотое месторождение Дже
руй в Киргизии (запасы — 
2,9 млн унций). Дочерняя ком-
пания Polyus Gold «“Алданзоло-
то“ ГРК» отозвала заявку на учас-
тие в конкурсе, сообщило гос-
геолагентство при правитель-
стве Киргизии. В Polyus поясни-
ли, что решили отказаться от про-
екта, «внимательно изучив усло-
вия конкурса, завершив деталь-
ный процесс due diligence и про-
анализировав перспективы раз-
работки месторождения». Теперь 
на Джеруй осталось два претен-
дента: входящая в «Русскую пла-
тину» Мусы Бажаева «Восток-ге-
олдобыча» и госкомпания «Кыр-
гызалтын». Источники ”Ъ“ отмеча-
ли, что у «Кыргызалтына» нет сво-
бодных средств на проект, са-
ма компания заявляла о планах 
сотрудничества с неизвестной 
на рынке Unity Gold Mining. Оче-
редное заседание конкурсной ко-
миссии назначено на 30 апреля. 
 Анатолий  Джумайло

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

решила направить на ди
виденды 8,8   млрд руб., 
или 55,12% чистой прибы
ли по МСФО за 2014 год. Та-
кое распределение прибыли ут-
вердило прошедшее во вторник 
годовое собрание акционеров. 
Крупнейшими акционерами Мос-
ковской биржи на 16 марта явля-
лись Банк России (11,73%), Сбер-
банк (9,99%), ВЭБ (8,4%), ЕБРР 
(6,06%), китайская «Шенгдонг Ин-
вестмент Корпорейшн» (5,62%), 
«РФПИ Управление инвестиция-
ми» (5,26%). Отдел финансов

правила  
игры

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) получили 
первые средства пенсионных 
накоплений после двухлетней 
заморозки. Транши средств 
из Пенсионного фонда России 
(ПФР) за клиентов, привлечен-
ных еще в 2013–2014 годах, по-
лучили фонды, вступившие 
в систему гарантирования. 
В крупных НПФ готовятся вкла-
дывать свежие миллиарды в со-
ответствии с доминирующими 
представлениями об инвести-
ционной целесообразности — 
в длинные инфраструктурные 
облигации.

Как стало известно 
”
Ъ“, некото-

рые НПФ получили первые средст-
ва накоплений спустя два года за-
морозки перевода этих средств из 
ПФР. Речь идет об НПФ, успевших 
вступить в систему гарантирования 
прав застрахованных лиц до 1 мар-
та (таких НПФ — 24, на них прихо-
дится 84% рынка обязательного пен-
сионного страхования). В ПФР под-
твердили информацию о том, что 
фондам начали перечислять день-
ги: «Это средства новых клиентов 
НПФ, привлеченных в 2013–2014 го-
дах. Замороженные суммы за вто-
рую половину 2013 года будут пере-
даны позже».

• Последние накопления НПФ по-
лучили еще в 2013 году: это деньги 
их текущих клиентов за первое по-
лугодие 2013 года, а также средства 
2,4 млн клиентов, которые одновре-
менно с заявлением на переход в НПФ 
заявили о вступлении в программу 
софинансирования пенсии (их день-
ги передавались в течение квартала 
после подачи заявления). Затем пра-
вительство приняло решение о за-
морозке в ПФР средств за второе по-
лугодие и в ВЭБе средств клиентов, 
решивших перейти из ПФР в НПФ 
в 2013–2014 годах, до момента ак-
ционирования фондов и их вступле-
ния в систему гарантирования.

Первым временно заморожен-
ные средства получил в этом году 
ВЭБ, управляющий накоплениями 
«молчунов». Причем ВЭБ получил из 
ПФР средства именно за вторую по-
ловину 2013 года (см. 

”
Ъ“ от 24 мар-

та). Затем накопления получили част-
ные управляющие компании, инве-
стирующие их по договору с ПФР. Те-
перь очередь дошла и до НПФ.

В семи опрошенных 
”
Ъ“ фондах, 

вступивших в систему гарантирова-
ния до 1 марта, подтвердили полу-
чение средств. В НПФ «Благосостоя-
ние ОПС», «Газфонд пенсионные на-
копления», «Промагрофонд», «ЛУ-
КОЙЛ Гарант» сообщили, что деньги 
поступили, отказавшись раскрыть 
суммы. Источник, знакомый с ситу-
аций в фонде, уточнил, что НПФ «ЛУ-
КОЙЛ Гарант» получил около 35 мл-
рд руб. Гендиректор НПФ Сбербан-
ка Галина Морозова заявила, что бы-
ло получено около 119 млрд руб. Ди-

ректор НПФ «КИТ Финанс» Антон 
Шпилев сообщил о передаче из ПФР 
15,5 млрд руб. пенсионных накопле-
ний. НПФ «Национальный» получил 
1,4 млрд руб., сообщила гендиректор 
фонда Светлана Касина.

По словам представителей НПФ, 
до конца апреля они ожидают по-
лучить и деньги за второе полуго-
дие 2013 года. Всего приток средств 
в НПФ, по разным оценкам, составит 
от 505 млрд до 600 млрд руб.

В фондах готовятся к выполнению 
планов правительства по направле-
нию денег будущих пенсионеров в 
инфраструктурные проекты (см. 

”
Ъ“ 

от 27 апреля). «Вероятно, наши управ-
ляющие разместят поступившие 
деньги в коротких инструментах, а 
мы будем ждать решения ЦБ и пра-
вительства касательно установления 
минимальной доли вложений нако-
плений в инфраструктурные про-
екты»,— говорит гендиректор НПФ 

«Газфонд пенсионные накопления» 
Андрей Кокин. «Скорее всего, будем 
покупать облигации и бумаги инфра-
структурных проектов, о которых го-
ворит правительство»,— соглашает-
ся госпожа Морозова. В менее круп-
ных НПФ чувствуют себя несколь-
ко более свободно. «Доля депозитов 
(с учетом грядущих ограничений на 
этот инструмент) практически исчер-
пана, так что будем покупать высоко-
надежные облигации»,— говорит 
Светлана Касина.

Поступление свежих денег в НПФ 
может активизировать инвестици-
онную деятельность их владельцев. 
«Инвесторы в пенсионный бизнес 
ждали этого шага, для многих из них 
он является долгожданным тригге-
ром для начала или возобновления 
инвестиций»,— уверен гендиректор 
консалтинговой компании «Пенси-
онный партнер» Сергей Околеснов.

Мария Яковлева

Деятельность риэлторов недо-
статочно регулируется, считает 
президент Владимир Путин. Од-
ним из вариантов может стать 
контроль за такими компания-
ми со стороны саморегулируе-
мых организаций (СРО). Попыт-
ки регулировать по такой схеме 
работу  девелоперов уже закон-
чились неудачей.

Нужно если не лицензировать 
риэлторскую сферу, то предъявлять 
требования к контролирующим от-
расль саморегулируемым органи-
зациям (СРО), заявил вчера в рам-
ках медиафорума в Санкт-Петербур-
ге Владимир Путин (цитата «РИА Но-

вости», подробно о медиафоруме см. 
стр. 1). В аппарате вице-премьера 
Дмитрия Козака (курирует в прави-
тельстве строительную отрасль) за-
явили, что не занимаются этим во-
просом. В Минстрое запрос 

”
Ъ“ пе-

реадресовали в Минэкономики. В 
свою очередь, представитель этого 
министерства сообщил, что ника-
ких поручений по этому поводу по-
ка не было. «Если такое поручение 
поступит, то проработкой вопроса 
займется Минстрой»,— добавил со-
беседник 

”
Ъ“. 

Вице-президент Российской 
гильдии риэлторов (РГР) Констан-
тин Апрелев предполагает, что инте-

рес Владимира Путина к теме регу-
лирования риэлторской сферы мо-
жет быть связан с громкими престу-
плениями с участием «черных риэл-
торов», например, убийством режис-
сера Тамары Якжиной. Сейчас нет 
никаких СРО или иных структур, 
контролирующих риэлторов, пояс-
няет господин Апрелев. До 2002 года 
существовала система обязательно-
го лицензирования риэлторской де-
ятельности. «Взамен мы создали сис-
тему добровольной сертификации: 
компании и специалисты каждые 
три года подтверждают свою квали-
фикацию, РГР ведет открытые рее-
стры этих компаний (сейчас их на-

считывается 1,5 тыс.)»,— добавляет 
он. При этом представители РГР уже 
выступали с инициативой созда-
ния СРО для риэлторов в 2010 году. 
Но тогда эту инициативу не поддер-
жали чиновники. В последнее вре-
мя РГР не обращалась к президенту 
с какими-либо инициативами отно-
сительно СРО, сообщил Константин 
Апрелев.

По мнению главы совета дирек-
торов «Бест-новострой» Ирины Доб-
рохотовой, правила регулирования 
сейчас необходимы только для част-
ных риэлторов.

деловые новости  — с9

В ходе докапитализации банков 
через облигации федерального 
займа (ОФЗ) преимущества сно-
ва получили государственные 
и близкие к государству банки. 
Именно они — ВТБ, Газпромбанк, 
Россельхозбанк и СМП-банк — смо-
гут за счет ОФЗ увеличить капи-
тал первого уровня, который го-
раздо лучше абсорбирует убытки. 
Остальным игрокам, скорее всего, 
придется использовать ОФЗ для 
увеличения менее качественного 
дополнительного капитала. Сто-
имость привилегированной гос-
докапитализации пока не опре-
делена, но не исключено, что она 
может оказаться ниже, чем цена 
обычной господдержки.

Вчера состоялось заседание совета 
директоров Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ), на котором был одобрен 
перечень банков для внесения ОФЗ в 
капитал первого уровня (через их об-
мен на привилегированные акции бан-
ков), сообщается в пресс-релизе АСВ. 
Названия банков не раскрываются. Од-

нако, по данным 
”
Ъ“, пока в перечне го-

сударственные и близкие к государству 
игроки. Это ВТБ и его дочерние ВТБ 24 
и Банк Москвы, которые в совокупно-
сти будут докапитализированы госу-
дарством на сумму 307,4 млрд руб., Рос-
сельхозбанк (68,8 млрд руб.), квазигосу-
дарственный Газпромбанк (125,7 млрд 
руб.) и подконтрольный братьям Арка-
дию и Борису Ротенбергам санкцион-
ный СМП-банк (4,7 млрд руб.). По зако-
ну претендовать на увеличение капи-
тала наиболее качественного первого 
уровня могут и частные игроки. Одна-
ко, по данным 

”
Ъ“, пока этот вопрос в 

отношении большинства других бан-
ков не рассматривается. Но, по данным 

”
Ъ“, единичные исключения еще могут 

быть. Окончательный перечень банков 
предстоит утвердить правительству.

• Программа докапитализации банков 
за счет ОФЗ была утверждена в декаб-
ре 2014 года. На данный момент одо-
брен список из 27 банков, которые смо-
гут получить 830 млрд руб. (каждый в 
пределах 25% от капитала). В ответ 
банки должны будут наращивать кре-

дитный портфель реальному сектору 
темпами минимум 1% в месяц, зафик-
сировать размер фонда оплаты труда 
на 1 января 2015 года, а их владельцы 
(если речь о частных игроках) — довне-
сти в капитал суммы на половину по-
лученной господдержки. Изначально в 
рамках программы можно было увели-
чить только капитал второго уровня, 
но в апреле были внесены поправки, раз-
решающие за счет ОФЗ увеличить и ка-
питал первого уровня — путем выкупа 
государством привилегированных ак-
ций банков. Список получателей такого 
капитала утверждается АСВ и ЦБ.
И действительно, как рассказал 

источник 
”
Ъ“, знакомый с обсуждени-

ем темы, «этот список подготовил ЦБ по 
согласованию с правительством». Бан-
ки из «привилегированного списка» ут-
верждают, что не имеют к попаданию 
в него никакого отношения, более то-
го, они и заявок на участие в програм-
ме докапитализации в каком-либо ви-
де еще не подавали. 

деловые новости  — с8

Перед риэлторами замаячили СРО
Для усиления регулирования и контроля

Господдержку разобрали на привилегии
Качественный капитал достанется избранным игрокам
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Пенсионные фонды получили перевод
Разморозка накоплений дошла до НПФ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Подконтрольная крупным неф-
текомпаниям товарная биржа 
СПбМТСБ после годичных обсу-
ждений все же приняла новые 
правила торгов нефтепродукта-
ми, которые уравняют в правах 
независимых участников рынка 
и нефтяников-акционеров бир-
жи. Производители топлива те-
перь, как и все остальные, будут 
платить штрафы за срыв сроков 
поставки товара, до этого за это 
наказывали только трейдеров. 
Также биржа снизила и другие 
штрафы для трейдеров, которые 
приводили к убыткам независи-
мых участников рынка в десят-
ки миллионов рублей в год.

Совет директоров СПбМТСБ одо-
брил новую редакцию правил бирже-
вых торгов нефтепродуктами, которая 
обсуждалась с прошлой весны. По дан-
ным нескольких источников 

”
Ъ“, за-

очное заседание совета прошло 24 
апреля, и теперь правила будут пере-
даны для утверждения в Банк России 
и вступят в силу, вероятнее всего, с на-
чала лета. В СПбМТСБ ситуацию не 
комментируют.

Главной новацией стала отмена 
привилегий вертикально интегриро-
ванных нефтекомпаний (ВИНК), свя-
занных с их статусом «контролера по-
ставки». Он позволял нефтяникам при 
продаже нефтепродуктов на бирже по-
лучать деньги покупателей сразу по-
сле заключения сделки, а не по факту 

отгрузки товара (происходит в течение 
30 дней после сделки). По сути ВИНК 
получали бесплатный кредит и не бы-
ли заинтересованы в соблюдении сро-
ков, так как никаких штрафов за опо-
здания, в отличие от других участни-
ков рынка, не платили. «В ситуации, 
когда трейдер, например, покупает то-
вар у ВИНК и продает его сети АЗС, 
если ВИНК срывает сроки отгрузки, то 
АЗС получает обратно свой платеж 
плюс неустойку от трейдера в 5% от 
суммы сделки,— объясняет глава НП 

”
Совет по товарным рынкам“ Алек-

сандр Гудков.— А трейдер не получает 
от ВИНКа не только неустойку, но и за-
частую своих денег, поскольку по пра-
вилам ВИНК еще и имеет право задер-
живать аванс покупателя до оплаты им 
претензий поставщика (например, за 
сверхнормативный простой ци-
стерн)». Оценить масштаб убытков 
трейдеров от задержек на рынке за-
труднились, в периоды повышенной 
волатильности биржевых цен срыв 
сроков становится типичным явлени-
ем. По новым правилам, ВИНК также 
обязали платить неустойку в 5%. Неф-
тяники добились лишь того, чтобы не 
платить штрафы, если в срыве сроков 
виновато ОАО РЖД.

Другой проблемой был размер неу-
стойки за простой цистерн. По стан-
дартному договору поставки, при про-
стое цистерны менее пяти суток неу-
стойка составляет 2 тыс. руб. в сутки, 
более пяти суток — 5 тыс. руб. в сутки, 

что в разы выше текущих рыночных 
ставок аренды цистерн (по данным 

”
Ъ“, до 1 тыс. руб. в сутки). В итоге для 

грузоотправителей фактически было 
выгоднее организовать простой ваго-
нов, чем использовать их. Как заявил 

”
Ъ“ гендиректор «Солид-товарные 

рынки» (крупный независимый трей-
дер) Илья Мороз, потери только этой 
компании от неустоек за простой ваго-
нов составили в прошлом году не-
сколько десятков миллионов рублей. В 
новой редакции правил предельный 
размер неустойки составит 1,5 тыс. руб.

Как говорят источники 
”
Ъ“, регуля-

торы — ФАС и ЦБ — давно требовали 
от биржи скорректировать правила 
торгов, но дело шло медленно, по-
скольку блокировалось нефтекомпа-
ниями, которые являются основными 
акционерами биржи («Газпром нефть», 
«Роснефть», «Зарубежнефть», «Транс-
нефть» и «Транснефтепродукт» владе-
ют по 10% акций, у «Сургутнефтегаза» 
8%, у ОАО РЖД 5%). Дольше всех, по дан-
ным собеседников 

”
Ъ“, сопротивля-

лась «Роснефть» (напрямую владеет 
10% СПбМТСБ), для которой, по их сло-
вам, введение штрафов за срыв сроков 
поставки могло привести к существен-
ным потерям, остальные нефтяники 
не были против. В «Роснефти» ситуа-
цию не комментируют. Но компро-
мисс был достигнут за счет того, что с 
нефтяников часть ответственности 
была снята и переложена на ОАО РЖД.

Юрий Барсуков

Биржа взялась за своих акционеров
СПбМТСБ ввела штрафы для крупных нефтекомпаний

Все больше иностранцев на фоне 
санкций покидают посты в рос-
сийских компаниях. Очередная 
волна отказов от сотрудничества 
на этой почве затронула два санк-
ционных госбанка — Сбербанк и 
ВТБ. Каждый из этих банков утра-
тил по независимому члену с ев-
ропейским гражданством в наб-
советах: Сбербанк — почетного 
директора McKinsey Питера Кра-
лича, ВТБ — экономиста Симеона 
Дянкова. По мнению экспертов, 
на этом санкционный исход ино-
странцев может не закончиться.

Вчера стало известно о том, что в 
списке кандидатов в новый совет ди-
ректоров Сбербанка на одного потен-
циального независимого директора 
стало меньше. Почетный директор 
McKinsey Питер Кралич отказался от 
продолжения сотрудничества с бан-
ком и не стал переизбираться в набсо-
вет. При этом, как пояснили в пресс-
службе Сбербанка, господин Кралич 
имеет европейское гражданство. «Он 
отказался от избрания, возможно, по 
причинам, связанным в том числе и с 
комплаенс-требованиями банков в 
Европе, но в первую очередь по лич-
ным, семейным причинам»,— уточ-
нили в банке. Получить коммента-
рии самого Питера Кралича и компа-
нии McKinsey вчера не удалось. Ана-
логичная, как выяснилось вчера, 
история произошла чуть раньше и в 
ВТБ, в набсовет которого в марте отка-
зался баллотироваться болгарский 
экономист Симеон Дянков. Причи-
ны тогда не указывались, но вчера го-
сподин Дянков сообщил 

”
Ъ“: «Я не бу-

ду баллотироваться, поскольку не ду-
маю, что могу быть полезным банку 
после введения санкций». Сам ВТБ, 
комментируя эту тему, от санкций 
предпочел абстрагироваться. «Госу-
дарство в лице Росимущества не 
включило кандидатуру Симеона 
Дянкова в состав набсовета ВТБ, кото-
рый будет избран на годовом собра-
нии акционеров в июне 2015 года»,— 
заявили в пресс-службе банка.

Такая ситуация складывается не 
только в санкционных банках, но и в 
компаниях, подтверждает 

”
Ъ“ чинов-

ник в правительстве. Исход ино-
странцев затронул не только банков-
ский сектор. В частности, в прошлом 
году не переизбрался в набсовет 
«Роснефти», также попавшей под аме-
риканские и европейские санкции, и 
бывший топ-менеджер Morgan 
Stanley Джон Мак. Хотя официально в 
компании его уход с поста независи-
мого директора не связывали с санк-
циями. Впрочем, как указывают 
источники 

”
Ъ“, санкционные компа-

нии не заинтересованы официально 
признавать кадровые потери. «В ВТБ 
даже в попытках удержать независи-
мых иностранных членов набсовета 
было решено ограничить спектр во-
просов для голосования: так, чтобы 
во избежание нарушения санкцион-
ного законодательства иностранные 
директора не голосовали по вопро-
сам привлечения инвестиций — по 
выпуску облигаций, акций, кредитам 
и т. д.»,— рассказал один из собесед-
ников 

”
Ъ“. В соответствии с европей-

скими и американскими санкциями 
обоим госбанкам ограничено средне- 
и долгосрочное фондирование. В 
принципе член совета директоров 
действительно может воздержаться 
от голосования по любому вопросу, 
подтверждает партнер юрфирмы «Не-
кторов, Савельев и партнеры» Марат 
Давлетбаев. Впрочем, в самом ВТБ эту 
информацию подтвердить не уда-
лось: пресс-служба оставила вопрос 

”
Ъ“ без ответа.

Такое поведение иностранцев 
вполне понятно. «Согласно санкцион-
ным требованиям, граждане и рези-
денты стран, которые ввели санкции 
в отношении России, утратили право 
оказывать определенные услуги санк-
ционным компаниям и в ряде случа-
ев их зависимым лицам. Санкции 
разных стран неодинаковы. В зависи-
мости от санкционных приказов за-
прещены как любые услуги, так и 
лишь те, которые относятся к опреде-

ленным секторам и отраслям (напри-
мер, привлечение долгосрочного фи-
нансирования, содействие добыче 
определенных полезных ископае-
мых и поставки соответствующего 
оборудования),— говорит управляю-
щий партнер 

”
PwC Россия“ Игорь Ло-

таков.—Сотрудники нашей компа-
нии, являющиеся гражданами и рези-
дентами стран, применивших санк-
ции, также временно (до отмены 
санкций) утратили право работать на 
некоторых проектах для лиц, вклю-
ченных в санкционные списки (в от-
дельных случаях также для подкон-
трольных им компаний)».

Как указывают юристы, членство в 
совете директоров также может трак-
товаться американскими и европей-
скими властями как помощь в при-
влечении инвестиций, а это наруше-
ние санкционного законодательства, 
за которое предусмотрена даже уго-
ловная ответственность. Хотя никто 
из собеседников 

”
Ъ“ не смог вспом-

нить громкие случаи привлечения 
физлиц к ответственности за наруше-
ние антисанкционного законодатель-
ства, примеры разбирательств с юр-
лицами есть. В частности, в этом году 
американские власти оштрафовали 
компанию PayPal на $7,7 млн за нару-
шение режима санкций в отношении 
Ирана, Кубы и Судана (см. 

”
Ъ-Онлайн“ 

от 25 марта).
При этом, по мнению собеседни-

ков 
”
Ъ“, знакомых с ситуацией в гос-

банках, текущие кадровые потери мо-
гут оказаться неокончательными. На 
практике, как признают собеседники 

”
Ъ“, итоговый состав кандидатов в 

набсовет неформально согласуется ос-
новным акционером уже накануне 
общего собрания акционеров, и здесь 
еще возможны изменения. Среди кан-
дидатов в набсоветы госбанков есть 
еще иностранцы: инвестиционный 
консультант Надя Уэллс и профессор 
ВШЭ Мартин Гилман в Сбербанке или 
Де Сильги Ив-Тибо из VINCI, SAS.

Елена Ковалева,  
Светлана Дементьева

Иностранцы теряют 
наблюдательность
Советы Сбербанка и ВТБ поредели от санкций

Об этом, в частности, сообщили в 
ВТБ, отказавшись от более подробных 
комментариев. «Банк считает целесоо-
бразным участие в программе АСВ пу-
тем привлечения капитала первого 
уровня, и вопрос о подаче заявки дол-
жен рассматриваться советом дирек-
торов в ближайшее время»,— сообщи-
ла первый вице-президент Газпро-
мбанка Екатерина Трофимова. В СМП-
банке вообще отметили, что вопрос 
участия окончательно не решен. «Ме-
ханизм докапитализации предполага-
ет определенные ограничения, надо 
будет решать, насколько соотносится 
потребность в капитале с готовностью 
эти ограничения соблюдать»,— заяви-
ли в пресс-службе СМП-банка. В РСХБ 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Принцип формирования списка 
привилегированной господдержки 
его создатели не раскрывают. В ЦБ и 
АСВ не комментируют этот вопрос. 
Исчерпанностью лимита капитала 
второго уровня (до 50% от капитала 
первого уровня) выбор банка объяс-
няться не может. Эксперты и участни-
ки рынка предполагают, что основ-

ной критерий попадания в список — 
санкционный. Все банки, попавшие в 
список, находятся под теми или ины-
ми санкциями. Санкционный Сбер-
банк изначально отказался от участия 
в программе, санкционный же банк 
«Россия», возможно, еще появится в 
нем. «На данном этапе список банков, 
которым будет увеличен капитал пер-
вого уровня, ограничен этими игро-
ками по принципу недоступности 
для них других источников привлече-
ния капитала»,— подтверждают и 
источники 

”
Ъ“.

Это, однако, формальный подход, 
указывают участники рынка. Внеш-
ние рынки по факту сейчас недоступ-
ны для всех, а не только для санкцион-
ных игроков. «Сейчас ни у кого из бан-
ков по большому счету нет возможно-
сти привлечь капитал первого уровня 
на рынке по адекватной цене, поэтому 
в этом отношении все игроки рав-
ны»,— отмечает директор департамен-
та оценки ФБК Роман Кенигсберг. При-
мечательно и то, что если стоимость 
докапитализации банков в капитал 
второго уровня четко прописана в ут-
вержденном АСВ «Порядке и условиях 
размещения… в субординированные 

облигации банков» (формально она со-
ставляет 1% годовых от стоимости ОФЗ, 
не считая затрат банков на рефинанси-
рование под эти ОФЗ в ЦБ), то стои-
мость капитала первого уровне в об-
мен на префы четко не оговорена. «У 
такой докапитализации два неоспори-
мых преимущества: это фактически 
бессрочный капитал, стоимость кото-
рого может по факту оказаться равной 
и нулю»,— заключает Дмитрий Мона-
стыршин. «Разумеется, это несправед-
ливо, когда в рамках одной програм-
мы происходит выделение отдельных 
игроков,— говорит партнер БДО Де-
нис Тарадов.— Все банки сейчас испы-
тывают серьезную потребность в капи-
тале первого уровня, и хочется над-
еяться, что государство пересмотрит 
свой избирательный подход».

Впрочем, некий реверанс в сторону 
частных банков все же был. Все восемь 
уже одобренных заявок на ОФЗ были 
поданы частными банками («ФК 

”
От-

крытие“», «Петрокоммерц», Абсолют-
банк, Новикомбанк, АБ «Россия», МКБ, 
банк «АК Барс», Совкомбанк). Послед-
ний вчера уже получил ОФЗ на 6,2 мл-
рд руб. в капитал второго уровня.

Юлия Локшина

Господдержку разобрали на привилегии

Государственный Фонд разви-
тия интернет-инициатив (ФРИИ) 
готов инвестировать 210 млн 
руб. в компанию Group-IB, спе-
циализирующуюся на информ-
безопасности. Это примерно 
в пять раз меньше, чем искала 
сама Group-IB.

Вчера ФРИИ предварительно одо-
брил сделку с Group-IB, занимающейся 
предотвращением и расследованием 
киберпреступлений, сообщили 

”
Ъ“ в 

фонде. Гендиректор и основатель 
Group-IB Илья Сачков подтвердил эту 
информацию, уточнив, что инвести-
ции поступят в компанию при дости-
жении определенных KPI. Сумма воз-
можной сделки и другие детали офи-
циально не раскрываются, но источ-
ник, знакомый с ходом переговоров, 
сообщил, что ФРИИ может инвестиро-
вать в Group-IB 210 млн руб. ($4,1 млн 
по курсу ЦБ). Представитель ФРИИ со-
общил, что фонд планирует использо-
вать бренд Group-IB и наработанные 
каналы продаж более крупных компа-

ний, чтобы ускорить темпы роста мо-
лодых технологических стартапов.

Основанная в 2003 году Group-IB за-
нимается мониторингом киберугроз, 
участвует в расследованиях преступле-
ний в сфере высоких технологий, а 
также разрабатывает программное 
обеспечение по информационной без-
опасности. Компания стала известна 
после того, как ее привлекли в качест-
ве эксперта по уголовному делу про-
тив Павла Врублевского, одного из со-
здателей процессинговой системы 
Chronopay, обвиненного в DDoS-атаке 
на сайт «Аэрофлота». Group-IB также по-
могала компании Qiwi искать мошен-
нические сайты, а в рамках партнерст-
ва с «Амедиа» блокировала пиратские 
ссылки на их сериалы и фильмы.

О том, что Group-IB ищет деньги, ста-
ло известно в феврале, после того как 
менеджеры компании выкупили 50% 
акций у фонда Leta Group. Тогда Илья 
Сачков говорил, что Group-IB планиру-
ет привлечь $20 млн «на расширение 
линейки продуктов». Всю компанию он 

оценивал в $80–100 млн. Эксперты на-
зывали стоимость «явно завышенной». 
По данным «СПАРК-Интерфакс», выруч-
ка ООО «Группа информационной без-
опасности» в 2013 году — 86,6 млн руб., 
чистая прибыль — 824 тыс. руб. Илья 
Сачков говорит, что 90% выручки при-
носит оказание услуг коммерческим 
компаниям, 10% — госзаказы.

По оценке IDC, в 2014 году россий-
ский рынок IT-услуг сократил свой 
объем в долларовом выражении на 
15%, до $6,57 млрд. В рублевом эквива-
ленте рынок из-за резкого снижения 
курса рубля к доллару вырос на 2,2%. 
При этом ведущий российский разра-
ботчик софта по информбезопасности 
— «Лаборатория Касперского» в ми-
нувшем году увеличила общую выруч-
ку на 7% в рублях и на 1% в долларах. В 
наиболее важном сегменте — B2B — 
рост составил 7% в долларах и 16% в ру-
блях, сообщил представитель «Лабора-
тории Касперского», также был рост в 
сегментах enterprise и ритейл.

Роман Рожков

Group-IB накликала инвестиции
Компания получит 210 млн рублей от ФРИИ

В рамках развития регулирова-
ния финансовых рынков Бан-
ком России Национальная ассо-
циация участников фондового 
рынка (НАУФОР) подготовила 
 законопроект по созданию ком-
пенсационного фонда для инди-
видуальных инвестиционных 
счетов (ИИС). Предполагается, 
что у частных инвесторов фон-
дового рынка появится страхов-
ка, аналогичная банковской. 
Впрочем, текущая версия доку-
мента предполагает дискрими-
нацию клиентов управляющих 
компаний.

В понедельник НАУФОР направила 
подготовленный законопроект «О 
страховании инвестиций физических 
лиц на рынке ценных бумаг в РФ» в 
Минфин и Банк России. В документе 
предлагается создать по аналогии с си-
стемой страхования вкладов компен-
сационный фонд для частных инвес-
торов, вкладывающих средства в фон-
довый рынок через ИИС. «Мы неодно-
кратно обсуждали идею создания ком-
пенсационного фонда с ЦБ. Тема ком-
пенсационного фонда по ИИС даже 
вошла в последнюю версию KPI Банка 
России»,— говорит глава НАУФОР 
Алексей Тимофеев. В ЦБ сказали, что в 
настоящее время изучают данную 
инициативу. В Минфине не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Идея создания компенсационного 
фонда стала активно обсуждаться в 
2014 году после банкротства брокера 
МФЦ. Из-за мошеннических дейст-
вий брокера клиенты могли потерять 
до 400 млн руб. Предполагается, что 
компенсационный фонд для профу-
частников будет работать по анало-
гии с фондом АСВ в банковском сег-
менте. Максимальную сумму ком-
пенсации НАУФОР рекомендует урав-
нять с компенсацией по депозитам 
(1,4 млн руб.).

Вопросы наполнения фонда пока 
не проработаны. Предполагается, что 
оно будет происходить за счет взносов 
брокеров, но как будет рассчитывать-
ся их размер — непонятно. Один из ва-
риантов — процент от объема ИИС. 
Однако в системе страхования вкла-

дов именно отчисления, пропорцио-
нальные объему вкладов (без учета ри-
сков), вызывали недовольство круп-
ных игроков. С 1 июля вступит в силу 
новый принцип расчета банковских 
взносов — с коэффициентами, учиты-
вающими степень риска депозитной 
политики банка (завышенные ставки 
по вкладам).

На фондовом рынке уже предпри-
нималась попытка создать аналог 
Фонда страхования вкладов для по-
страдавших от финансовых пирамид. 

Для выплат им 20 лет назад был со-
здан квазигосударственный Феде-
ральный общественно-государствен-
ный фонд по защите прав вкладчиков 
и акционеров (ФОГ). Однако так как 
фонд наполнялся нерегулярными от-
числениями, траншами средств, вы-
рученных от приватизации, масштаб-
ной его деятельность не стала. Общая 
сумма выплаченных за все время ком-
пенсаций составила 2 млрд руб. (вы-
платы получили 1,5 млн граждан). 
При этом, например, в 2008 году гра-
ждане относили в финансовые пира-
миды суммы, сопоставимые с прито-
ком средств в паевые фонды. АСВ с 
2005 по 2014 год выплатило 1,36 млн 
вкладчиков 388,5 млрд руб. «Созда-
ние системы страхования ИИС позво-
лит обеспечить защиту прав инвесто-
ров на финансовом рынке на новом 

качественном уровне»,— говорит 
управляющий ФОГ Марат Сафиулин.

Брокеры поддерживают идею со-
здания компенсационного фонда для 
ИИС. «ИИС задумывались как массо-
вый продукт. Для того чтобы пришли 
многочисленные новые инвесторы, 
желательны госгарантии по аналогии 
с депозитами»,— говорит управляю-
щий брокерской компании БКС Анд-
рей Алетдинов. «На Западе принято 
страховать брокерские счета»,— до-
бавляет гендиректор «Финама» Сергей 
Лукьянов. «Дополнительная безопас-
ность будет способствовать привлече-
нию более широкого круга клиен-
тов»,— уверена гендиректор управля-
ющей компании «Альфа Капитал» 
Ирина Кривошеева.

Однако клиентам как раз управля-
ющих компаний новый законопро-
ект ничего не предлагает: его дейст-
вие в текущем варианте предполага-
ется распространить только на ИИС, 
открытые в брокерских компаниях. В 
НАУФОР ссылаются на различие в де-
ятельности брокеров и управляю-
щих: брокеры могут более свободно 
использовать средства клиентов в 
своих интересах, могут фактически 
кредитовать их (за счет предоставле-
ния плеча), а значит, страховать нуж-
но именно брокерских клиентов. «Во 
всем мире защищены лишь клиенты 
брокерских компаний. Страхуется 
кредитный риск по аналогии с банка-
ми. У управляющих кредитного ри-
ска нет, так как они не вправе исполь-
зовать средства клиентов в своих ин-
тересах»,— отмечает господин Тимо-
феев. Впрочем, если уж проводить 
аналогию с банками, то Фонд страхо-
вания вкладов наполняет своими 
взносами и Сбербанк, притом что 
риск лишиться лицензии у него пре-
небрежимо мал. «Правильно, чтобы 
все участники рынка, а не только бро-
керские компании участвовали в 
компенсационном фонде. Возможно, 
в случае с управляющими их взнос бу-
дет рассчитываться с поправочными 
коэффициентами»,— считает госпо-
жа Кривошеева.

Любовь Царева,  
Иван Кузнецов

Страховка по фондовому счету
Частным инвесторам готовят компенсационный фонд
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Его поздравляет директор Государственного историче-
ского музея Алексей Левыкин:
— Уважаемый Павел Михайлович! Примите мои самые 
искренние и сердечные поздравления с днем рождения! 
Позвольте пожелать вам крепкого здоровья, душевных 
сил, оптимизма и неиссякаемой энергии. Желаю вам но-

вых достижений, запоминающихся событий и успешно-
го осуществления намеченных планов! Пусть вам всегда 
сопутствует удача, жизнь будет наполнена яркими впе-
чатлениями и радостью, а рядом всегда будут предан-
ные друзья и единомышленники!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 51 год главному исполнительному 
директору группы «Дойче-банк» в России 
Павлу Теплухину

дни рождения

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

цитата

Еще не ясно, что брать за основу 
для компенсации: сумму, кото-
рую инвестор принес брокеру 
или управляющему, или стои-
мость активов, в которые были 
инвестированы эти деньги
— Владимир Миловидов,
глава Федеральной службы  
по финансовым рынкам,  
февраль 2009 года
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«Роснефть» и ее структуры нео-
жиданно подали в суд на Минэ-
нерго и Роснедра, не приняв-
шие у группы документы на 
получение задним числом на-
логовых льгот на Верхнечон-
ское месторождение. Структу-
ры «Роснефти» просят взыскать 
с государства 60 млрд руб. экс-
портной пошлины, выплачен-
ных в 2011–2013 годах. В Минэ-
нерго заявляют, что компания 
пропустила сроки подачи доку-
ментов на льготы, и источни-
ки 

”
Ъ“ на рынке уверены, что 

суд не поддержит претензии 
«Роснефти». Но юристы замеча-
ют, что срок давности для тре-
бований льготы еще не прошел 
икомпания вправе требовать 
переплаченных пошлин, кото-
рыми она, по сути, «кредитова-
ла бюджет».

Структура «Роснефти» «Верхне-
чонскнефтегаз» (ВЧНГ) подала иск 
к Минэнерго и Роснедрам, которые 
отказались в начале года предостав-
лять задним числом льготы по экс-
портной пошлине для Верхнечон-
ского месторождения за 2011–2013 
годы. Аналогичные иски к ведомст-
вам подали сама «Роснефть» и ее «РН 
холдинг» (ВЧНГ в них является треть-
им лицом). Общая сумма льгот, кото-
рые группа хочет получить, состав-
ляет около 60 млрд руб. Суд вчера 
принял дела к рассмотрению, следу-
ющее заседание по иску ВЧНГ прой-
дет 2 июня, а «Роснефти» и «РН хол-
динга» — 14 мая. «Роснефть» полу-
чила контроль над ВЧНГ, увеличив 
долю в компании с 25,9% до 99,9% в 
рамках сделки по покупке ТНК-ВP в 
марте 2013 года.

Льготы, о которых идет речь, да-
ются для месторождений с высоко-
вязкой нефтью или другими параме-
трами, осложняющими добычу, и об-
нуляют пошлину. Как пояснил пред-
ставитель Минэнерго в суде (цитата 
по «Интерфаксу»), по действующе-
му порядку компания, рассчитыва-
ющая на льготы, должна подать в ми-
нистерства данные, доказывающие 
факт добычи и параметры нефти. За-
явитель должен был в 2011–2013 го-
дах подавать эти документы не позд-
нее 10-го числа месяца, предшест-
вующего месяцу, на который дается 
льгота, но сейчас ВЧНГ «злоупотре-
бляет правом», прося льготу через 
полтора года после того, как ставка 
перестала действовать, добавил он. 
В ВЧНГ поздний срок подачи доку-
ментов объяснили тем, что не было 
подтверждения физико-химических 
свойств нефти и в связи с этим ком-
пания применяла общую ставку.

Представитель ВЧНГ пояснил 
”
Ъ“, 

что Минэнерго и Роснедра отказали в 
подтверждении факта добычи, указав 
на истечение сроков. «У госорганов от-
сутствуют претензии к достоверности 
и полноте направленных докумен-
тов»,— отметили в компании, доба-
вив, что основанием для отказа про-
пуск срока обращения не является. 
Но в Минэнерго и Роснедрах в суде от-
метили, что документы ВЧНГ вообще 
не рассматривались в связи с пропу-
ском даты. Дополнительных коммен-
тариев в министерствах не дают.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве счи-

тает, что вопрос о возврате налогов 
возник в связи со сложным финан-
совым состоянием «Роснефти», «ко-
торой не помешали бы деньги». Дру-
гой собеседник 

”
Ъ“, близкий к Мин-

природы, напоминает, что до апреля 
2011 года ТНК-ВР получала льготу на 
Верхнечонское месторождение, но 
затем перестала подавать докумен-
ты. Источники 

”
Ъ“ на рынке связыва-

ют это с тем, что компанию готовили 
к продаже (тогда российские акцио-
неры компании — консорциум AAR 
— вели переговоры о выкупе 50% 
ТНК-BP у британской BP). Сейчас, уве-
рены собеседники 

”
Ъ“, у «Роснефти» и 

ВЧНГ нет шансов с юридической точ-
ки зрения доказать свою правоту в су-
де, так как «закон не предусматрива-
ет подобных выплат задним числом 
и прецедентов не было».

Старший юрист налоговой практи-
ки юридической компании Sameta 
Юлия Кузнецова отмечает, что льготы 
предоставляются по конкретным ме-
сторождениям, как правило, на опре-
деленный срок. При этом по общим 
принципам компания может отка-
заться от льготы либо приостановить 
ее использование на какие-либо на-
логовые периоды, добавляет она. Но 
неучет льготы сам по себе не означа-
ет, что компания отказалась от ее ис-
пользования. «В такой ситуации пра-
во на льготу, не использованную в 
предыдущих периодах, компания мо-
жет реализовать впоследствии, учи-
тывая установленный срок давности 
— три года, независимо от причин, 
по которым льгота не заявлялась»,— 
считает она. Госпожа Кузнецова отме-
чает, что практика дозаявления нало-
говых льгот в поздние периоды суще-
ствует, есть разъяснения пленумов 
ВС и ВАС по этому вопросу. По ее мне-
нию, «компания, не применяя поло-
женную льготу, переплачивает нало-
ги и фактически кредитует бюджет».

Ольга Мордюшенко

«Роснефть» вспомнила о льготах
Госкомпания требует от правительства 60 млрд рублей

Снижение спроса на электро-
нику и бытовую технику поста-
вило под вопрос бизнес неког-
да крупнейшего дистрибутора 
 «Арконада». Его поставщики, 
в числе которых LG, Samsung, 
Sony, Panasonic, требуют бо-
лее 3,5 млрд руб., а связанные 
с  «Арконадой» компании «Триал-
Трейд» и розничная сеть «Линия 
тока» находятся в процессе лик-
видации.

С начала года ООО «Триал-Трейд» 
и его дочерние компании получили 
54 иска на общую сумму 3,5 млрд руб. 
со стороны производителей электро-
ники и торговых площадок, следует 
из картотеки арбитражных дел. Мак-
симальную сумму — 1,7 млрд руб.— 
пытается отсудить российское пред-
ставительство LG Electronics, еще 
485,3 млн руб. требует представитель-
ство Samsung Electronics, Еlectrolux 
(93,7 млн руб.), Sony (64,4 млн руб.), 
Sharp (47,9 млн руб.), Panasonic 
(43,4 млн руб.). 14 апреля в Федераль-
ной налоговой службе зарегистриро-
вано заявление о ликвидации «Триал-
Трейда», на следующий день ООО «Ев-
ро-склад» подало в арбитражный суд 
города Москвы заявление о призна-
нии «Триал-Трейд» банкротом. В LG, 
Samsung и Panasonic от комментари-
ев отказались. Связаться с представи-
телями «Триал-Трейда» не удалось.

«Триал-Трейд» — крупный дистри-
бутор электроники и бытовой техни-
ки с распределительными центрами 
в Красноярске, Воронеже, Самаре, 
Екатеринбурге и других городах Рос-
сии. Выручка ООО «Триал-Трейд» по 
итогам 2013 года, согласно kartoteka.
ru, составляла 34,7 млрд руб., а чистая 
прибыль — 105,2 млн руб. В 2014 го-

ду компания занимала 151-е место в 
рейтинге крупнейших частных ком-
паний России по версии Forbes. Со-
гласно ЕГРЮЛ, 100% ООО «Триал-
Трейд» принадлежит Артему Овсян-
никову. В справочнике компаний на 
городских интернет-сайтах Нижне-
го Новгорода и Екатеринбурга гово-
рится, что «Триал-Трейд» входит в од-
ну группу с дистрибутором «Аркона-
да», который в середине 2000-х счи-
тался одним из крупнейших на рын-
ке бытовой техники и электроники. 
Кроме того, «Триал-Трейд» и «Аркона-
да» являются соответчиками по иску 
Sharp. Компания «Арконада» развива-
ла также франчайзинговую рознич-
ную сеть «Линия тока». По данным Ро-
спатента, бренд «Линия тока» зареги-
стрирован на ООО «Темп-Групп», ко-
торым владеет Сергей Перушин, при 
этом данное ООО находится в стадии 
ликвидации с 3 марта 2015 года.

Ранее одним из владельцев «Ар-
конады» называл себя Дмитрий Сту-
пин. Источник на рынке электрони-
ки утверждает, что господин Ступин 
сохранил этот статус. С Дмитрием 
Ступиным и представителями «Арко-
нады» связаться не удалось.

По оценке гендиректора «Infoline-
Аналитика» Михаила Бурмистрова, 
примерно 40% поставок «Триал-Трей-
да» шло в магазины сети «Линия то-
ка». На конец года в регионах России 
насчитывалось порядка 300 магази-
нов под брендом «Линия тока», 90% 
из них были франчайзинговыми. По 
словам господина Бурмистрова, в но-
ябре—декабре 2014 года у правоох-
ранительных органов возникли во-
просы к структурам «Арконады», по-
сле чего у компании появились слож-
ности с поставками со складов в ка-

нун праздничных распродаж. «Ма-
газины 

”
Линия тока“ во время пико-

вого спроса перед Новым годом оста-
лись полупустыми. Кроме того, повы-
шение цен со стороны вендоров из-за 
ослабления рубля тоже сыграло свою 
негативную роль»,— рассказал Миха-
ил Бурмистров. С представителями 
«Арконады» связаться не удалось.

В четвертом квартале 2014 года 
продажи бытовой и компьютерной 
техники в России достигли макси-
мума, перевалив за 500 млрд руб., 
сообщала ранее «Infoline-Аналити-
ка». Но уже в первом квартале роз-
ничные сети зафиксировали резкое 
падение спроса: так, продажи быто-
вой техники снизились более чем 
на 30%. По итогам 2015 года выручка 
от продаж смартфонов снизится на 
15%, планшетов — на 30–40%, ожида-
ет «Связной». Восстановление рын-
ка к показателям минувшего года 
состоится не раньше 2019 года, про-
гнозирует GfK.

Нестабильный спрос на электро-
нику выявил проблемы у целого ря-
да компаний. В августе 2014 года тор-
говая сеть «Белый ветер цифровой» 
подала заявление о банкротстве из-за 
долгов перед поставщиками и креди-
торами. В феврале 2015 года сеть бы-
товой техники и электроники «Теле-
макс» закрыла магазины по всей Рос-
сии, а в марте онлайн-ритейлер быто-
вой техники и электроники «Кибер-
ри» закрыл 40 точек продаж. В конце 
марта на онлайн-ритейлера Enter, аф-
филированного с розничной сетью 
«Связной», подали в суд несколько де-
сятков контрагентов с требованием 
выплатить более 460 млн руб.

Мария Коломыченко,  
Андрей Райский

Дистрибутора подвела электроника
Компания «Арконада» задолжала вендорам

«Такие риэлторы, не входящие ни 
в какие профессиональные сообще-
ства, работали и во времена лицен-
зирования отрасли находили себе 
клиентов нелегально»,— объясня-
ет она. Обязательное участие в СРО, 
продолжает она, не сможет решить 
проблему, а только увеличит финан-
совую нагрузку на честные компа-
нии, так как придется направлять 
средства в компенсационный фонд 
СРО. Гендиректор «Метриум Групп» 
Марина Литинецкая, напротив, счи-
тает, что создание СРО могло бы ре-
шить проблему мошенничества. 

• По оценкам РГР, в России осуществ-
ляется около 2 млн сделок в год, из них 
30% (около 600 тыс.) приходятся на 
членов гильдии. При средней стоимо-
сти квартиры 2,6 млн руб. (65 кв. м 

по цене 40 тыс. руб. за 1 кв. м) их сум-
марный объем с участием членов РГР 
составил 1,6 трлн руб. Учитывая ми-
нимальную комиссию в 3%, оборот 
риэлторского рынка может состав-
лять не менее 47 млрд руб.
Риэлторский бизнес — не пер-

вая сфера на рынке недвижимо-
сти, которую чиновники рассчиты-
вают контролировать через СРО. С 
2009 года членство в таких органи-
зациях — обязательное условие ра-
боты для застройщиков. Но эта мера 
неоднократно подвергалась крити-
ке со стороны Дмитрия Козака, гла-
вы стройкомлпекса Москвы Марата 
Хуснуллина и министра строитель-
ства Михаила Меня. Последнюю по-
пытку ужесточить контроль над ра-
ботой СРО Минстрой предпринял в 
начале апреля. Тогда представите-
ли ведомства заявляли о подготов-

ке законопроекта по установлению 
ответственности организаций за не-
исполнение застройщиками своих 
контрактных обязательств. 

Руководитель группы управле-
ния проектами Рейтингового агент-
ства строительного комплекса 
(РАСК) Алексей Рыбалка называет 
главной проблемой недобросовест-
ную работу многих СРО. «Например, 
до недавнего времени эти организа-
ции не раскрывали на своих сайтах 
даже информацию о компаниях-чле-
нах и заказчики не могли проверить 
информацию о контрагентах»,— 
объясняет он. Кроме того, далеко не 
все СРО проводят адекватную про-
верку деятельности своих членов, 
что фактически дискредитирует их 
работу, объясняет он. 

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов 

Перед риэлторами замаячили СРО Участники других отраслей пока 
критики в адрес проекта не выска-
зывали, но опрос 

”
Ъ“ показал, что 

многие просто не поняли содержа-
ния поправок или не обратили на 
них внимания.

Так, машиностроители, традици-
онно получающие большой объем 
господдержки, в основном о доку-
менте не знают. Источник 

”
Ъ“ в ав-

топроме полагает, что законопро-
ект вполне может затронуть част-
ных игроков отрасли. По мнению 
собеседника 

”
Ъ“, на фоне текущего 

кризиса они «заняты более насущ-
ными проблемами», поэтому зако-
нопроект мог «пока не попасть в по-
ле зрения». В госкомпаниях секто-
ра «особенной проблемы» в новых 
требованиях не видят, в частных 
его начали изучать после обраще-
ния 

”
Ъ“. В «Аэрофлоте» также еще 

продолжают оценивать поправки. В 
ОАО РЖД готовы выполнять все тре-
бования, но источник в монополии 
уточнил, что они не должны увели-

чивать затраты и усложнять саму 
процедуру закупок. Собеседник 

”
Ъ“ 

в другой крупной госкомпании по-
лагает, что документ поставит ее в 
неравные условия по сравнению с 
частниками: придется раскрывать 
условия сделок, чем воспользуются 
конкуренты.

Гендиректор «НП-Эдвайс» На-
талья Пантюхина согласна, что за-
конопроект создаст проблемы для 
бизнеса. «Компании ведут деятель-
ность каждый день, и регулировать 
ее в ручном режиме правительст-
во не сможет»,— поясняет она, до-
бавляя, что можно было бы, напри-
мер, просто прописать четкий спи-
сок российского оборудования, ко-
торое компании должны закупать. 
Кроме того, отмечает юрист, публи-
кация условий сделок может приве-
сти к завышению цен поставщика-
ми. Президент переадресовал пре-
тензии бизнеса вице-премьеру Ар-
кадию Дворковичу. По данным 

”
Ъ“, 

вчера состоялось совещание по это-
му поводу, но решений принято не 
было. Свою точку зрения президент 
сможет высказать уже сегодня, в хо-
де заседания правительства по им-
портозамещению.

Кирилл Мельников,  
Егор Попов,  
Юрий Барсуков,  
Елизавета Кузнецова,  
Юлия Галлямова

Письмо, подписанное нефтью 

«Мечел» Игоря Зюзина не смог 
выбраться из убытков в 2014 го-
ду, хотя девальвация рубля по-
могла компании сохранить по-
казатель EBITDA практически 
на уровне 2013 года. В «Мечеле» 
заявляют, что близки к дого-
воренности по реструктуриза-
ции долгов с ГПБ и «согласовали 
подходы по реструктуризации 
с ВТБ», но, по данным 

”
Ъ“, серь-

езного продвижения в перего-
ворах пока нет.

«Мечел» Игоря Зюзина (с семьей 
контролирует 67,42%) вчера раскрыл 
итоги работы в 2014 году. Группа сни-
зила добычу угля на 18%, до 22,6 млн 
тонн, выпуск стали — на 8%, до 
4,27 млн тонн, и получила $4,3 мл-
рд чистого убытка против убытка в 
$2,9 млрд годом ранее. В компании 
указывают, что убытки преимущест-
венно бумажные: $2,4 млрд от кур-
совых разниц, еще $1,5 млрд — обес-
ценение от продажи активов. Скор-
ректированный убыток снизился в 
3,6 раза, до $144 млн, выручка упа-
ла на 25%, до $6,4 млрд, EBITDA — на 
3%, до $709 млн.

Раскрывая итоги, компания зая-
вила, что по себестоимости являет-
ся сейчас «одним из самых эффектив-
ных угольных производителей в ми-
ре». Сейчас «Мечел» здесь выигрыва-
ет: в четвертом квартале себестои-
мость угля с его активов упала на 10–
23%, до $20–28 на тонну, при средней 
цене концентрата коксующегося угля 
в $131 и антрацита в $68 за тонну. У 

Evraz и «Северстали» себестоимость 
находилась в конце года на уров-
не $40 на тонну. Но по себестоимо-
сти железорудного концентрата «Ме-
чел» уступает: у Коршуновского ГОКа 
компании она была $51 на тонну про-
тив $45 у Evraz, $32 у «Северстали» и 
$16 у НЛМК. А себестоимость заготов-
ки оказалась самой высокой — $310 
на тонну в четвертом квартале, тогда 
как у Evraz, например, $233 на тон-
ну. В «Мечеле» уточнили, что показа-
тель включает и заготовку из «дорого-
стоящих сплавов». В 2014 году сталь-
ной бизнес обеспечил компании 47% 
EBITDA против 29% годом ранее.

Сергей Донской из Societe 
Generale говорит, что менеджмент 
«Мечела» уже принял все очевидные 
меры по снижению затрат, включая 
продажу большинства неэффектив-
ных активов и сокращение инвес-
тпрограммы, теперь его перспекти-
вы «зависят от динамики цен и кур-
са рубля». Ориентиром на год может 
служить EBITDA за четвертый квар-
тал ($220 млн), допускает эксперт. По 
наблюдениям Николая Сосновского 
из UBS, «по итогам первого квартала 
компания получит поддержку от де-
шевого рубля, но цены на уголь пош-
ли вниз, а укрепление рубля может 
только ухудшить позицию в перего-
ворах с кредиторами», полагает он.

Чистый долг «Мечела» на ко-
нец 2014 года — $6,7 млрд против 
$8,7 млрд годом ранее, в основном 
из-за девальвации. На 20 апреля чи-
стый долг составлял $7 млрд, 69% 

приходится на Газпромбанк (ГПБ), 
ВТБ и Сбербанк. Но компания еще 
прошлой осенью допустила кросс-
дефолт, и долг стал краткосрочным. 
Договориться с банками о реструк-
туризации «Мечелу» не удается, хотя 
его глава Олег Коржов вчера заявил, 
что «с ГПБ на уровне руководства со-
гласованы индикативные условия и 
план-график реструктуризации, мы 
близки к подписанию term-sheet». С 
ВТБ, по его словам, «на уровне рабо-
чих групп согласованы общие под-
ходы к реструктуризации задолжен-
ности, в том числе сроки, графи-
ки погашения и структура обеспе-
чения». Но переговоры со Сбербан-
ком при посредничестве Rothschild 
Group (подготовила финмодель «Ме-
чела» до 2025 года и «различные сце-
нарии графиков реструктуриза-
ции») пока не привели к успеху, от-
метил господин Коржов. Глава Сбер-
банка Герман Греф ранее заявлял, 
что банк устроит только конверта-
ция части долга в контрольный па-
кет акций ОАО «Мечел» или его «клю-
чевых прибыльных компаний». В 
Сбербанке отказались от коммен-
тариев, в ВТБ заявили, что финаль-
ного решения нет. В ГПБ не ответи-
ли на запрос. По словам источников 

”
Ъ“, близких к переговорам, заявле-

ние Олега Коржова о согласованно-
сти подходов с ВТБ «выглядит силь-
но преувеличенным», а прогресса в 
переговорах Сбербанка с Rothschild 
пока нет.

Анатолий Джумайло

«Мечел» добыл дешевый уголь
Но это несильно помогло финансам компании

Некоммерческое партнерство 
по развитию индустрии полиэти-
лентерефталата АРПЭТ отправило 
письма премьеру, помощнику пре-
зидента Андрею Белоусову и пред-
седателю Госдумы Сергею Нарыш-
кину. Организация сообщает, что 
ограничения приведут к серьезно-
му (более чем на 130 тыс. тонн в год) 
сокращению отечественного рынка 
ПЭТ, снижению загруженности про-
изводственных мощностей на 21%. 
Большинство профильных компа-
ний могут закрыться, что повлечет 
снижение налоговых поступлений 
в бюджеты и сокращение рабочих 
мест, предупреждают в АРПЭТ. Се-
годня на отечественных предпри-
ятиях в этом секторе работают бо-
лее 8 тыс. человек, 20% которых мо-
гут сократить, подсчитали участни-
ки рынка. «Ни в одной стране—чле-
не ВТО нет ограничения по объему 
или материалу упаковки. В странах 
ЕС, более близких к России по уров-
ню жизни, пластиковые бутылки 
объемом более 1,5 л, кстати, явля-
ются очень широко распространен-
ным видом упаковки для пива. А в 
США, например, доля пластиковой 
упаковки для крепких алкогольных 
напитков доходит до 30%»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в организации.

У противников ПЭТ-упаковки 
свои доводы, которые они также до-
носили до руководства страны. Руко-
водитель Центра разработки нацио-
нальной алкогольной политики Па-
вел Шапкин пишет господину Мед-
ведеву (копия обращения есть у 

”
Ъ“), 

что из-за отсутствия запрета на пла-
стиковую тару для пива и пивных на-
питков невозможно контролировать 
реальный объем продукции. «Из од-
ной и той же капсулы ПЭТ можно вы-
дуть бутылку почти любой емкости 
от 0,33 до 2,5 л непосредственно на 
предприятии—производителе алко-
гольной продукции»,— объясняет го-
сподин Шапкин. По его подсчетам, в 
2014 году производители пивных на-
питков недоплатили акциз пример-
но на 120–180 млрд руб., производи-
тели пива — 41,6 млрд руб. В Между-
народной конфедерации обществ по-
требителей выступают за запрет пла-
стиковой упаковки во всей пищевой 
индустрии. «Пластиковая упаков-
ка очень вредна для экологии, она 
очень долго разлагается. Это нужно 
обсуждать»,— соглашается глава ор-
ганизации Дмитрий Янин. 

Госдума также на стороне против-
ников алкоголя в пластиковых бутыл-
ках. В протоколе совещания по подго-
товке законопроекта об ограничении 
спиртного в ПЭТ ко второму чтению 
(копия есть у 

”
Ъ“) нижней палате пар-

ламента рекомендовано «оперативно 
принять законопроект» в редакции 
первого чтения. В ней предусмотрен 
запрет на розничную продажу алко-
голя крепостью более 4% в полимер-
ной упаковке объемом более 0,5 л, 
менее крепкий алкоголь может про-
изводиться и продаваться в бутыл-
ках не более 0,5 л. Правда, полностью 
эти ограничения заработают лишь к 
2019 году. Согласно проекту докумен-
та ко второму чтению (есть у 

”
Ъ“), про-

изводство и оборот спиртного крепо-
стью более 6% в пластиковых бутыл-
ках запрещается с 1 января 2016 го-
да, розничная продажа такой продук-
ции допускается до 1 июля 2017 года. 
До этого же момента разрешены про-
изводство и оборот спиртного крепо-
стью менее 6% в пластиковой упаков-
ке объемом не более 1,5 л. В рознице 
эта продукция может оставаться до 1 
января 2017 года. Производство и обо-
рот спиртного крепостью до 4% (так-
же в пластиковой упаковке не более 
1,5 л) допускается до 1 июля 2018 года, 
его розничная продажа разрешается 
до 1 января 2019 года. Источник, близ-
кий к одному из министерств, отмеча-
ет, что документ направлен в право-
вое управление администрации пре-
зидента без обсуждения со всеми за-
интересованными сторонами.

Анастасия Дуленкова,  
Ольга Мордюшенко

Все равно мы ПЭТ не бросим

с1

с7

с1 ЦИТАТА

Если закон не будет выполняться 
(а решения комиссии будут выте
кать из норм закона), то будет 
и ответственность, но какая 
именно, должно быть рассмот
рено  законодателями
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер РФ, о координации  
правительством закупок госкомпаний,  
3 апреля
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Продажи машин, в первую очередь ком-
мерческих, могут служить барометром 
общей ситуации в экономике — текущий 
обвал российского авторынка, падение 
которого в марте превысило 40%, в оче-
редной раз это подтверждает. Предпо-
сылок для восстановления спроса не 
видно, и автопром ждет активной го-
споддержки, но пока она скромнее, чем 
в кризис 2009 года. Об эффективности 
антикризисных мер правительства и по-
пытках отрасли своими силами спра-
виться с падением спроса ”Ъ“ рассказал 
глава крупнейшего российского произ-
водителя коммерческих автомобилей 
группы ГАЗ ВАДИМ СОРОКИН.

— Рубль начал укрепляться, но пока не-
очевидно, будет ли тенденция устойчи-
вой. Группа сильно пострадала от деваль-
вации?
— В общей структуре поставок компонен-
тов у нас примерно четверть импортных 
комплектующих. Часть можно локализо-
вать, но с заменой многого есть очевид-
ные сложности. Многие российские по-
ставщики автокомпонентов не отвечают 
международным требованиям, иногда аль-
тернатив просто нет. Например, мы орга-
низовали производство болтов и гаек со 
шведской Bulten, потому что имеющиеся в 
России мощности не отвечали требовани-
ям. Теперь они поставляют продукцию не 
только нам, но и другим предприятиям ав-
топрома.
— То есть даже довольно простая метиз-
ная продукция в России не соответству-
ет стандартам?
— Да, именно так. В ряде случаев это были 
монопольные поставщики по определен-
ной номенклатуре, которые позволяли се-
бе либо одностороннее повышение цен, ли-
бо срывали сроки контрактов. Для нас это 
серьезный риск. Часто ситуация с постав-
щиками просто критическая. Сейчас все го-
ворят про импортозамещение, но зачастую 
мы сталкиваемся с тем, что в стране нет са-
мых простых технологий. Например, в СС-
СР было 34 государственных подшипнико-
вых завода, сегодня осталась два. А теперь 
представим себе, что импорт подшипни-
ков в Россию прекратится. Зачем тут финан-
совые санкции, зачем блокировать SWIFT? 
Просто все заводы остановятся. Даже стро-
ительные тачки сделать не сможем. Импор-
тозамещение — трудоемкий и длительный 
процесс, требующий серьезных вложений. 
При этом невозможно и не нужно пытаться 
все локализовать в России.

Но есть направления, где импортозаме-
щение перспективно. Мы создали в Яро-
славле современное производство дизель-
ных двигателей ЯМЗ-530. Ведем разработку 
топливной аппаратуры «Евро-5» — не толь-
ко для автомобилей, но и для тепловозов и 
судов. Собираемся выпустить цельнометал-
лический фургон «ГАЗель Next» — и это то-
же замещение импорта, которое позволит 
нам увеличить долю в сегменте фургонов 
вдвое. Но сегодня инвестиционные воз-
можности отрасли крайне ограниченны. 
При существующей стоимости кредитных 
ресурсов и высокой непредсказуемости 
экономической ситуации говорить о даль-
нейшем расширении программы ипорто-
замещения для укрепления промышлен-
ной безопасности страны нет смысла. Пока 
не будут созданы реальные механизмы ин-
вестиционной поддержки импортозамеще-
ния, программа так и останется на бумаге.
— Сейчас есть критические проблемы с 
поставщиками?
— Критических ситуаций почти нет, мы ак-
тивно помогаем поставщикам, специаль-
ные команды обучают их внедрению про-
изводственной системы, управлению каче-
ством, находят резервы по снижению себе-
стоимости. В ряде случаев мы делим с по-
ставщиками полученный в результате сов-
местной работы экономический эффект па-
ритетно. Поставщик — это наше продолже-
ние, ведь у такого крупного холдинга, как 
группа ГАЗ, есть риски как на входе, так и 
на выходе. На входе — это поставщики, на 
выходе — дилеры. Судя по прогнозам па-
дения продаж авторынка РФ в 2015 году до 
1,3–1,7 млн машин, до 30% дилеров могут 
разориться. Также под угрозой окажутся и 
поставщики.
— К какому удорожанию машин из-за де-
вальвации рубля привело наличие чет-
верти импортных поставщиков?
— В 2009 году классическая «Газель» прода-
валась плохо. Наступил кризис, и мы по-
няли, что завтра люди не захотят покупать 
эту машину, необходимо усовершенство-
вать качество. Анализ выявил, что 20 хро-
нических проблем были связаны с постав-
щиками. Текущий радиатор, гудящий, ча-
сто отказывающий гидроусилитель руля, 
сцепление, тормозные цилиндры и про-
чее. И мы приняли радикальное решение: 
перейти на западных поставщиков, однов-
ременно поставив цель снизить стоимость 
комплекта деталей и узлов на один автомо-
биль на 50 тыс. руб. Это казалось нереаль-
ным, но мы сумели уменьшить общую се-
бестоимость автомобиля на 39 тыс. руб., не-
смотря на увеличение количества импорт-
ных деталей. В результате выпущенная в 
2010 году «ГАЗель Бизнес» стала очень во-
стребованной, так как она надежнее пред-
шествующей модели. А ее выпуск позволил 
нам заработать средства для инвестицион-
ной программы по «ГАЗели Next». 

Конечно, теперь импорт комплектую-
щих влечет рост стоимости. Но если мы 
вышли на рынок с автомобилем опреде-
ленного качества, ухудшать его нельзя. По-
ка удорожание «Газели» составило от 16%. По 

«Уралу» меньше — 11–12%. При этом не все 
импортные марки повысили цены, глобаль-
ные игроки могут позволить себе профи-
нансировать убыточные продажи с тем, что-
бы сохранить долю на российском рынке.
— Как хеджируете валютные риски?
— Самое лучшее хеджирование, которое 
только может быть для нашего бизнеса, это 
экспорт. Его объем должен быть равен по 
сумме объему средств, который требуется 
для закупки комплектующих за рубежом.
— Насколько критичен рост цен на ме-
талл?
— Производители металлопроката утвер-
ждают, что вынуждены повышать цены: у 
них валютные кредиты, девальвация рубля, 
процентные ставки и прочее. Но сегодня 
ставка ЦБ уже не 17%, а 14%, доллар уже по-
чти 50, а не 70 руб. Кто-нибудь сбросил цены 
на металл? Нет. Производители автостали за-
рабатывают деньги, спекулируя на монопо-
лизме. Автопроизводители были вынужде-
ны подписать с ними контракты в условиях, 
когда цена металла в России почти эквива-
лентна его стоимости за рубежом.
— Насколько именно для вас выросли це-
ны? На рынке говорят, что ГАЗ столкнул-
ся с самой жесткой индексацией вплоть 
до 60% по ряду позиций.
— Я не хотел бы раскрывать цифры до завер-
шения переговоров. Сейчас мы пока подпи-
сали краткосрочные контракты, чтобы не 
остановить производство.
— Металлурги говорят, что доля металла 
в цене автомобиля очень невелика. На-
сколько у вас может вырасти стоимость 
продукции с учетом предлагаемой ме-
таллургами индексации цен?
— Я думаю, себестоимость по группе ГАЗ в 
результате повышения цен на металл может 
показать рост минимум на 3 млрд руб.
— Каковы ваши прогнозы по спросу на 
коммерческие автомобили в этом году?
— По сравнению с текущей ситуацией 2009 
год может показаться цветочками, а не ягод-
ками. Сегодня мы столкнулись с комплек-
сом неблагоприятных факторов. Во-первых, 
даже в самом успешном из докризисных 
2013 году рынок не восстановился до того 
уровня, который был в 2007 году. По сегмен-
ту LCV мы вышли примерно на две трети — 
146 тыс. машин против 200 тыс. А затем про-
изошло резкое сжатие так и не восстановив-
шегося спроса.

Падение по коммерческому транспор-
ту началось с 2013 года. В тяжелом машино-
строении еще раньше — в 2012 году. На рын-
ке LCV пик продаж был в июне 2013 года, за-
тем они падали с единственным исключени-
ем в декабре, когда были крупные поставки 
в Сочи. В 2014 году ситуация серьезно усугу-
билась: резкая девальвация рубля, рынок не 
растет, денежная масса отсутствует, процент-
ная ставка подскочила. Кредиты потребите-
лям стали выдавать под 30%.

По нашим оценкам, восстановление 
рынка произойдет не раньше 2020 года. В 
2015 году падение продаж может быть 20–
47% в зависимости от эффективности мер 
господдержки. Они очень важны для под-

держания спроса, но принципиально из-
менить вектор пока не могут. Потому что 
должен быть тот или иной драйвер разви-
тия экономики, а его сегодня нет. Мы рабо-
таем в коммерческом бизнесе, где клиент 
принимает решение о покупке автомоби-
ля, только когда видит, что будут расти зака-
зы на перевозки. Сейчас он в это не верит. 
Малый и средний бизнес не видит предпо-
сылок для оживления экономики. 
— Антикризисный план правительства 
вам кажется адекватным?
— Что касается автопрома, мы видим, что 
Минпромторг выходит с очень правильны-
ми инициативами. Но бюрократический 
аппарат в правительстве, по моим ощуще-
ниям, настолько серьезный, что на межве-
домственном уровне они могут увлеченно 
рассматривать некоторые решения года-
ми. Например, тема законодательного ог-
раничения сроков эксплуатации коммер-
ческого транспорта на разных уровнях об-
суждается с 2012 года, и решения пока нет. 
Между тем это был бы мощный драйвер для 
обновления устаревшего парка. Или недав-
ний пример — в 2014 году было совещание 
в Нижнем Новгороде по развитию автопро-
ма, на котором решили выделить 3,7 млрд 
руб. на субсидирование газомоторной тех-
ники. Заказывать газовые двигатели нуж-
но за шесть месяцев. В июне мы заказали 
моторы, чтобы успеть произвести газовую 
технику. А программу утвердили только в 
конце ноября, потом было распределение 
средств, в регионах проводились тенде-
ры. В итоге моторы пришли в декабре, но 
за них и за другие комплектующие нужно 
было заплатить вдвое дороже, потому что 
произошла девальвация и выделенных го-
сударством денег явно не хватит. Тендеры 
нужно проводить заново, и теперь под эти 
деньги купят на 30–40% меньше техники, 
потому что она дороже. 
— А другие меры поддержки, та же про-
грамма утилизации? Думаете, в этом го-
ду она тоже не сильно поможет в сегмен-
те LCV?
— Благодаря программе утилизации в кон-
це прошлого года был ажиотажный спрос. 
Очевидно, он удовлетворил потребность 
первого квартала. Сегодня программа то-
же оказывает положительное действие, но 
рынку нужны более долгосрочные меры, 
например, постоянное субсидирование ли-
зинга для производителей коммерческого 
транспорта.
— Программу субсидирования лизинга 
запустили на 2,5 млрд руб., этого недоста-
точно?
— Абсолютно верно. Этих денег не хва-
тит на серьезное стимулирование спроса. 
Крайне маленькая, символическая сумма. 
Кроме того, установлены очень низкие ли-
миты субсидий на одного лизингополуча-
теля, поэтому владельцы крупных парков 
автобусов и грузовиков не смогут восполь-
зоваться льготами в нужных объемах.

В целом все эти меры основаны на по-
ложительном опыте поддержки спроса в 
прошлый кризис, но с меньшими средства-

ми. Конечно, без них падение рынка было 
бы еще больше. Но кризис сейчас принци-
пиально другой по своей сути: 50% проблем 
связаны с монетарной идеологией: напри-
мер, ситуация с кульбитом ключевой став-
ки привнесла элементы второго кризиса 
вдобавок к кризису потребительского спро-
са. Теперь необходимо перебороть два кри-
зиса, а ответные меры появляются очень 
медленно. ЦБ считает, что для снижения 
ставки необходимо снижение инфляции. 
У промышленников другой взгляд: напол-
нение предприятий заказами намного важ-
нее, чем сдерживание инфляции. Мы счита-
ем, что рост экономики начинается не с вы-
вода денежной массы с рынка, а наоборот 
— с создания условий для роста спроса, на-
полнения рынка заказами.
— Государство готово выдать группе гос-
гарантии на 23,5 млрд руб. Насколько 
они важны?
— Стоимость обслуживания нашего кре-
дитного портфеля с учетом роста ставки 
ЦБ выросла с 6 млрд до 10 млрд руб. в год. 
Госгарантии позволят нам выйти на дого-
воренности с банками несколько с более 
сильной позицией, выплаты по кредитам, 
обеспеченным госгарантиями, могут сни-
зиться на сумму около 1 млрд руб. в год. Это 
много. Для банков госгарантии — это сни-
жение рисков.
— Как группа справляется с ростом ста-
вок по текущим кредитам?
— Мы почти четыре месяца живем даже 
без оборотного финансирования. Только 
на собственных средствах. Ни одного но-
вого кредита не привлекли. Сегодня при-
влекать средства под 17% — это либо мы 
обманываем банки, либо банки обманы-
вают сами себя, они ведь должны пони-
мать, что при таких ставках им никто эти 
деньги не вернет. EBITDA в машинострое-
нии находится в пределах 8–10%, а ставка 
— 17%. При такой ставке промышленность 
развиваться не может. Нет просто источни-
ков средств, чтобы вернуть деньги. Сейчас 
ставку снизили до 14%, но кредиты не под-
ешевели. Пока процентная ставка не сни-
зится как минимум до 9–9,5%, потенциала 
для развития не будет. 
— Какова антикризисная программа са-
мой группы?
— Естественно, основной упор на оптимиза-
цию затрат. В 2014 году мы сэкономили по-
чти 10 млрд руб. Оптимизация продолжает-
ся. Вы никогда не можете сказать, что сдела-
ли на производстве все возможное.
— Штат тоже оптимизируете?
— В целом мы привели численность на на-
чало 2015 года к оптимальной, в первом 
полугодии новых шагов не потребуется. 
В прошлый кризис мы сократили штат, а 
потом наем нового персонала обошелся 
очень дорого, за обучение платили двой-
ную или даже тройную цену. Поэтому сей-
час совместно с Минтрудом мы реализуем 
программу сохранения занятости. Лучше 
деньги потратить не столько на обществен-
ные работы, сколько на дообучение и повы-
шение квалификации. Мы нашли взаимо-
понимание по этому вопросу и с министер-
ством, и с первым вице-премьером Игорем 
Шуваловым. Но что будет во второй поло-
вине года, мы не знаем.
— На каких условиях GM прекращает вы-
пуск машин на ГАЗе? Будут ли какие-то 
компенсации?
— General Motors по-прежнему наш парт-
нер, у нас заключен контракт до конца 2016 
года. И ясно, что все решения, в том числе 
по финансовым обязательствам, будут при-
ниматься в соответствии с условиями кон-
тракта. 
— Что будет с нижегородскими мощно-
стями, на которых собирался GM?
— У нас достаточно времени, чтобы в даль-
нейшем выбрать заказчика на эти мощности.
— Вы говорили, что в прошлый кризис 
спаслись за счет запуска новой модели. 
На этот раз пойдете тем же путем?
— В целом у нас 43 проекта по обновлению 
модельного ряда. Но ключевыми являются 
четыре. Во-первых, цельнометаллическая 

«ГАЗель Next». Подготовка производства 
уже завершена, создано несколько предсе-
рийных образцов, сейчас период стандар-
тизации, отработки производства, чтобы 
начиная со второй половины лета выпол-
нять все заказы дилеров. Второй продукт 
— «Вектор Next», который ляжет в основу 
новой линейки автобусов. Третий — «Урал 
Next», новое поколение уральских внедо-
рожников. Ключевой проект по дивизио-
ну «Силовые агрегаты» — газовые двигате-
ли ЯМЗ 530-го семейства и топливная аппа-
ратура «Евро-5». Сегодня наш ярославский 
завод — это единственный в стране, кото-
рый разрабатывает топливную аппарату-
ру для автомобильной техники экологиче-
ских стандартов «Евро-5».
— Но переход на «Евро-5» может быть от-
ложен на 2016 или даже 2017 год…
— Мы это понимаем, но также ведем раз-
работки техники «Евро-5» на экспорт. Для 
Европы экологические стандарты это не 
только вопрос чистоты воздуха, но и защи-
та рынка. Они держатели технологий. Если 
ты хочешь продавать там машины, то дол-
жен у них купить эту дорогую технологию. 
Цена на продукцию повышается, а с учетом 
пошлин ты оказываешься самым дорогим 
на рынке. Поэтому нам важно осваивать 
производство новых экологических клас-
сов быстрее, чем этого требует российское 
законодательство. Сейчас мы наращиваем 
продажи автомобилей «ГАЗель Next» стан-
дарта «Евро-5» в Турции, скоро начнем по-
ставки в Юго-Восточную Европу. С нашей 
долей на внутреннем рынке мы понима-
ем, что Россия уже мала и нужно выходить 
за рубеж.

Мы не против отсрочки перехода на 
стандарт «Евро-5» в России. Он не улучша-
ет потребительские качества автомобиля, 
но увеличивает цены. Они уже выросли из-
за девальвации, плюс удорожание в резуль-
тате повышения цен на металл. Если доба-
вить «Евро-5», к концу года машины могут 
подорожать на 50%. Но технически к пере-
ходу мы готовы: разработанные конструк-
ции собственных двигателей уже проходят 
испытания.
— Сколько вам нужно дополнительно 
вложить для внедрения стандарта?
— В общей сложности порядка 2 млрд руб.
— Какова ситуация в автобусном диви-
зионе?
— Дивизион «Автобусы» — очень конкурен-
тоспособный бизнес. Мы занимаем более 
65% этого рынка в России. Но сегодня ситу-
ация крайне сложная, причем сразу с двух 
сторон. Поставки завязаны на городские 
бюджеты. А они не просто пустые, они пе-
рекредитованные, денег нет. Плюс техника 
подорожала, и из-за этого появились допол-
нительные сложности. Например, у нас есть 
трехлетний контракт с «Мострансавто». Це-
ны были фиксированные, а сейчас затраты 
выросли. С одной стороны, заказчик пони-
мает, что мы не можем производить ниже се-
бестоимости, но и мы понимаем, что это го-
спредприятие, которому нужно уложиться в 
определенный бюджет. Проблема очевидна, 
но решения пока нет.
— Сейчас крупные тендеры на закупку ав-
тобусов, наверное, никто не объявляет?
— Почему, они есть. Есть заказы по городам, 
которые обновляют парки к чемпионату ми-
ра по футболу, и мы уже выиграли несколь-
ко таких тендеров. Еще одним драйвером яв-
ляются субсидии на закупку газомоторной 
техники.
— Еще 11 млрд руб. обещано на софинан-
сирование муниципальных закупок…
— Мы их пока не увидели.
— С грузовиками ситуация лучше или 
хуже?
— «Урал» — это одно из немногих предпри-
ятий в сегменте коммерческого транспорта, 
у которого в 2014 году продажи выросли. В 
этом году рынок может сократиться на 30–
40%. Но мы планируем частично компенси-
ровать падение за счет вывода нового семей-
ства «Урал Next» и роста экспорта.

Интервью взяли Егор Попов  
и Яна Циноева

«2009 год может показаться цветочками»
Президент группы ГАЗ Вадим Сорокин о кризисе в автопроме

Бюрократический аппарат 
в правительстве настолько 
 серьезный, что на межведом
ственном уровне они могут  
увлеченно рассматривать 
 некоторые решения годами

Представим себе, что импорт 
подшипников в Россию 
 прекратится. Зачем тут 
 финансовые санкции,  
зачем  блокировать SWIFT? 
 Просто все заводы остановятся

Ставка ЦБ уже не 17%, а 14%, 
доллар уже почти 50, а не 70 руб. 
Ктонибудь сбросил цены  
на металл? Нет. Производители 
зарабатывают, спекулируя  
на монополизме
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C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  Г А З

Группа ГАЗ создана в 2005 году, объединяет 13 предприятий в восьми регионах России. Ключевой 
актив — Горьковский автозавод, штаб-квартира в Нижнем Новгороде. Основной акционер — хол-
динг «Русские машины» (61,05%), входящий в «Базовый элемент» Олега Дерипаски. Группа занимает 
около 50% российского рынка легких коммерческих автомобилей и около 65% автобусов. Выпуска-
ет легкие и среднетоннажные коммерческие автомобили, автобусы, тяжелые грузовики, легковые 
автомобили, силовые агрегаты и автокомпоненты. По итогам первого полугодия 2014 года выруч-
ка снизилась на 7,9%, до 55 млрд руб. Больше всего она упала в дивизионе «Автобусы» — на 41,5%, 
до 6 млрд руб., и в дивизионе «Автокомпоненты» — на 34,4%, до 9,5 млрд руб. Убыток по МСФО 
 составил 1,3 млрд руб. против прибыли в аналогичном периоде 2013 года в 195,8 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С О Р О К И Н  В А Д И М  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 13 июня 1956 года в городе Павлово Горьковской (ныне — Нижегородской) области. В 1982 году 
окончил Горьковский политехнический институт по специальности «технология станкостроения». Обучал-
ся на курсе «Мастерство управления» в Гарварде (США). С 1978 года работал инженером-конструктором 
предприятия «Мехинструмент» в Нижегородской области, в 1993 году возглавил созданное на его базе 
российско-американское СП «Инструм-Рэнд», преобразованное позже в российское отделение амери-
канской корпорации Ingersoll-Rand. В 2008 году стал первым зампредом правления группы ГАЗ, с 2009 
года возглавил дивизион «Легкие коммерческие и легковые автомобили». С января 2014 года — прези-
дент группы ГАЗ. Автор 31 патента. Женат, воспитывает дочь.



культура

XIV Международный балетный 
фестиваль Dance Open завер-
шился на сцене Александрин-
ского театра гала-концертом 
 ведущих солистов мировых 
трупп. Рассказывает ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

В этом году фестиваль Dance 
Open потчевал публику современ-
ным балетом (см. 

”
Ъ“ от 24 и 27 апре-

ля), однако под финал решил приго-
товить блюдо на любой вкус: в про-
грамме гала хореографы-современ-
ники чередовались с классиками 
XX столетия, аргентинским степом, 
американским фанком и ортодок-
сальными па-де-де.

Современный балет, который 
представляла ведущая пара из лон-
донского Королевского балета, про-
играл всем. Статная Мелисса Хэмил-
тон и высокий темнокожий Эрик 
Андервуд исполнили дуэты Уэйна 
Макгрегора и Кристофера Уилдона 
так, будто их поставил один и тот 
же автор, причем третьестепенный. 
Артисты, проигнорировав нервную 
рефлексию, чувственность и телес-
ный экстрим, акцентировали про-
гибы-шпагаты-перевороты, что да-
ло повод петербургским поборни-
кам классического танца лишний 
раз обвинить современных авторов 
в «голом акробатизме».

Недостаток душевности воспо-
лнили английские классики. Прав-
да, чувствительное прощание Ма-
ши и Вершинина из «Зимних грез» 
Макмиллана, в котором объятия 
и верхние поддержки чередуют-
ся с уж очень советскими двойны-
ми перекидными героя, не выгля-
дело шедевром даже в безупреч-
ном исполнении премьеров «Ко-
вент-Гардена» Сары Лэмб и Вадима 
Мунтагирова. Зато «Голоса весны», 
поставленные Фредериком Ашто-
ном на музыку Штрауса, зазвучали 
во всю свою оптимистическую силу 
благодаря невесомой, изумительно 
точной и при этом упоительно рас-
кованной Марии Кочетковой, со-
провождаемой надежным партне-
ром Жоаном Боадой (бывшая мос-
квичка ныне украшает Балет Сан-
Франциско).

Аргентинские братья-близнецы 
Ломбард — тощие, с вздыбленны-
ми волосами, похожие на веселых 
зомби — отбили забористую чечет-
ку на музыку Пьяццоллы к полно-
му восторгу зрителей, не отважив-
шихся, однако, отстукивать син-
копы собственными ногами, как 
призывали исполнители. Раста То-
мас, основатель группы Bad Boys 
of Dance, с Альбертом Блейзом, од-
ним из лучших «плохих парней», 
тоже изо всех сил забавляли публи-
ку, перемежая мюзик-холльные 
подтанцовки разножками, «козла-
ми» и классическими турами в воз-
духе. Но где им было тягаться с про-
фессиональными «классиками», 
устроившими на этом гала настоя-
щие Олимпийские игры по прыж-
кам и вращениям.

Вообще-то бравурные классиче-
ские па-де-де давно уже стали раз-
новидностью спорта. Их первона-
чальные версии, нашпигованные 
вновь изобретенными прыжка-
ми, изменились до неузнаваемо-
сти: осмысленный танец явно спа-
совал перед демонстративным трю-
ком. На петербургском гала русские 
(Иван Васильев и Елизавета Чепра-
сова) состязались с кубинцами — 
Йоландой Корреа и Осиэлем Гунео, 

обосновавшимися в Норвегии. 
Справедливости ради заметим, что 
Иван влетел в па-де-де из «Пламе-
ни Парижа» экспромтом — вообще-
то он вместе с Денисом Савиным 
из Большого театра приехал танце-
вать номер под названием «Андер-
вуд», поставленный им самим. По-
хоже, начинающий балетмейстер 
имел в виду «ундервуд», поскольку 
вместе с партнером имитировал пе-
чатание на пишущей машинке, пы-
таясь внести в это занятие макси-
мум драматизма, объясняемого, ве-
роятно, муками творчества писате-
ля. Балетмейстерский дебют Васи-
льева успеха не имел, в отличие от 
его фирменного па-де-де, вызвав-
шего бурю восторга, несмотря на 
чрезвычайную корявость нашего 
главного прыжкового рекордсме-
на. Иван сделал все, что от него жда-
ли: разножки с поворотом, двой-
ные револьтады и даже уникаль-
ные тройные содебаски, но выгля-
дело это так, будто трюкачит солист-
народник.

Ровесник Васильева Осиэль Гу-
нео, исполнявший столь же трюко-
вое па-де-де Дианы и Актеона, по-
бил россиянина на его же терри-
тории, причем по всем статьям: по 
чистоте, технике, высоте прыжка, 
координации, вращению. Темно-
кожий высокий красавец, одетый 
в идиотскую золотую юбочку, ле-
тал на уровне бельэтажа, распахнув 
ноги в отточенном шпагате. Вертел 

большие пируэты на любой скоро-
сти и в любых количествах. Делал 
круг «козла» в таком изысканном 
прогибе, что ансамблевое, по суще-
ству, движение наполнялось клас-
сическим совершенством. И завер-
шал все свои подвиги в безупреч-
ных позициях, подчеркивая их с ко-
шачьей грацией.

Партнерш двух соперников не-
чего и сравнивать: кубинка Йолан-
да Корреа кроме отменной выучки 
и благообразной формы сильных 
ног обладает уникальным аплом-
бом — умением стоять на пятачке 
пуанта без всякой поддержки. Сто-
ит она, будто прибитая гвоздем, так 
долго, что приходится отменять до-
брую половину движений адажио. 
А еще она вертится, как мужчина, 
запросто проделывая шесть неторо-
пливых оборотов на пуанте, И по-
скольку может ускорять вращение 
по своей прихоти, запросто укла-
дывает в музыку тройные фуэте. 
Словом, эта парочка, едва ли име-
ющая возможность в современном 
Осло блеснуть своими достижения-
ми, в Петербурге разошлась вовсю. 
И хотя в их исполнении от акаде-
мических редакций классических 
па-де-де остались рожки да ножки, 
петербургские ревнители балетно-
го благочестия претензий не предъ-
являли, безоговорочно признав ку-
бинцев победителями силой и про-
должительностью оваций. Но у рус-
ских есть шанс взять реванш на сле-
дующий год: ведь такие демокра-
тичные (чтобы не сказать — поп-
совые) гала являются неизбежной 
платой фестиваля Dance Open за 
возросшую интеллектуальность ос-
новной программы.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Па-де-СПб
В Петербурге закрылся Dance Open

В Большом театре сыграли пре-
мьеру «Свадьбы Фигаро» Мо-
царта в постановке режиссера 
Евгения Писарева и дирижера 
Уильяма Лейси. Современный 
на вид и хрестоматийный по ду-
ху и смыслу спектакль сделан 
так крепко и гладко, что способен 
 соответствовать самым разным 
вкусам, ни один не дразня, в чем 
убедилась ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Если драматическая версия «Фига-
ро» от Евгения Писарева в подведом-
ственном ему Театре имени Пушкина 
год назад была насквозь классична, 
то его оперный вариант сделан в иг-
ривой манере с переносом действия 
в абстрактный европейский после-
военный XX век. Если сравнить но-
вый спектакль Большого с его тяже-
ловесно костюмным предшествен-
ником (20 лет назад свою версию ста-
вили Иоахим Херц и Петер Феранец), 
визуальный облик новой постановки 
тоже увидится роскошно современ-
ным. Между тем по смыслу и манере 
новый Моцарт все такой же костюм-
ный спектакль, декоративный, оча-
ровательный и мягко избегающий 
того, чтобы вторгаться в сферу хре-
стоматийных представлений о музы-
ке и сюжете, что-нибудь в них наме-
ренно или случайно меняя. Сам Пи-
сарев в разных интервью обращает 
внимание на то, что многие знамени-
тые постановки последних десятиле-
тий в мире занимаются социальными 
смыслами пьесы, привередливо ис-
следуют тонкости моцартовской дра-
мы, в то время как праздничный дух 
моцартианского карнавала едва ли 
не забыт. Так что писаревская хресто-
матийность — от противного. Нельзя 
не заметить при этом, что противное, 
о котором говорит режиссер, малоиз-
вестно московской публике и в рос-
сийском контексте не значимо. Сме-
ни эта постановка на сцене версии 
Марталера, Гута или Виллера—Мора-
бито, она, возможно, понималась бы 
по-своему революционно. Но это не 
так, и одно костюмированное пред-
ставление о кокетстве, путанице и пе-
реодеваниях сменяет другое, остав-
ляя неприкосновенным восприя-
тие комедии положений, но выиг-
рывает в веселости, изяществе и бле-
ске. Теперь на сцене маленькие пла-
тья, шпильки, брюки-дудочки и на-
колки в волосах. Пит Мондриан хо-
рошо работает рамкой для искрящей-
ся легкомыслием атмосферы (поста-
новщики рифмуют Моцарта с кокет-
ливостью послевоенного европей-
ского гламура, не заглядывая под его 
поверхность) и одновременно сцено-
графически удобной конструкцией 
(художник Зиновий Марголин), что-

бы в геометрических фигурах-клет-
ках ловко расположить все мизансце-
ны. При этом сложные задачи моцар-
товской конструкции остаются такой 
же условностью, как это может быть 
в классическом костюмном спекта-
кле, когда прыжок в окно — декора-
тивная неловкость, но на нее не при-
нято обращать внимание.

Огромное достоинство писарев-
ского спектакля — молодые, органич-
ные в своих ролях актеры. Режиссер 
дает им возможность быть на сцене 
едва ли не самими собой — шутить, 
кокетничать, суетиться, красоваться 
и тому подобное. Каждый из них не-
принужденно обращается с одним из 
главных предметов на сцене — икей-
ским диваном. И так же легко и про-
сто они взаимодействуют на сцене 
с моцартовским замыслом и персона-
жами. Фигаро (обладатель густого кра-
сивого баса Александр Виноградов) 
строен, миниатюрен и подвижен, 
Сюзанна (Анна Аглатова) трогатель-
на и аккуратна, Розина (Анна Край-
никова) элегантна, граф Альмави-
ва (Константин Шушаков) — эффект-
ный любитель красиво пожить, и, хо-
тя его образ неожиданно перекли-
кается с образом графа из недавнего 
карсеновского «Риголетто», он полно-
стью лишен скандальности. Керуби-
но (виртуозно, с мальчишеским азар-
том и проникновенной женственно-
стью спетый Юлией Мазуровой) на-
поминает своего собрата из мартале-
ровского спектакля, но решен мягко 
и ненавязчиво. Все то, что в другом 
контексте с другим смыслом могло 
бы поражать воображение, удивлять 

или раздражать, здесь трансформиро-
вано в декоративную реальность лег-
кой буффонады, сделанной безупреч-
но в том смысле, что ничего и никого 
не задевает.

Еще одно примечательное досто-
инство нового «Фигаро» — работа ди-
рижера Уильяма Лейси. Впервые ан-
глийский маэстро появился в Мо-
скве в спектакле «Сон в летнюю ночь» 
Бриттена в Музтеатре Станиславско-
го и со своим тончайшим владением 
английским стилем стал сенсацией. 
Потом Лейси уже делал Моцарта (бы-
ли «Дон Жуан» в постановке Алексан-
дра Тителя в том же Театре Станислав-
ского и Немировича-Данченко и кон-
цертная версия «Фигаро» в Большом). 
И в этой музыке тоже убедил. Так 
Лейси стал одним из любимых ино-
странцев Москвы из тех, кто позво-
ляет местным актерам и музыкантам 
брать новые стилистические высоты 
без напряжения и давления. Парти-
тура «Фигаро» в его руках необычай-
но динамична и не лишена гибкости. 
Лейси берет стремительные темпы, 
закручивает пружину, но позволяет 
отдыхать и наслаждаться вниматель-
но выстроенными, хотя и не во всем 
удавшимися ансамблями. Новый, 
стилистически не жирный, не экста-
тически романтичный, но прозрач-
ный, раскрашенный тонкими кра-
сками Моцарт, какого ставится в Мо-
скве все больше, а еще не так давно 
не было вовсе,— это большая удача. 
И в этом смысле спектакль Евгения 
Писарева хотя и конкурирует с музы-
кой по части цветистой яркости, оче-
видно, удобен ей и концептуально 
спокоен. В конце концов, исследова-
ния тонких подтекстов и обертонов 
музыкальной драматургии действи-
тельно лучше смотрятся, когда общее 
владение стилем не представляет со-
бой проблемы или вопроса, а это по-
ка еще не вполне так.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Диван с контекстами
«Свадьба Фигаро» на Новой сцене Большого театра
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В прокат вышел документальный фильм  
«Курт Кобейн. Чертов монтаж».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Мелисса Хэмилтон и Эрик 
 Андервуд превратили любов-
ный дуэт Уэйна Макгрегора 
в акробатический этюд   
ФОТО СТАСА ЛЕВШИНА

Декоративная реальность 
легкой буффонады сделана 
в «Свадьбе Фигаро» безупреч-
но — в том смысле, что ничего 
и никого не задевает 
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА/БОЛЬШОЙ ТЕАТР

В театре «Берлинер ансамбль» 
 состоялась премьера спектакля 
по обеим частям «Фауста» Гёте. 
Постановку осуществил великий 
американский режиссер Роберт 
Уилсон. Из Берлина — РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Уже точно известно, что «Фауст» — 
последняя постановка Роберта Уил-
сона в прославленном «Берлинер ан-
самбле». Через два года в театре на 
площади Брехта заканчивается прав-
ление интенданта Клауса Паймана, 
который больше чем на десятилетие 
сделал этот театр берлинским домом 
великого американского режиссера 
и художника. «Фауст» стал восьмой 
постановкой Уилсона в «Берлинер 
ансамбле». Наверное, и самой ответ-
ственной — разве что идея Уилсона 
поставить здесь «Трехгрошовую опе-
ру», премьера которой состоялась ког-
да-то на этой самой сцене, казалась 
несколько лет назад не менее вызы-
вающей. Что же, спектакль Уилсона 
по пьесе Бертольта Брехта на музыку 
Курта Вайля успел стать едва ли не об-
щепризнанным шедевром и уж точ-
но самым успешным проектом теа-
тра при интенданте Паймане: на него 
до сих пор не достать билетов. Впро-
чем, «Трехгрошовая опера» сама по се-
бе предполагает зрелищность и музы-
кальность, свойственные режиссер-
скому стилю Уилсона. «Фауст» же, ед-
ва ли не главное произведение клас-
сической немецкой литературы, на-
страивает на философский лад, пред-
полагает вдумчивость и сосредото-
ченность.

На афише имена Гёте и Уилсона 
стоят рядом и вровень с третьим име-
нем — известного немецкого компо-
зитора Герберта Грёнемайера. Сосед-
ство заслуженное: Уилсон и Грёне-
майер сделали из «Фауста» Гёте почти 
что мюзикл, так что в первой части 
спектакля музыкальные фрагменты 
(представление идет в сопровожде-
нии живого оркестра из восьми му-
зыкантов) почти идеально перетека-
ют один в другой. Роберт Уилсон на-

чинает «Фауста» вроде бы в споре с са-
мим собой — никакого привычного 
дизайнерского шика, никакой знако-
мой геометрической строгости, ско-
рее что-то из арсенала тревожного де-
конструктивизма 1990-х: слепящий 
зрительские глаза свет из глубины 
оголенной сцены, беспорядочно бе-
гающие по подмосткам безлицые фи-
гуры. Но вот актеры синхронно выта-
скивают на сцену кровати, укладыва-
ются на них, засыпают — и все осталь-
ное мы тоже можем считать волшеб-
ным сном, приснившимся нам впол-
не в уилсоновском духе.

Первая часть «Фауста» прилежно 
следует сюжету Гёте, но уже и в ней 
очевидно, что первую скрипку игра-
ет обернувшийся из собаки артистич-
ный Мефистофель Кристофера Нелля. 
Уилсон путает, но и ублажает зрителя, 
размножая главных персонажей — 
роль Фауста разделена у него на четы-
рех актеров, Гретхен досталась трем 
актрисам, а Валентин раздвоен. Со-
ответственно, разбит, раскроен и рас-
тащен на отдельные фразы их текст. 
Но мысленно собирать его обратно 
воедино нет ни необходимости, ни 
времени. Уследить бы за всеми луча-
ми, которые водят лица персонажей, 
успеть бы за всеми цветовыми пере-
ключениями, которые перебрасы-
вают внимание, и не столько от сло-
ва к слову или от реплики к реплике, 
сколько от рук к лицам или от одних 
лиц к другим. Не пропустить бы, как 
меняются сами лица, как они вдруг 
застывают, чтобы то ли издеватель-
ски, то ли призывно подмигнуть зри-
телю, прежде чем исчезнуть во тьме. 
Уилсоновский «Фауст» кажется страш-
ной детской сказкой, в которой лета-
ют на качелях, бродят неведомые чу-
дища, а Вальпургиева ночь похожа 
на торжественную балетную феерию 
под звуки индустриального рока.

Второе действие открывает Ме-
фистофелю огромное поле для ша-
лостей. Здесь он совсем не посланец 
тьмы, а чуть уставший от своих же за-
тей конферансье, который наконец-

то нашел зрителей. Во второй части 
«Фауста» фантазия Гёте уже ничем не 
стреножена, автор свободно путеше-
ствует через времена и пространства, 
и узнаваемая уилсоновская эстетика, 
в которой все люди напоминают то 
хитроумно устроенных кукол, то ди-
ковинных зверушек, здесь отлично 
работает (бывают случаи, кстати, ког-
да она фатально не работает). Небеса, 
земной мир и преисподняя, которые 
Гёте объединил в своем воображении, 
у Уилсона, можно сказать, одновре-
менно размещаются на сцене — так, 
что Мефистофель запросто общается 
с ангелами, морочит людей, разгова-
ривает с темнотой, а при дворе импе-
ратора дирижирует безудержной сек-
суальной оргией, благо под сутаной 
священника обнаруживается фалло-
имитатор.

Во время работы над спектаклем 
режиссер признавался, что хочет сде-
лать забавный радостный спектакль. 
В общем, ему это вполне удалось. Хо-
тя шутливые интермедии и откровен-
но кабаретные номера вовсе не отме-
няют сцен гипнотических — вроде 
движения героев на фоне замедлен-
ной документальной съемки бегуще-
го гепарда. Как и Гёте, Роберт Уилсон 
по природе своей коллекционер и ес-
тествоиспытатель, прилежный уче-
ник природы. Но относительно воз-
можности спасения и прощения каж-
дый из них сын своего века. В фина-
ле Мефистофель и Фауст, затеяв вроде 
бы дурашливую потасовку, приходят 
наконец к главному, по-моему, жесту 
спектакля: Мефистофель отдает Фаус-
ту, нашедшему свое единственное во-
площение, один из торчавших у не-
го на голове рожек. Текст у них оста-
ется один на двоих, и эхом друг дру-
га кажутся слова. Так что еще до того, 
как финальный мистический хор из 
вновь собранных на сцене персона-
жей споет «вечная женственность тя-
нет нас к ней», единение героев ста-
нет очевидным. Радостно оно или 
грустно — это уже вопрос для домаш-
него обдумывания.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Мефистофель-кабаре
«Фауст» Роберта Уилсона в театре «Берлинер ансамбль»
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4 мая сборная России проведет матч 
группового этапа чемпионата мира  
против команды США

5 МАЯ В НОМЕРЕ Хоккей

НХЛ

Евгений Кузнецов отправил 
Александра Овечкина  
во второй раунд
«Вашингтон» выиграл решающий матч серии  
у «Нью-Йорк Айлендерс»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

«Зенит» добавил 
к европейскому золоту российское
Казанский клуб победил в финале «Белогорье»

Предпоследним чет-
вертьфиналистом розыг-
рыша Кубка Стэнли стал 
«Вашингтон Кэпиталс». 
Клуб Александра Овеч-
кина в решающем, седь-
мом матче серии старто-
вого раунда обыграл на 
своей площадке — 2:1 — 
«Нью-Йорк Айлендерс». 
Правда, ее главным геро-
ем стоит, возможно, при-
знать не Овечкина, а его 
молодого соотечествен-
ника Евгения Кузнецова, 
забившего главный гол 
всего противостояния.

«Вашингтон» и «Нью-
Йорк Айлендерс» по ходу 
этой напряженной серии 
попили друг у друга немало 
крови. И Александр Овеч-
кин, по итогам регулярного 
чемпионата получивший 
очередной приз лучшему 
снайперу НХЛ, был среди 
тех, кто выпил ее у против-
ников достаточно. Он очень 
неплохо, можно сказать, на 
своем уровне провел всю 
серию, забросив в ней две 
шайбы, добавив к ним три 
передачи и вообще полезно 
действуя почти в каждом 
матче. Но все-таки после ее 
окончания вашингтонцы 
больше говорили не о нем, 
а о еще одном российском 
форварде — Евгении Куз-
нецове.

Этот сезон для Кузнецо-
ва, нападающего молодого 
(ему всего 22), долго скла-
дывался так себе. В регу-
лярке ему доставалось не 
так много игрового време-
ни, его статистика выгляде-
ла посредственной. Но вот 
на финише первенства тре-
нер Барри Тротц в поисках 
оптимальных вариантов 
перевел Кузнецова в удар-
ное звено, и тот как-то сра-
зу расцвел.

В play-off он пальнул два-
жды, но ярко-ярко. Сначала 
в третьем матче дубль укра-
сил результативным пасом. 
А вчера в седьмом совер-

шил нечто, что позволило 
ему превратиться в героя 
главного спортивного ро-
лика дня.

Матч был тяжелым. «Ва-
шингтон» во втором периоде 
вышел вперед. «Айлендерс», 
хотя в нападении у него в 
целом дела шли просто жут-
ко (достаточно сказать, что в 
створ ворот пришлись толь-
ко 11 бросков гостей), в нача-
ле третьего нашел все-таки 
способ его сравнять. И было 
очевидно, что обилия шан-
сов у «Вашингтона» не будет, 
нужно цепляться за каждый. 
И нужен подвиг.

Подвиг в середине двад-
цатиминутки сотворил как 
раз Евгений Кузнецов. Сма-
куя этот его рейд, коммен-
таторы кричали от востор-
га. Он был и вправду ши-
карным: забрав шайбу у 
борта, Кузнецов проехал с 
ней вдоль ворот, уложил на 
лед голкипера Ярослава Га-
лака и уже с острого угла за-
пустил шайбу в сетку. По-
сле этого «Вашингтон» пе-
режил еще две неприятные 
минуты игры в меньшинст-
ве и победу отстоял, добив-
шись свидания в следую-
щем раунде с другим нью-
йоркским клубом — «Рейн-
джерсом».

Таким образом, в Куб-
ке Стэнли определились 
семь четвертьфиналистов 
из восьми. Единственная 

серия, которая не закончи-
лась, это серия, в которой 
играют «Детройт Ред Уингс» 
и «Тампа-Бей Лайтнинг». 
Вчера «Тампа» сравняла в 
ней счет, разгромив детрой-
тцев в гостях — 5:2. Седьмой 
матч в этой паре состоится 
сегодня на площадке «Там-
па-Бей Лайтнинг».

Остальные серии на мак-
симальную дистанцию не 
растянулись. И среди тех, 
кто по их завершении вы-
был из розыгрыша, были и 
клубы, в которых, как в «Ва-
шингтоне», выступают из-
вестные российские хок-
кеисты. Речь о «Сент-Лу-
ис Блюз» Владимира Тара-
сенко, который проиграл 
«Миннесота Уайлд» в шести 
матчах, и «Питсбург Пин-
гвинс» Евгения Малкина, 
разгромленном «Нью-Йорк 
Рейнджерс» в пяти.

При всей практически 
полной идентичности исхо-
да серий персонально для 
двух российских игроков 
они сложились по-разному. 
Для Тарасенко матчи про-
тив «Миннесоты» были про-
должением успешного регу-
лярного чемпионата. Он за-
бил в них шесть голов (столь-
ко же сейчас на счету лишь у 
Тайлера Джонсона из «Тампа-
Бей») и набрал семь очков. Не 
исключено, останься «Сент-
Луис» в игре, Тарасенко по-
боролся бы за титул лучшего 
бомбардира play-off.

А вот Евгений Малкин, 
признанный гений, шокиро-
вал всех, не сумев добыть во 
встречах с «Нью-Йорк Рейн-
джерс» хотя бы очко. Тако-
го черного отрезка в карье-
ре этого форварда, кажется, 
еще не было. Зато Малкин, 
как и Тарасенко, стал досту-
пен для сборной России, ко-
торой на стартующем 1 мая 
чешском чемпионате мира 
предстоит защищать заво-
еванное в прошлом году в 
Минске звание.

Алексей Доспехов

Казанский «Зенит» отстоял звание чем-
пиона России по волейболу. Финальную 
серию нынешнего первенства он закон-
чил в четвертом матче, выиграв у белго-
родского «Белогорья» на своей площад-
ке в пяти партиях — 28:26, 25:20, 20:25, 
18:25, 15:8.

Месяц назад «Зенит» уже выиграл один 
трофей, победив в «Финале четырех» Лиги 
чемпионов. Но этот, пожалуй, был для него 
не менее ценным. Ведь в борьбе за него он 
справился с клубом, который по достиже-
ниям, по мощи на самом деле превосходит 
те команды, с которыми «Зенит» состязался 
в решающей стадии главного еврокубка. По 
числу российских титулов он приблизился к 
«Белогорью» вплотную. Их у казанцев после 
вчерашнего матча семь.

Матч этот, конечно, отличался от того, что 
состоялся накануне. И достижением белго-
родцев можно было считать уже тот факт, что 
за сутки они как-то переварили разгромное, 
без единого варианта, поражение — из тех, 
что лупят наотмашь. «Белогорье» сразу по-
казало, что готово играть по-другому — бо-
лее цепко в защите, более плотно на блоке. 
А вскоре оно показало, что готово и к насто-
ящим подвигам.

«Зенит» в стартовом сете быстро отстал, 
но на неудачи не обратил никакого внима-
ния и вскоре уже сам имел приличный за-
пас и ситуацию контролировал. А «Белого-
рье», казалось, угробило все свои перспек-
тивы на концовку, когда Георг Гроцер вме-
сто того, чтобы подтянуть гостей к хозяе-
вам, запорол отнюдь не экстремальный по 
сложности удар, отправив мяч над одиноч-
ным блоком в аут. «Зенит» получил тройной 
сетбол — и разбазарил его. Разбазарил от-
нюдь не только потому, что Дмитрий Му-
серский хорошо подавал. Подачу как раз 
поднимали. Просто белгородцы в эти мо-
менты были удивительно собранны, уди-
вительно надежны.

Выиграй они партию, наверняка зарабо-
тали бы колоссальное психологическое пре-
имущество. Но «Зенит» на длинном «балан-
се» устоял, после удара Максима Михайлова 
повел в счете по партиям, а главное, это он, 
уцелев, получил то самое психологическое 
преимущество.

Во всяком случае, в следующем сете «Бе-
логорье» смотрелось уже куда мене крепким. 
Особенно явно фальшивил связующий Дра-
ган Травица. Тренеру Геннадию Шипулину 
пришлось сажать его на скамейку, выпуская 
вместо итальянской звезды Сергея Багрея.

Выход второй «связки» игру «Белогорья» 
действительно немного освежил. Но все-та-
ки не настолько, чтобы заставить «Зенит» за-
дрожать по-настоящему. Скорее подрагива-
ли белгородцы. Ошибались время от време-
ни многие, даже великий ветеран Сергей Те-
тюхин. А «Зенит» очутился в одной партии от 
золота. В одном маленьком шажке.

Шажок был не таким уж и легким. «Бело-
горье» с вернувшимся Травицей рвануло в 
третьем сете с колодок, быстро создав задел в 
четыре мяча. Наставник «Зенита» Владимир 
Алекно прибегнул к тому же ходу, что и не-

задолго до него Шипулин,— поменял связу-
ющего Игоря Кобзаря на Саида Маруфа. Но 
Кобзаря пришлось возвращать: зенитовский 
всплеск был коротким, а за ним последовал 
новый провал.

И тут «Белогорье», складывалось ощуще-
ние, поплыло. Проигран один мяч, второй, 
третий… Шипулин жестко поговорил со 
своими волейболистами во время тайм-ау-
та, однако разговор не помог: Тетюхин два-
жды подряд уперся в блок. А «Зенит», толь-
ко что прилично отстававший, очутился 

вровень с «Белогорьем». Ставить на белго-
родцев вроде бы было бессмысленно.

А они, как выяснилось, сдаваться не соби-
рались и вовсе не «поплыли». Тетюхин ком-
пенсировал свои неудачи двумя прекрасны-
ми подачами, а партнеры поддержали его. 
«Белогорье» взяло свой первый сет на чужой 
площадке в этой серии. А меньше чем через 
полчаса, разогнавшись, втянув ноздрями за-
пах крови, взяло и второй.

Но на тай-брейке случился последний по-
ворот в лихом сюжете этого матча. «Зенит» 
открыл его отличной серией подач от Евге-
ния Сивожелеза и умчался от растерявших-
ся соперников на дистанцию космическую. 
Золото от него деться уже никуда не могло.

Алексей Доспехов

1/8 финала.  
Серии до четырех 
побед
«Детройт»—«Тампа-Бей» 2:5 (Дацюк 
(«Детройт»), 0+1 — Кучеров, 0+3;).  
Счет в серии 3:3.

«Вашингтон»—«Нью-Йорк Айлендерс» 
2:1 (Кузнецов, 1+0); Овечкин (оба — 
«Вашингтон»), 0+1). 4:3.

В 1/4 финала (серии до четырех побед) 
встречаются: «Чикаго»—«Миннесота», 
«Анахайм»—«Калгари», «Нью-Йорк 
Рейнджерс»—«Вашингтон», «Монреаль»—
победитель серии «Детройт»—«Тампа-
Бей». Преимущество своей площадки 
будут иметь команды, указанные в парах 
первыми.

ШАХМАТЫ

Российские женщины снова превзошли мужчин
Они заняли второе место на чемпионате мира

Евгений Кузнецов (в центре) вышел в play-off из тени Александра Овечкина и принес «Вашингтону» 
победу в стартовом раунде   ФОТО AP

Из двух российских сборных, выступав-
ших на завершившихся вчера команд-
ных чемпионатах мира по шахматам, 
гораздо лучше сыграла женская. В ки-
тайском Чэнду она заняла второе место. 
Мужской в армянском Цахкадзоре не 
удалось попасть в число призеров: она 
финишировала четвертой.

Российская женская команда выступала 
на своем мировом первенстве в ранге победи-
тельницы прошлогодней Всемирной шахмат-
ной олимпиады и почти в том же самом «золо-
том» составе. Не хватало в нем лишь Екатери-
ны Лагно. Остальные героини норвежского 
Тромсё — Валентина Гунина, Александра Ко-
стенюк, Наталья Погонина, Ольга Гиря — в Ки-
тае играли. И играли, как и новичок Алексан-
дра Горячкина, вроде бы очень успешно. У пре-
зидента Российской шахматной федерации 
Андрея Филатова не было претензий ни к са-
мим девушкам, ни к капитану Сергею Рублев-
скому. Обыграны очень сильные китайская и 
индийская сборные, очень неудобная украин-

ская. Поражений нет вообще. На шесть побед 
три ничьи с командами-соседями — грузин-
ской, армянской и казахстанской.

И вот с такими показателями сборная Рос-
сии взяла не золото, а лишь серебро — из-за 
странного озарения, которое во время пер-
венства вдруг посетило шахматисток из Гру-
зии. Вроде бы среди них не было великих иг-
роков. Вроде бы расклад сулил ей борьбу в 
лучшем случае за бронзу. А грузинки во гла-

ве с Белой Хотенашвили, прыгнувшей даже 
не на голову, а на две выше своего уровня (7,5 
очка из девяти возможных на первой доске), 
прошли по турнирной дистанции почти без-
упречно — восемь выигрышей и ничья.

А вот российские мужчины претензии, 
безусловно, заслужили. В прошлом году они 
остались вне призов на Всемирной шахмат-
ной олимпиаде. Теперь не смогли зацепить-
ся за них на мировом первенстве. Причем 
играли они в составе, близком к оптималь-
ному (не хватало только Владимира Крам-
ника, другие лидеры — Александр Грищук, 
Сергей Карякин, Евгений Томашевский, Ни-
кита Витюгов — в Цахкадзор приехали), и 
по рейтингу превосходили конкурентов, в 
том числе и тех, кто оказался впереди,— ки-
тайцев, украинцев и армян. Однако резуль-
тат вышел не соответствующим ожиданиям. 
Сборная России, проиграв три матча, в том 
числе с финишировавшими лишь восьмы-
ми кубинцами, до тройки не дотянулась.

Алексей Доспехов

Командный чемпионат мира 
среди женщин в Чэнду (Китай)
1. Грузия — 17 очков. 2. Россия — 15. 3. Китай — 11. 4. Индия — 
10. 5. Украина — 10. 6. Казахстан — 9. 7. Армения — 7. 8. 
Польша — 6. 9. США — 5. 10. Египет — 0. 

Командный чемпионат мира 
среди мужчин в Цахкадзоре 
(Армения)
1. Китай — 15 очков. 2. Украина — 12. 3. Армения — 11. 4. 
Россия — 10. 5. США — 10. 6. Венгрия — 9. 7. Израиль — 8. 8. 
Куба — 7. 9. Индия — 7. 10. Египет — 1.

ИРИНА ВИНЕР-УСМАНОВА ПОЛУЧИЛА ЗВАНИЕ ГЕРОЯ ТРУДА

Президенту Всероссийской федерации ху-
дожественной гимнастики (ВФХГ) и главному 
тренеру сборной России Ирине Винер-Усмано-
вой присвоено звание Героя Труда РФ. Соот-
ветствующий указ размещен на официальном 
интернет-портале правовой информации. Го-
спожа Винер-Усманова, которая возглавляет 
ВФХГ с 2008 года, отмечена за особые трудо-
вые заслуги перед государством. Напомним, 
что за то время, что госпожа Винер занима-
ет руководящие посты в российской художе-
ственной гимнастике (с 2001 года она являет-
ся главным тренером национальной команды, 
а до того на протяжении почти десяти лет была 
главным тренером Центра олимпийской под-
готовки), наши спортсменки выиграли четы-
ре Олимпиады и завоевали в общей сложности 
восемь золотых олимпийских медалей.
Отметим, что звание Героя Труда РФ было уч-
реждено всего два года назад. За это время 
награды были удостоены всего десять чело-
век. Вместе с награжденными одновремен-
но с Ириной Винер-Усмановой число облада-
телей звания достигло 15 человек. Среди них 
есть еще одна представительница спорта — 
главный тренер сборной России по синхронно-
му плаванию Татьяна Покровская. Еще до уч-
реждения звания Героя Труда три спортсмена 
получили звание Героя России. Это  лыжницы 

Любовь Егорова и Лариса Лазутина, а так-
же знаменитый борец греко-римского стиля 
Александр Карелин. Александр Петров
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Wimbledon  
обошел US Open
Организаторы Wimbledon — третьего в се-
зоне теннисного турнира Большого шле-
ма — увеличили призовой фонд на 7%. 
Общий призовой фонд в нынешнем го-
ду составит £26,75 млн ($41 млн) против 
£25 млн годом ранее. Победители в муж-
ском и женском одиночных разрядах по-
лучат по £1,88 млн. В прошлом сезоне раз-

мер премиальных для чемпионов состав-
лял по £1,76 млн. Победители мужского 
и женского парных разрядов заработают 
по £340 тыс., что на £15 тыс. больше, чем 
в прошлом году. Сильнейшим в миксте до-
станутся £100 тыс., что на £4 тыс. больше по 
сравнению с прошлым сезоном.

Таким образом, Wimbledon, по крайней 
мере на какое-то время, становится турни-
ром с самым крупным призовым фондом. 

Для сравнения: в этом сезоне на Australian 
Open призовой фонд составил $32 млн. Орга-
низаторы Roland Garros объявили, что спор-
тсмены разыграют $29,61 млн. Но пока неиз-
вестен призовой фонд US Open. В прошлом 
году он составил $38 млн, и нет сомнений в 
том, что в нынешнем сезоне американцы его 
снова нарастят.

Wimbledon пройдет с 29 июня по 12 июля 
в Лондоне. «Р-Спорт», Reuters

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Милан» в 2014 году  
понес убытки  
в размере €91,3 млн
Итальянский футбольный клуб «Милан» в 
2014 году понес убытки в размере €91,3 млн, 
сообщает Football Italia. Об этом стало из-

вестно вчера на встрече акционеров клуба, 
где был утвержден отчет о финансовом по-
ложении «Милана» в 2014 году.

По сообщениям СМИ, бизнесмен из Таи-
ланда Би Тайчаубол ведет переговоры с вла-
дельцем клуба Сильвио Берлускони о прио-

бретении контрольного пакета акций «Ми-
лана». В среду состоится встреча Би Тайчау-
бола с Сильвио Берлускони.

После 32 туров «Милан» занимает деся-
тое место в серии А, имея в активе 43 очка.  
«Р-Спорт»

Волейболисты «Зенита» (в голубой 
форме), одолев «Белогорье»,  
почти сравнялись с соперниками 
по количеству чемпионских титулов
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